
ПОТРЕБРЫНОК Как доставка еды изменила облик 
наших городов 

С толстой пиццей 
на ремне

Роман Маркелов

М
инфин и Банк России 
представили законо-
проект о новой системе 

пенсионных накоплений, она 
получила название «гарантиро-
ванный пенсионный план». 
Ключевая особенность системы 
— ее полная добровольность. 
Кроме того, накопления в новой 
схеме можно будет наследовать 
даже после начала выплат (в 
действующей системе это воз-
можно только до назначения 
пенсии) и снимать их со счета, 
если понадобятся деньги на ле-
чение тяжелых болезней.

Участники системы могут 
начать получать пенсию либо с 
наступлением пенсионного воз-
раста, либо по истечении 30 лет 
от даты первого пенсионного 
взноса (то есть фактически и до 
достижения пенсионного воз-
раста).

В части наследования зако-
нопроект допускает две развил-
ки .  Так,  наследник может 

просто снять накопления со 
счета, заплатив налог на доходы 
физлиц (НДФЛ) в 13%. Второй 
вариант — перевод денег на соб-
ственный счет в системе «га-
рантированного пенсионного 
плана», однако сами годы, в те-
чение которых наследодатель 
откладывал деньги, унаследо-
вать не получится. Пример: 
если родители копили 20 лет, но 
не успели ничего потратить, у 
их детей-наследников 30-лет-
ний отсчет начнется от даты их 
первого взноса, так что через 10 
лет назначить выплаты не полу-
чится.

Законопроект не отменяет 
традиционные страховые пен-
сии, это именно реформирован-
ный накопительный компонент 
пенсионной системы. Основ-
ную аудиторию «гарантирован-
ного пенсионного плана» разра-
ботчики законопроекта видят в 
тех, кто успел сформировать 
пенсионные накопления до их 
заморозки несколько лет назад 
(в рамках обязательной систе-
мы).

Подать заявление для фор-
мирования «гарантированного 
пенсионного плана» можно бу-
дет либо через работодателя, 

либо самостоятельно на порта-
ле госуслуг. Выбрать негосудар-
ственный пенсионный фонд 
(НПФ) можно будет самостоя-
тельно, предусмотрена и их сво-
бодная смена без потери инве-
стиционного дохода. 

Все это, а также долгосроч-
ность накоплений, защиту от 
необдуманных трат, страховку 
взносов и пенсионных выплат 
Агентством по страхованию 
вкладов и налоговые льготы 
минфин и ЦБ считают преиму-
ществами новой системы.

Размер взносов в систему 
«гарантированного пенсионно-
го плана» участники определят 
сами: это может быть и один 
процент заработка, и сто про-
центов (это, например, может 
быть актуальным, когда у одно-
го из членов семьи высокий до-
ход, а у другого — низкий). Прио-
станавливать уплату взносов в 
систему можно будет неограни-
ченное количество 
раз, но этот срок не мо-
жет превышать 5 лет.

Алена Узбекова, 
Евгений Гайва

Н
овый для России 
рынок доставки го-
товой еды растет 
беспрецедентными 
темпами — за этот 
год он удвоится, 
обогнав рост эко-
номики в целом по-
чти в сто раз. Это не 

расстающиеся со смартфонами 
миллениалы сделали неотъем-
лемой частью мегаполисов не-
сущихся по улицам и тротуарам 
курьеров с яркими сумками. 
Чего в них только нет — пицца, 
бургеры, роллы... 

По итогам 2019 года этот ры-
нок может занять до 9% в оборо-
те общепита. Его емкость Ассо-
циация компаний интернет-
торговли (АКИТ) оценивает в 86 
миллиардов рублей, это в два 
раза больше, чем в 2018 году, 

сообщил «РГ» президент АКИТ 
Артем Соколов. «Сектор растет 
без поддержки государства и ка-
ких-либо дотаций», — отмечает 
предправления Российской ас-
социации экспертов рынка ри-
тейла (РАЭРР) Андрей Карпов.

Для сравнения, оборот роз-
ничной торговли едой — около 
14 триллионов рублей в год. В 
ближайшие три года доля этого 
сектора в обороте общепита мо-
жет вырасти до 15%, прогнози-
рует Карпов. Эксперты называ-
ют два основных драйвера этого 
«экономического чуда»: разви-
тие новых технологий и измене-
ние потребительского поведе-
ния. Заказчики готовой еды хо-
тят экономить время и питаться 
не как в «совковых столовках». 

При этом все чаще, думая о 
здоровье желудка, люди заказы-
вают не только пиццу, хотя она, 
по-прежнему, безусловный ли-
дер потребительских предпоч-

тений. Пользователи делают вы-
бор и в пользу «домашних» 
блюд — котлет, супов, традици-
онных салатов. Пики потребле-
ния уже более сглажены по вре-
мени — активно заказывают и 
завтраки, и ужины. Доставка 
еды конкурирует со всеми аль-
тернативными сценариями по-
требления пищи — в том числе с 
походом в магазин у дома и са-
мостоятельным приготовлени-
ем еды, рассказал «РГ» руково-
дитель фудтех-направ-
ления «Яндекс.Такси» 
Максим Фирсов.

КОШЕЛЕК Государство предложило льготы 
для добровольных отчислений граждан на будущую пенсию
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ученые первы-
ми в мире нау-
чили искусст-
венный интел-
лект воссозда-
вать по энцефа-
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В октябре россияне чаще всего 
заказывали бургеры, пиццу, блины, 
роллы, салат «Цезарь» и хинкали.

А К Ц Е Н Т

Выручка от доставки еды будет расти 
двузначными цифрами в ближайшие 
пять лет, прогнозируют специалисты 
«Яндекса»

Австралийский доллар 43,7122
Азербайджанский манат 37,3986
Армянский драм** 13,4157
Белорусский рубль 31,0060
Болгарский лев 36,1716
Бразильский реал 15,9968

Венгерский форинт** 21,5554
Вон Республики Корея*** 54,7533
Гонконгский доллар* 81,4111
Датская крона* 94,6978
Доллар США 63,8320
Евро 70,7769

Индийская рупия** 90,1136
Казахстанский тенге** 16,4513
Канадский доллар 48,8872
Киргизский сом** 91,2157
Китайский юань* 90,3637
Молдавский лей* 36,3715

Новый туркменский манат 18,2638
Норвежская крона* 69,1998
Польский злотый 16,5527
Румынский лей 14,8848
СДР   87,7990
Сингапурский доллар 46,8320

Таджикский сомони* 65,8299
Турецкая лира 11,1239
Узбекский сум**** 67,4518
Украинская гривна* 25,3742
Фунт стерлингов   82,0114
Чешская крона* 27,6772

Шведская крона* 65,6593
Швейцарский франк 64,0948
Южноафриканский рэнд* 43,8581
Японская иена** 58,6341

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.10.19

В Москве вчера
открыли памятник 
Евгению Примакову —
человеку высокого
достоинства

В таблице Менделеева 
появится рекордный 
119-й элемент. Эксперимент 
по его получению начал 
академик Юрий Оганесян 

Прогуляться по крышам 
Санкт-Петербурга 
можно будет 
вполне легально

В столичной подземке 
запустили поезда 
с ароматами 
имбиря и сакуры
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК 
Каждый пятый заемщик 
не сможет получить кредит

Долговая 
разгрузка

Елена Березина

Ограничения предельной долговой нагрузки, кото-
рые начали действовать 1 октября, могут серьезно 
ослабить потребительскую активность населения. 
С такой точкой зрения на «Деловом завтраке» в «Рос-
сийской газете» выступил ректор Финансового уни-
верситета при правительстве РФ Михаил Эскиндаров. 
По его мнению, новые правила отрежут 15—20 про-
центов заемщиков от кредитования как такового. 
А это неминуемо приведет к падению спроса и затро-
нет производства, которые и так недозагружены.

Михаил Абдурахманович, банки массово начинают 
отказываться от вкладов в евро. Что вкладчикам 
делать со сбережениями в валюте?

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Целенаправленная политика отказа 
от евро и доллара в пользу национальной валюты ве-
дется уже несколько лет. Некоторые даже выступают 
за полный отказ от других валют в поддержку рубля. 
Крупнейшие банки, в первую очередь Сбербанк и ВТБ, 
отказывают в приеме евро или устанавливают отрица-
тельную ставку. Причина связана прежде все-
го с санкциями против нашей страны и бан-
ковской системы в частности. 

ПРОЕКТ Заключенным 
запретят передачи 
тяжелее двадцати 
килограммов

Тюрьма 
снизит вес

Владислав Куликов

Правительство России внесло в Госдуму законопроект, 
ограничивающий вес посылок и передач для заключен-
ных двадцатью килограммами. Соответствующие по-
правки предлагается внести в Уголовно-исполнитель-
ный кодекс.

Как пояснил «РГ» исполнительный директор — ру-
ководитель аппарата Ассоциации юристов России 
Станислав Александров, максимальный вес одной по-
сылки или бандероли определяется почтовыми прави-
лами. А вес одной передачи для заключенного не дол-
жен превышать установленный вес одной посылки, 
так как в Уголовно-исполнительном кодексе есть от-
сылка на почтовые правила. «Передачи в отличие от 
посылок родные и близкие лично доставляют в коло-
нии, — уточняет Станислав Александров. — Естествен-
но, передачи передают не из рук в руки, а через бюро 
приема в колонии».

Долгое время почта не работала с посылками тяже-
лее двадцати килограммов. Так что и в тюрьмах этот 
вес давно стали считать стандартным. Однако 
несколько лет назад почтовые правила изме-
нились, и возник казус.

ПРАВО Несправедливый 
отказ в возбуждении дела 
расценят как волокиту

Спешите 
расследовать

Владислав Куликов

Министерство юстиции РФ подготовило законопро-
ект, который дает жертвам преступлений право на 
компенсацию за волокиту в том случае, когда правоох-
ранители слишком долго не возбуждали дело.

Как напомнил председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев, закон, позволяю-
щий гражданам требовать компенсацию за волокиту в 
ходе судопроизводства и неисполнение судебных ре-
шений, был принят в 2010 году и стал знаковым собы-
тием. 

«Этот институт служит проявлением социальной 
ответственности государства в лице и судебной влас-
ти, и правоохранительных органов», — подчеркивает 
председатель правления АЮР.

Уже стало привычным у граждан требовать компен-
сацию, если процесс тянется бесконечно или долго не 
исполняется судебное решение. На практике есть дела, 
когда компенсации получали даже осужденные за то, 
что разбирательство по их делам вышло за разумные 
сроки. Да, люди виноваты, но приговор стоило выне-
сти гораздо быстрее, и за это казна им заплатила.

Однако на практике обнаружился правовой пробел: 
если уголовное дело формально не возбуждено, то вро-
де бы юридический срок, отведенный на раз-
бирательство, не начинает течь. Хотя отказ 
приниматься за дело — та же волокита.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

А К Ц Е Н Т

Выплаты по новой накопительной 
системе могут начаться и до пенсионного 
возраста — это зависит от даты 
начала накоплений 
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ФИНАНСЫ

В пилотных 
регионах 
вышли из тени 
250 тысяч 
самозанятых

СИЛА 
ПРИЛОЖЕНИЯ
Юлия Кривошапко

За неполный год эксперимента 
в качестве самозанятых в Рос-
сии зарегистрировались уже 
более 250 тысяч граждан, сооб-
щил глава Федеральной налого-
вой службы (ФНС) Михаил Ми-
шустин на Всероссийском на-
логовом форуме.

Налог на профессиональный 
доход с 1 января 2019 года мо-
гут платить самозанятые в че-
тырех пилотных регионах: Мо-
скве, Московской, Калужской 
областях и Татарстане. Он дей-
ствует для граждан, которые не 
имеют работодателя и наемных 
работников, создают продукт 
или услугу самостоятельно, без 
посредников, и чей доход не 
превышает 2,4 миллиона ру-
блей в год. Вносить платежи 
они могут без всякой отчетно-
сти, зарегистрировавшись в 
приложении ФНС «Мой налог». 
Ставка налога — 4% от дохода, 
если самозанятый работает с 
другими гражданами, и 6%, 
если он оказывает услуги ком-
паниям и ИП. С 2020 года эк-
сперимент планируют распро-
странить еще на 13 регионов.

Это не единственный поло-
жительный пример примене-
ния современных технологий в 
налоговом администрирова-
нии. По словам Мишустина, их 
внедрение позволило практи-
чески отказаться от традицион-
ных форм проверок и создать 
условия, когда уклонение от 
уплаты налогов становится не-
выгодным. «Все транзакции с 
налоговым риском автоматиче-
ски попадают в зону внимания 
налоговых органов через ин-
струменты дистанционного мо-
ниторинга и предиктивной ана-
литики с четкой градацией на-
логоплательщиков по зонам ри-
ска», — подчеркнул Михаил Ми-
шустин.

Первым таким инструмен-
том стала АСК-НДС — система, 
которая автоматически отсле-
живает цепочки формирования 
НДС по сделкам в масштабах 
страны. «Доля сомнительных 
операций по НДС с 8 процентов 
в 2016 году снизилась до 0,6 
процента в первом полугодии 
2019 года, а количество органи-
заций с признаками фиктивно-
сти за это время сократилось с 
1,6 миллиона до 120,6 тысячи», 
— сказал Мишустин.

На базе АСК НДС-2 совмест-
но с Федеральной таможенной 
службой (ФТС) создана систе-
ма документальной прослежи-
ваемости импортных товаров. 
Он позволит освободить рынок 
от недобросовестных участни-
ков, пресечь занижение тамо-
женной стоимости товаров, а 
также уменьшить количество 
проверок добросовестных ком-
паний. 

Указ Президента Российской Федерации

Об образовании Федеральной 
пробирной палаты

В целях совершенствования структуры федеральных органов испол-
нительной власти, в соответствии со статьей 112 Конституции Россий-
ской Федерации и Федеральным конституционным законом от 17 декаб-
ря 1997 г. № 2-ФКЗ «О Правительстве Российской Федерации» постанов-
ляю:

1. Образовать на базе федерального казенного учреждения «Россий-
ская государственная пробирная палата при Министерстве финансов 
Российской Федерации» Федеральную пробирную палату, придав ей 
статус федеральной службы и передав функции указанного учреждения.

2. Возложить на Федеральную пробирную палату функции по госу-
дарственному контролю (надзору) за производством, использованием и 
обращением драгоценных металлов, использованием и обращением 
драгоценных камней (за исключением функций по контролю при ввозе в 
Российскую Федерацию из государств, не входящих в Евразийский эко-
номический союз, и вывозе из Российской Федерации в государства, не 
входящие в Евразийский экономический союз, драгоценных камней).

3. Установить, что Федеральная пробирная палата находится в веде-
нии Министерства финансов Российской Федерации.

4. Внести в структуру федеральных органов исполнительной власти, 
утвержденную Указом Президента Российской Федерации от 15 мая 
2018 г. № 215 «О структуре федеральных органов исполнительной влас-
ти» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2018, № 21, 
ст. 2981; № 38, ст. 5834; 2019, № 9, ст. 824), изменение, дополнив раздел II 
«Федеральные министерства, руководство деятельностью которых осу-
ществляет Правительство Российской Федерации, федеральные служ-
бы и федеральные агентства, подведомственные этим федеральным 
министерствам» после слов «Федеральная налоговая служба» словами 
«Федеральная пробирная палата (федеральная служба)».

5. Правительству Российской Федерации в 6-месячный срок:
а) обеспечить проведение ликвидационных процедур в отношении 

федерального казенного учреждения «Российская государственная про-
бирная палата при Министерстве финансов Российской Федерации»;

б) обеспечить решение организационных, финансовых, материаль-
но-технических и иных вопросов, связанных с реализацией настоящего 
Указа;

в) утвердить положение о Федеральной пробирной палате;
г) установить предельную штатную численность работников цен-

трального аппарата и территориальных органов Федеральной пробир-
ной палаты в количестве, не превышающем предельной штатной числен-
ности ликвидируемого федерального казенного учреждения «Россий-
ская государственная пробирная палата при Министерстве финансов 
Российской Федерации»;

д) установить фонд оплаты труда работников центрального аппарата 
и территориальных органов Федеральной пробирной палаты;

е) обеспечить внесение в законодательство Российской Федерации 
изменений, связанных с реализацией настоящего Указа;

ж) представить в установленном порядке предложения о внесении 
изменений в акты Президента Российской Федерации в соответствии с 
настоящим Указом;

з) привести свои акты в соответствие с настоящим Указом.
6. Установить, что федеральное казенное учреждение «Российская 

государственная пробирная палата при Министерстве финансов Россий-
ской Федерации» продолжает осуществлять возложенные на него фун-
кции до принятия Правительством Российской Федерации решения о 
ликвидации указанного учреждения.

7. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 октября 2019 года № 529

Спешите 
расследовать

Нередко бывает так, что потерпевшему прихо-
дится выдержать настоящий бюрократиче-
ский бой только для того, чтобы убедить пра-

воохранителей возбудить уголовное дело. То есть дока-
зать, что преступление все-таки произошло и гражда-
нин стал его жертвой. А правоохранители пытаются 
всеми правдами и неправдами сделать вид, что ничего 
незаконного не случилось: по заявлениям человека вы-
носятся постановления об отказе в возбуждении дела, 
он добивается в вышестоящих инстанциях отмены та-
кого решения, но внизу опять и опять выносят отказ.

А пока правоохранители борются с потерпевшим за 
то, чтобы не расследовать дело, уходит драгоценное 
время, когда преступление можно было бы раскрыть 
по горячим следам. Кроме того, даже если в конце кон-
цов преступника удается найти, нередко истекает срок 
давности, так что наказывать виновника поздно.

Именно в такую ситуацию попал предприниматель 
из города Ухта Республики Коми. В 2009 году он обра-
тился в правоохранительные органы с заявлением о 
преступлении. Речь шла о хищении 2 миллионов ру-
блей с помощью фиктивного договора. Дело было воз-
буждено только в 2015 году. Но после того как нача-
лось расследование, всякая волокита закончилась. В 
2017 году был вынесен приговор виновнику. Но осу-
жденного освободили от наказания в связи с истечени-
ем срока давности.

После этого потерпевший подал в суд, требуя ком-
пенсацию за волокиту. Мол, восемь лет искать правды 
— это перебор. Однако суд ему отказал в компенсации, 
так как формально 
расследование и су-
дебный процесс за-
няли два года, впол-
не нормальный 
срок. А шесть лет — 
доследственная 
проверка, на кото-
рую нормы о воло-
ките, как оказалось, 
не действуют.

В итоге предпри-
ниматель дошел до 
Конституционного 
суда, который пол-
ностью с ним согласился. Нормы, не включающие до-
следственные проверки в общий стаж волокиты, были 
признаны не соответствующими Основному закону.

Теперь Министерство юстиции РФ подготовило 
проект поправок в УПК, исправляющих ситуацию. 
Текст законопроекта обнародован на федеральном 
портале проектов нормативно-правовых актов для об-
щественного обсуждения.

«Законопроектом предусматривается включение в 
разумный срок уголовного судопроизводства периода 
со дня подачи заявления, сообщения о преступлении 
до момента возбуждения уголовного преследования 
или вынесения обвинительного приговора, — пояснили 
в ведомстве. — Это позволит защитить права и интере-
сы потерпевших, предоставив возможность присужде-
ния компенсации за нарушение разумных сроков уго-
ловного судопроизводства».

По мнению председателя правления Ассоциации 
юристов России Владимира Груздева, по своей приро-
де компенсация за волокиту близка к компенсации мо-
рального вреда.

«По сути и в данном случае компенсируется мо-
ральный вред, причиненный гражданину длительной 
правовой неопределенностью в решении его вопроса, 
— говорит Владимир Груздев. — Как показывает практи-
ка, этот правовой механизм эффективно работает».

Кстати, по данным Судебного департамента при 
Верховном суде России, за полгода было удовлетворе-
но 1,2 тысячи исков о компенсации за нарушение раз-
умных сроков судопроизводства. Взыскано с казны 
62,8 миллиона рублей.

Как рассказал в свое время председатель Совета су-
дей РФ Виктор Момотов, количество компенсаций за 
волокиту в последнее время выросло. Импульс к рас-
ширению практики дали специальные разъяснения 
пленума Верховного суда России, принятые три года 
назад.

«Таким образом, институт компенсации за наруше-
ние разумных сроков судопроизводства стал действен-
ным механизмом защиты прав граждан. Европейский 
суд признал его эффективным средством судебной за-
щиты по смыслу Конвенции о защите прав человека и 
основных свобод 1950 года», — говорит председатель 
Совета судей. 
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За полгода суды 
взыскали в пользу 
граждан в качест-
ве компенсаций 
за волокиту 62,8 
миллиона рублей

СОБЫТИЕ Владимир Путин принял участие в открытии 
памятника Евгению Примакову

В масштабе личности

Галина Мисливская

П
амятник известно-
му российскому и 
советскому полити-
ку, дипломату, эко-
номисту Евгению 
Примакова был от-
крыт вчера в Мо-
скве в присутствии 
президента России 

Владимира Путина.
Почтить память своего вели-

кого современника пришли 
спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко, председа-
тель Госдумы Вячеслав Воло-
дин, министр иностранных дел 
России Сергей Лавров, преем-
ник Примакова на посту главы 
МИД Игорь Иванов, лидеры 
думских фракций, депутаты, се-
наторы, дипломаты, ученые, об-
щественные деятели. «Мы со-
брались сегодня, чтобы от-
крыть памятник великому сыну 
великой страны в день его 90-ле-
тия, — начал церемонию спец-
представитель президента по 
международному культурному 
сотрудничеству Михаил Швыд-
кой. — Он был человеком, для ко-
торого общенациональные ин-
тересы всегда были выше лич-
ных, для которого было свято 
слово «дружба» и слово «долг».

«Сегодня мы открываем па-
мятник человеку огромного 

масштаба и неисчерпаемой 
внутренней силы, — сказал в 
своем выступлении Владимир 
Путин. — Многие люди в России 
и за рубежом помнят, думают о 
Евгении Максимовиче с огром-
ным уважением, с теплотой и 
сердечной признательностью, с 
осознанием уникальности и не-
повторимости его личности, его 
ума, многогранного таланта, 
знаний и мудрости. И неизмен-
но высокого человеческого дос-
тоинства».

Российский лидер заявил, 
что часто обращается к личным 
встречам и откровенным бесе-
дам с Примаковым, который 
для него был и остается «приме-
ром глубокой, ответственной, 
деятельной любви к Родине, 
примером благородства, надеж-
ности и порядочности».

Владимир Путин также отме-
тил, что на каждом этапе своей 
жизни Примаков «превыше все-

го ставил интересы Отечества, 
никогда не стремился кому-то 
угодить, не боялся сложных за-
дач, решал их профессиональ-
но, спокойно и убедительно», 
умел проявить волю, увидеть 
главное в каждом событии, за-
глянуть в будущее, выстроить 
нестандартную стратегию. Эти 
качества позволяли Примакову 
добиваться успеха на каждом из 
занимаемых постов, отметил 
президент. 

Особо президент выделил 
работу Примакова на посту ми-
нистра иностранных дел. «Во 
многом благодаря ему в миро-
вую дипломатию стало возвра-
щаться уважение к нашей стра-
не, а в работе российского 
внешнеполитического ведом-
ства утвердилось понимание 
безусловного приоритета на-
циональных интересов», — счи-
тает президент. Он также отме-
тил заслуги Примакова в про-

движении идеи многополярно-
сти: «Именно Примаков сфор-
мулировал эти ключевые прин-
ципы развития современного 
мира. Мы видим, что многопо-
лярность сегодня не просто 
тенденция, а реальность нашей 
жизни». «Наша общая обязан-
ность — беречь его наследие, 
всегда слышать голос Примако-
ва. Я надеюсь, что этот замеча-
тельный памятник будет сохра-
нять великую память о вели-
ком гражданине России», — за-
ключил он.

Тепло вспоминают годы ра-
боты с Примаковым и мидовцы. 
Евгений Максимович не только 
сумел вернуть уважение к ве-
домству и престиж профессии 
дипломата, но и запомнился 
своими человеческими качест-
вами — не отгораживался от кол-
лег, ездил в общем лифте и мог 
запросто перекинуться словом 
с любым сотрудником, невзи-
рая на ранги и должности. Неу-
дивительно, что одним из ини-
циаторов установки памятника 
выступило именно Министер-
ство иностранных дел РФ. И ме-
сто для него было выделено в 
сквере напротив здания МИД.

Монумент создан авторским 
коллективом под руководством 
народного художника РФ Геор-
гия Франгуляна. В основе ком-
позиции -— бронзовая фигура 

Евгения Примакова, установ-
ленная на невысоком постамен-
те в окружении четырех зао-
стренных колонн.

Спикер Совфеда Валентина 
Матвиенко считает этот образ 
очень удачным. «Примаков ни-
когда ни над кем не возвышался, 
у него нет большого пьедестала, 
это окружение еще раз подчер-
кивает масштаб этой лично-
сти», — сказала она. Спикер СФ 
считает, что благодаря памят-
нику в городе появилась еще 
одна уютная площадь, куда мо-
сквичи и гости столицы будут 
приходить в сквер напротив 
МИДа «и отдавать должное это-
му великому гражданину».

Вдова Примакова Ирина по-
благодарила президента России 
и всех участников церемонии за 
добрые слова,  главу  МИД 
Сергея Лаврова за инициативу 
установления памятника, а его 
авторов за воплощение идеи в 
жизнь. «Очень трудно представ-
лять родного, близкого челове-
ка в бронзе. Но наша семья гор-
да тем, что теперь память о Ев-
гении Максимовиче и его делах 
будет вечной», — сказала она. 

Глава государства и Ирина 
Примакова на церемонии открытия 
памятника.
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А К Ц Е Н Т

Многие люди в России и за рубежом 
помнят, думают о Евгении Максимовиче 
с огромным уважением, с теплотой 
и сердечной признательностью

ВИЗИТ Владимир Путин и Дмитрий Медведев встретились с президентом Кубы

Остров дружбы
Кира Латухина, 
Владимир Кузьмин

В
чера президенты России и 
Кубы провели переговоры 
в Ново-Огарево. Владимир 

Путин принял приглашение по-
сетить Кубу, а Мигель Диас-Ка-
нель Бермудес — приехать в Мо-
скву на юбилей Победы.

«В России всегда с особой 
симпатией относились к неза-
висимой позиции Кубы, к ее су-
веренной политике», — подчер-
кнул российский лидер, по-
здравив гостя с избранием на 
пост президента. В прошлом 
году наметился рост товароо-
борота сразу на 33 процента, 
сказал он. «Понятно, что в та-
ких условиях, в которых нахо-
дится Куба, непросто решать 
экономические и социальные 
вопросы, но вам это в целом 
удается», — оценил Путин и за-
верил, что в Москве рады даль-
нейшему укреплению кубин-
ской государственности.

«Этот визит имеет для нас 
очень большое значение», — за-
явил кубинский президент, 
подчеркнув, что первой загра-
ничной поездкой в европей-
ский регион после избрания 
для него стала именно поездка 
в Россию. «Это знак того, какой 
приоритет, какие отношения 
нас связывают с Россией», — по-
яснил он.

«Пользуюсь возможностью, 
чтобы возобновить приглаше-
ние посетить нашу страну, ког-
да это будет для вас возмож-
ным»,  —  сказал президент 

Кубы. «Спасибо вам большое 
за приглашение, обязательно 
им воспользуюсь», — ответил 
Путин.

Кубинский лидер передал 
самые теплые приветствия от 
первого секретаря ЦК Компар-
тии Кубы, бывшего главы ре-
спублики Рауля Кастро, и рос-
сийский президент также по-
просил передать товарищу Кас-
тро наилучшие пожелания.

Еще президент Кубы под-
черкнул значение «интересно-
го и позитивного» визита рос-
сийского премьер-министра в 

октябре. Особенно важно, что 
он состоялся «в сложный мо-
мент, когда происходит эскала-
ция агрессии США против 
Кубы», считает он. Это демон-
стрирует всему миру, что пози-
ции России и Кубы неизменны 
под угрозами США, заявил Ми-
гель Диас-Канель Бермудес. 
Кроме того, в рамках визита по-
явились свежие идеи о новых 
областях и проектах, где можно 
сотрудничать.

«Мы очень пристально сле-
дим за растущей ролью, кото-
рую играет Россия, чтобы сло-

мить превосходство, которое 
старается установить США, — 
заявил президент Кубы. — Так-
же следим за прогрессом Рос-
сии».

Кубинский лидер подтвер-
дил, что приедет в Москву на 
празднование 75-летия Побе-
ды, назвав эту дату праздником 
всего мира.

«Открываются новые обла-
сти в сфере сотрудничества. 
Часть нашего визита мы посвя-

тили получению информации 
по этим вопросам, именно с 
этой целью посетили Балтий-
ский судостроительный завод в 
Санкт-Петербурге, — рассказал 
Мигель Диас-Канель Бермудес. 
— И наш министр энергетики 
посетил Ленинградскую атом-
ную электростанцию. У нас 
есть идеи, предложения, кото-
рые будем совместно прораба-
тывать».

Вчера же с Диас-Канелем 
встретился Дмитрий Медведев. 
С последней их встречи не 
прошло и месяца: в начале ок-
тября глава российского пра-
вительства находился на Кубе с 
официальным визитом. Однако 
кое-что за это время измени-
лось. Если раньше Мигель Ди-
ас-Канель возглавлял Остров 
свободы в статусе председате-
ля Госсовета и Совета мини-
стров, то теперь он приехал в 
Москву уже президентом своей 
страны. Это произошло после 
вступления в силу новой ку-
бинской конституции и избра-
ния главы государства высшим 
законодательным органом — 
Национальной ассамблей на-
родной власти.

«Мы смогли обсудить очень 
много важных вопросов и даже 
сформулировать ряд новых 
идей, которые, надеюсь, в ходе 
вашего нынешнего визита нам 
удастся развить и продви-
нуть», — высказал Медведев 
ожидания.

«Я думаю, что ваш визит 
имел особое значение, потому 
что в его рамках мы не только 

оценили результаты совмест-
ных программ для нашего со-
циального и экономического 
развития до 2030 года, но вы 
предложили группу новых идей 
и направлений работы, кото-
рые можно будет реализо-
вать», — подчеркнул в свою оче-
редь президент Кубы. 

Дмитрий Медведев встретился 
с президентом Кубы перед его пере-
говорами с Владимиром Путиным. 
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— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/tema/gos

Тем временем 

Владимир Путин встретился с 

ректором МГУ Виктором Садов-

ничим. Президент согласился 

подписать указ о праздновании 

270-летия вуза (будет отмечаться 

в 2025 году). «Мы готовимся к 

этому юбилею, хотим отреставри-

ровать некоторые здания на ули-

це Моховой, построить новое об-

щежитие. И я набрался смелости 

попросить вас поручить подгото-

вить указ о юбилее», — сказал рек-

тор. Юбилейные мероприятия на-

чнут проводить с 2024 года. «Хо-

рошо», — поддержал Путин.

Кроме того, Виктор Садовничий 

преподнес подарок ко Дню на-

родного единства — факсимиле 

пьесы-гимна Минину и Пожар-

скому, которая была написана 

для императора Александра I в 

XIX веке на немецком языке. «Эта 

книга мне напоминает и то, что вы 

сделали в 90-е годы, объединив 

страну. Это гимн единству Рос-

сии, написанный немцем», — под-

черкнул ректор.
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ЖИЛЬЕ Капремонт будут 
делать сначала в самых 
изношенных домах

Пожилой фонд

Екатерина Ясакова

Минстрой собирается изменить подход к проведению 
капремонта: в первую очередь планируется ремонти-
ровать дома, которые находятся в критическом состо-
янии. Решение о капремонте должно приниматься ис-
ходя из реального износа дома, а не нормативных сро-
ков, считают в министерстве. Так удастся избежать 
случаев, когда ремонт делают в тех домах, где он фак-
тически не требуется, но по документам пришло вре-
мя.

«Наступил определенный срок, мы заходим в дом и 
начинаем его капитально ремонтировать. И не всегда 
бывает так, что системы, которые должны в регламен-
тном режиме ремонтироваться, имеют достаточный 
износ», — обратил внимание на проблему глава мин-
строя Владимир Якушев.

Директор департамента стратегических проектов 
Минстроя России Михаил Гилев заявил, что минстрой 
планирует в рамках технического учета научиться 
определять физическое состояние конструктивных эле-
ментов зданий. Как отмечается, экспертное сообщество 
такой подход полно-
стью поддерживает.

«Это эффектив-
но. Все с этим согла-
шаются. Мы эту 
процедуру пропи-
сываем. Здесь нуж-
но будет в норма-
тивных документах 
отработать проце-
дуру: кто будет об-
следовать, кто будет 
делать заключения, 
кто будет выносить 
решения», — заклю-
чил Владимир Яку-
шев.

Исполнитель-
ный директор Ассо-
циации региональ-
ных операторов ка-
питального ремонта многоквартирных домов Анна 
Мамонова, в свою очередь, заявила о том, что неплохо 
бы еще установить требования к конечному результа-
ту капремонта, чтобы в результате отремонтирован-
ные дома ничем не отличались от новостроек.

Новые подходы к капремонту планируется зало-
жить в проект Стратегии развития ЖКХ РФ на период 
до 2035 года, который будет передан в правительство 
до конца года. Документ предполагает повышение ка-
чества жилого фонда, городской среды, услуг по управ-
лению многоквартирными домами и общедомовым 
имуществом. 

В стратегии обозначены два сценария развития 
сферы ЖКХ в России. Первый — базовый сценарий, ко-
торый предусматривает сохранение нынешнего уров-
ня износа основных фондов с постепенным повышени-
ем технологической доступности и сохранением теку-
щих цен. Второй сценарий развития (целевой) подра-
зумевает ускоренное развитие сферы ЖКХ, комплек-
сную модернизацию жилфонда и коммунальных си-
стем с целью ликвидации накопленного износа комму-
нальных систем и аварийного жилого фонда.

«Оба сценария представляются в правительство, и 
правительство определит, по какому из них будет раз-
виваться отрасль ЖКХ», — рассказал Владимир Яку-
шев. 

ПРОЕКТ Сделки о поставке в армию некачественных продуктов можно будет 
отменять через суд

Прокурор и картошка
Евгений Земмури

П
рокуроры получат пол-
номочия обращаться в 
арбитражный суд с иска-

ми о признании недействитель-
ными сделок, заключенных в 
рамках государственного обо-
ронного заказа. Например, если 
какой-то подрядчик закупил 
для армии гнилую картошку 
или просроченные макароны, 
сделку разорвут.

Проект  соответствующих 
поправок в Арбитражный про-
цессуальный кодекс подготови-
ло Министерство юстиции Рос-
сии. 

«Данные изменения позво-
лят существенно повысить эф-
фективность судебной защиты 
нарушенных имущественных 
прав государства при исполне-
нии государственного оборон-
ного заказа, обеспечить сохран-
ность и целевое использование 
средств бюджета», — подчеркну-
ли в минюсте.

Проект дополняет АПК дву-

мя случаями, когда прокурату-
ра сможет обратиться в суд. 
Первое: подать иск о возмеще-
нии ущерба, причиненного Рос-
сийской Федерации в результа-
те нарушения законодательства 
в сфере государственного обо-
ронного заказа. Здесь все понят-
но. Если какой-то подрядчик на-
вредил, должен отвечать, в том 
числе рублем.

Второе: прокуратура наделя-
ется правом обращаться в арби-
тражный суд с исками о призна-
нии недействительными сде-
лок, совершенных юридически-
ми лицами и индивидуальными 
предпринимателями при вы-
полнении государственного 
оборонного заказа, и примене-
нии последствий их недействи-
тельности. 

Причем прокуроры будут 
обращаться с иском о недейст-
вительности соответствующих 
сделок независимо от участия 
государства в уставном фонде 
ответчика. Иными словами, не 
важно, провинилась ли компа-

ния, в которой большая доля 
принадлежит государству, или 
плохую сделку совершила пол-
ностью частная фирма. Раз от 
договора страдают солдаты, та-
кую сделку надо разорвать.

Признание сделки недейст-
вительной означает, что постав-
щику вернут назад всю его нека-
чественную тушенку, сломан-
ную мебель, вечно зависающие 
компьютеры и т.п. А поставщик, 
в свою очередь, вернет государ-
ственные деньги. 

По словам экспертов, разры-
ваться будут в том числе и сдел-
ки, заключенные втридорога. 

Если коробка скрепок ценой 10 
рублей закупается для военной 
канцелярии по цене 100—200 
рублей за штуку, такую сделку 
надо отменить. Пусть постав-
щик останется наедине со свои-
ми золотыми (формально) 
скрепками. 

Кстати, вопрос контроля за 
качеством гособоронзаказа 
уже давно стоит на особом 
контроле. По данным Генераль-
ной прокуратуры, за последние 
четыре года по фактам наруше-
ния законодательства в сфере 
государственного оборонного 
заказа возбуждено 1397 уго-

ловных дел, а общая сумма 
ущерба превысила 46 млрд ру-
блей. Как сказано в одном из 
приказов Генпрокурора, всякое 
нарушение в сфере государст-
венного оборонного заказа сле-
дует рассматривать «как одну 
из угроз безопасности Россий-
ской Федерации».

По словам Главного военно-
го прокурора Валерия Петро-
ва, необходимы дополнитель-
ные меры по усилению госу-
дарственного контроля за ка-
чеством поставляемых в вой-
ска вооружений, военной и 
специальной техники, сокра-
щению дебиторской задолжен-
ности Минобороны России и 
других ведомств, в которых 
предусмотрена военная служ-
ба. Недавно Главный военный 
прокурор потребовал активи-
зировать работу по возмеще-
нию материального ущерба, 
причиненного государству 
правонарушениями, особенно 
в сфере оборонно-промышлен-
ного комплекса. 

Больше 
не откладывают

Моментом присоеди-
нения к системе будет 
считаться первая упла-

та взноса. От этой же даты будет 
исчисляться «период охлажде-
ния»: участник сможет потре-
бовать возврата денег и растор-
жения пенсионного договора до 
истечения полугода с уплаты 
первого взноса. Планируется, 
что участники системы смогут 
получать и смс-оповещения по 
«движению» накопленных 
средств.

Участники системы «гаран-
тированного пенсионного пла-
на» смогут не платить НДФЛ с 
тех денег, которые они перечи-
слят в систему. Но эта льгота 
будет действовать только в том 
случае, если человек перечи-
сляет на накопительную пен-
сию по новой системе не боль-
ше 6% своего ежемесячного до-
хода.

Для более крупных сумм 
предусмотрена другая льгота — 
отчисления свыше 6% ежеме-
сячного дохода могут быть 
включены в уже существую-
щий социальный налоговый 
вычет (сейчас он ограничен 
120 тысячами рублей в год).

Работодатели же, которые 
будут софинансировать пенси-
онные накопления сотрудни-
ков, смогут вычитать эти рас-
ходы из налоговой базы по на-
логу на прибыль, но также мак-
симум 6% зарплаты одного со-
трудника. Сумма вычета будет 
ограничена 12% расходов на 
оплату труда.

В текущей версии законо-
проекта (он может быть скор-
ректирован при общественном 
обсуждении) подразумевает-
ся, что выплаты будут длиться 
15 лет. «Но есть предложение 
сделать выплатную стадию как 
скользящую срочную выплату 
15 лет, то есть происходит рас-
чет пенсии исходя из того, что 
она выплачивается 15 лет, но 
по истечении одного-двух лет 
происходит расчет на следую-
щие 15 лет исходя из инвести-
ционного дохода, из того, что 
уже выплачено, и опять полу-
чается срочная пенсия на 15 
лет. Через два года происходит 
повторный перерасчет», — со-
общил первый зампред Банка 
России Сергей Швецов. Он так-
же уточнил, что «гарантиро-
ванный пенсионный план» мо-
жет быть интересен людям с 
любым уровнем доходов, но 

главная аудитория — люди с до-
ходом от 45 тысяч рублей в ме-
сяц.

При этом в новой системе 
возможны и досрочные выпла-
ты при тяжелых болезнях. Под 
последними подразумеваются 
заболевания, входящие в пере-
чень социально значимых, он 
утвержден постановлением 
правительства. Туда входят, в 
частности, рак, сахарный диа-
бет, ВИЧ, гепатиты В и С.

По оценке замминистра фи-
нансов Алексея Моисеева, все 
налоговые льготы в рамках 
предлагаемой накопительной 
системы обойдутся федераль-
ному бюджету примерно в 10 
миллиардов рублей до 2030 
года. «Любая льгота аналогич-
на прямому расходу из бюдже-

та. Поэтому мы, конечно, вни-
мательно просчитывали все по-
следствия от введения подоб-
ного рода финансирования. Но 
мы также понимаем, что нам 
тяжело будет выполнить указ 
президента по доведению доли 
объема инвестиций в ВВП до 
25% к 2024 году, если мы не бу-
дем стимулировать долгосроч-
ные накопления», — сообщил 
Моисеев.

По словам Швецова, законо-
проект о «гарантированном 
пенсионном плане» может 
быть принят в 2020 году, а всту-
пит в силу он не раньше середи-
ны 2021 года. 

Сергей Швецов: Новая система начнет работать не раньше середины 
2021 года.

А К Ц Е Н Т

За взносы в новую систему можно будет 
не платить 13-процентный НДФЛ, 
если в нее отчисляется не больше 6% 
ежемесячного дохода

А К Ц Е Н Т

В случае признания сделки недействи-
тельной поставщик получит назад свои 
некачественные товары и вернет назад 
государственные деньги

Продолжение работы 
над бюджетом

На прошлой неделе Госдума 
приняла в первом чтении про-
ект федерального бюджета на 
2020 год и на плановый период 
2021 и 2022 годов. Отмечу ряд 
важных особенностей этого до-
кумента. Во-первых, бюджет 
профицитен. Во-вторых, в нем 
заложена довольно низкая ин-
фляция (в 2020 году она соста-
вит только 3%). В-третьих, про-
должается снижение доли не-
фтегазовых доходов в формиро-
вании бюджета. Все это означа-
ет, что экономическая стабиль-
ность сохранится и социальные 
обязательства государства бу-
дут выполнены в полном объе-
ме, не повторится ситуация 
2016 года, когда мы были выну-
ждены сокращать бюджетные 
расходы из-за резкого падения 
цен на энергоносители.

На выполнение поручений 
президента в бюджете 2020—
2022 годов заложены значи-
тельные средства. В частности, 
запланировано существенное 
увеличение расходов на ежеме-
сячные выплаты семьям в свя-
зи с рождением первого ребен-
ка и на пособия по уходу за 
детьми от полутора до трех лет. 
Также в соответствии с поруче-
ниями главы государства бюд-
жетные средства будут направ-
лены на расширение программ 
«Земский доктор» и «Земский 
фельдшер» (они распростра-
нятся на специалистов в возра-
сте старше 50 лет) и на реали-
зацию новой программы «Зем-
ский учитель».

Как я уже писал в «Россий-
ской газете», при работе над 
бюджетом фракция «Единая 
Россия» уделяет особое внима-
ние таким вопросам, как своев-
ременность доведения бюджет-
ных средств до регионов, со-
кращение разницы в бюджет-
ной обеспеченности между 
субъектами Федерации, улуч-
шение условий для реализации 
инвестиционных проектов и 
развитие сельских территорий. 
В ходе диалога с правительст-
вом мы достигли важных дого-
воренностей по всем четырем 
вопросам.

Прежде всего будет законо-
дательно закреплена обязан-
ность федеральных органов ис-
полнительной власти издавать 
подзаконные нормативные 
правовые акты, регулирующие 
бюджетные отношения, и за-
ключать соглашения с регио-
нами до 1 января. Это означа-
ет, что субъекты Федерации 
смогут начать работу по реа-
лизации национальных проек-
тов и государственных про-
грамм не летом, как раньше, а 
уже зимой.

Помимо этого, десять регио-
нов, находящихся на последнем 
месте по бюджетной обеспе-
ченности, получат дополни-
тельные субсидии. Софинанси-
рование по национальным про-
ектам для нуждающихся субъ-
ектов Федерации составит 99%, 
то есть федеральный центр 
возьмет на себя почти все рас-
ходы по соответствующим на-
правлениям. Это будет способ-
ствовать сокращению бюджет-
ного разрыва между регионами 
и повысит эффективность рас-
пределения средств из феде-
рального бюджета. Так, напри-
мер, при обновлении парка ма-
шин «скорой помощи» и школь-
ных автобусов федеральные 
деньги будут тратиться в пер-
вую очередь на закупку тран-
спорта для регионов-реципиен-
тов, поскольку регионы-доно-
ры могут приобретать ее само-
стоятельно. В результате новые 
машины появятся в нужном ко-
личестве во всех субъектах Фе-
дерации.

Чтобы улучшить инвести-
ционный климат, мы предло-
жили министру финансов рас-
смотреть возможность частич-
ного списания регионам бюд-
жетных кредитов при вложе-
нии данных средств в инфра-
структурные проекты через 
частно-государственное пар-
тнерство. Благодаря этому поя-
вятся новые дороги, газопрово-
ды, электросети, инвесторы 
смогут использовать их для со-
здания своих предприятий и 
будут активнее создавать рабо-
чие места, изменится налого-
вая база, сократится необходи-
мость дотирования многих 
субъектов Федерации.

Финансирование програм-
мы развития сельских террито-
рий увеличено более чем в два 
раза по сравнению с 2019 го-
дом и в следующем году соста-
вит почти 36 млрд рублей. Ра-
бота по изысканию дополни-
тельных средств будет продол-
жена. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

1

— Задайте вопрос о пенсиях 
на сайте 
rg.ru/bankvoprosov

Очередность 
 капитального 
ремонта в скором 
времени может 
измениться: 
 критерием  станет 
состояние дома, 
а не регламентные 
сроки
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Размер взносов в систему «гарантированного пенсионного плана» участники определят сами.

ИСТОРИЯ ВОПРОСА

Гарантированный пенсионный план — похоже, финальный этап рефор-

мирования накопительных пенсий. Взносы граждан в обязательную на-

копительную пенсионную систему заморожены с 2014 года. Сейчас 

взносы граждан на накопительную часть пенсии идут в общий котел — на 

текущие выплаты страховых пенсий.

С 2016 года минфин и ЦБ начали разрабатывать новую модель накопи-

тельной системы. Сначала планируемый на смену обязательным пенси-

онным накоплениям проект назывался «индивидуальный пенсионный 

капитал» (ИПК). Но камнем преткновения стала «автоматическая подпи-

ска» на отчисление взносов с зарплат в эту систему. В таком виде проект 

не поддержал президент. После этого появился полностью доброволь-

ный «гарантированный пенсионный план».

ДИАЛОГ Судьи КС РФ 
приняли участие 
в российско-германском 
правовом форуме

Диалог 
состоялся

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Судьи Конституционного суда РФ приняли участие в 
XVII Диалоге высших судов России и Германии, кото-
рый вчера (29 октября) завершился в Лейпциге. Впер-
вые подобное мероприятие состоялось в 1998 году в 
Баден-Бадене, и потому встречу российских и немец-
ких специалистов в области правосудия часто называ-
ют Баден-Баденским диалогом.

С российской стороны в мероприятии принимают 
участие председатели и судьи Конституционного и 
Верховного судов, с германской — представители Феде-
рального конституционного суда, Федерального адми-
нистративного суда, Федеральных судов по финансо-
вым, социальным и трудовым спорам. Высокий уро-
вень участников делает диалог одним из важнейших 
форумов российско-германского сотрудничества.

— Я очень высоко оцениваю это мероприятие, кото-
рое наши страны проводят регулярно уже много лет, с 
1998 года, — отметила в разговоре с корреспондентом 
«РГ» экс-зампред КС РФ Тамара Морщакова. — Каждый 
раз в его ходе подтверждается ценность обмена мнени-
ями между профессиональным судейским составом. 
Всегда есть общие проблемы, и очень важно, что их 
можно решать так, как представляется правильным 
для разных национальных правовых систем и в то же 
время для международного сообщества. 

По словам Морщаковой, в этом году на обсуждение 
были вынесены проблемы и способы обеспечения су-
дейской независимости, деятельность органов право-
судия в системе новых цифровых технологий, взаимо-
действие национальных и наднациональных юрисдик-
ций. Главную тему определил юбилей, который отме-
чает принимающая сторона: «Основной закон Герма-
нии 1949 и Конституция России 1993: новый правовой 
и политический старт двух свободных государств. 
Взгляд в прошлое и будущее в меняющемся мире».  

Рейтинг 

Составленный Forbes рейтинг самых надежных застрой-

щиков возглавили «Группа компаний ПИК» (она ввела в эк-

сплуатацию за три года 4 730 000 кв. метров недвижимо-

сти), Etalon Group (1 134 181 кв. метров), «Группа ЛСР» (2 

976 000 кв. метров), ГК «Самолет» (1 156 500 кв. метров) и 

ГК ФСК (2 862 622 кв. метров). Рейтинг учитывает объем и 

рост выручки, совокупный ввод в эксплуатацию квадрат-

ных метров, задержки ввода, чистый долг, прозрачность и 

отношение суммы требований, поданных к компаниям де-

велопера в арбитражные суды, к их выручке.

Подготовила Ольга Игнатова
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КОШЕЛЕК Доходы семей
с детьми и пенсионеров 
посчитают по-новому

Бедность в тени

Ольга Игнатова

Минэкономразвития предлагает расширить методику 
обследований домохозяйств для выявления семей с 
низкими доходами. Это нужно, чтобы обеспечить са-
мым нуждающимся адресную поддержку.

Проект постановления правительства уже вынесен 
на общественное обсуждение. Как говорится в поясни-
тельной записке к документу, его основная цель — сни-
жение бедности и оказание социальной помощи насе-
лению, исходя из принципов справедливости, адресно-
сти и нуждаемости. Для этого ежегодно, начиная с 
2021 года, будут выборочно обследоваться доходы на-
селения 160 тысяч домашних хозяйств. Под особым 
контролем окажутся семьи с детьми в возрасте до 18 
лет (в том числе с детьми в возрасте до 3 лет и до 7 лет). 
А уже с 2020 года 
начнется выбороч-
ное наблюдение ус-
ловий жизни и фи-
нансового положе-
ния граждан стар-
шего поколения. 
Предполагается об-
следовать не менее 
25 тысяч домохо-
зяйств. Росстату с 
2020 года предло-
жено верифициро-
вать свои данные об 
уровне бедности с 
данными о налогах и страховых взносах ФНС и ПФР по 
стране и по регионам. Это позволит повысить качество 
статистической информации о бедности в России.

Однако данные эти официальные, а есть и скрытые 
от ведомств доходы. Согласно опросу Института обще-
ственных наук РАНХиГС, 50% россиян готовы оплачи-
вать услуги репетиторов, нянь, таксистов, кулинаров 
из рук в руки. И все это без оформления трудовых дого-
воров и отчислений в госфонды.

«Никто не сомневается, что нужно разделить тех, 
кто реально ну ждается в деньгах, и тех, кто формально 
числится бедным, но при этом имеет серые доходы, — 
подчеркивает директор Института социально-эконо-
мических исследований Финансового университета 
при правительстве РФ Алексей Зубец. — Только, поми-
мо опросов, необходимо разрабатывать иные подходы 
к анализу бедности. Лишь глу бокий анализ бедности 
по социа льно-демографическим и поведенческим фак-
торам позволит разра ботать меры по борьбе с ней, 
адапт ированные к конкретн ым обстоятельствам».

Под поведенческими факторами имеются в виду си-
туации, когда расходы человека явно не соответствуют 
его доходам. Например, безработный имеет дорогой 
автомобиль. Но для того, чтобы обследовать домохо-
зяйства со всех точек зрения, необходимы честные от-
веты. А люди имеют полное право не отвечать на во-
просы Росстата и не впускать в дом посторонних. 

ДОСУГ Прогулки по крышам Санкт-Петербурга легализуют

Опасная романтика

Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

В
ласти Петербурга от-
казались от идеи за-
претить прогулки по 
крышам. Практика 
показала, что желаю-
щих посмотреть на го-
род с неожиданного 
ракурса так много, 
что ограничительные 

меры не работают. Но Смоль-
ный намерен легализовать эту 
индустрию, чтобы она стала 
безопасной, не нарушала права 
жильцов и пополняла бюджет.

Прогулки по крышам сейчас 
превратились в настоящую ин-
дустрию, причем на 99 процен-
тов нелегальную. Каждый день 
жители домов на первых линиях 
Центрального, Петроградского 
и Адмиралтейского районов 
сталкиваются с тем, что по их 

парадным ходят толпы людей. А 
в день на крышах бывают сотни 
человек.  Кровли не рассчитаны 
на такую нагрузку и быстро 
приходят в негодность. Чинят 
крыши за счет жильцов. Ко все-
му прочему прогулки по кры-
шам опасное занятие. У всех на 
слуху история, когда во время 
нелегальной экскурсии с кры-
ши дома на перекрестке Не-
вского проспекта и Садовой 
улицы упала девушка. Она чу-
дом осталась жива, зацепив-
шись за карниз. Но получила тя-
желые травмы.

Представители управляю-
щих компаний в историческом 
центре Петербурга признались, 
что ведут с организаторами эк-
скурсий неравную борьбу. Уже 
давно подавляющее большинст-
во парадных в городе закрыты, 
войти можно только имея ключ 
от домофона. Но организаторы 
нелегальных экскурсий добы-

вают универсальные ключи. 
Сами чердаки УК закрывают. 
Ставят металлические двери, 
вешаются замки, но их срезают.

По словам председателя жи-
лищного комитета Петербурга 
Виктора Борщева, Смольный 
обратился по этой ситуации в 
Главк Северной столицы. В по-
лиции согласились с тем, что 
так больше продолжаться не мо-
жет. Выход следующий: чердаки 
в историческом центре Петер-
бурга будут оборудованы сиг-

нализацией. При несанкциони-
рованном доступе на адрес сра-
зу же будут выезжать наряды 
полиции.

Директор Русского экскур-
сионного общества Алексей Дю-
ринский говорит, что прогулки 
по крышам давно превратились 
в выгодный бизнес. За день ор-
ганизаторы таких экскурсий 
могут получать до 30 тысяч ру-
блей, а оборот фирм, предлага-
ющих подобные услуги, в год 
достигает 50 миллионов ру-

блей. С этих сумм предприни-
матели не платят налогов. Ниче-
го не получают и жильцы, хотя 
их общедомовое имущество не-
щадно эксплуатируется.

В принципе, в Петербурге 
есть примеры легальных площа-
док. Например, некоторое вре-
мя назад на Лиговском проспек-
те оборудовали крышу для ле-
гального посещения. На кровле 
постелили настил, всем участ-
никам экскурсии выдают каски. 
Правда, массовым спросом та-
кие экскурсии не пользуются. И 
таких легальных игроков в Пе-
тербурге едва ли наберется дю-
жина. Интерес предпринимате-
лей к тому, чтобы все сделать за-
конно, есть. Но нет норматив-
ной базы. В частности, совер-
шенно непонятно, какие долж-
ны быть требования к про-
странству, нигде не прописано, 
обязательно ли подниматься на 
крышу в каске или можно обой-

тись без нее. К тому же значи-
тельная часть домов в историче-
ском центре управляется жил-
комсервисами. Их руководство 
не готово к тому, чтобы сотруд-
ничать с фирмами, предлагаю-
щими экскурсии по крышам. 
Поэтому сейчас легальные эк-
скурсии проводятся только в 
домах с ТСЖ.

В ближайшее время в Петер-
бурге будет создана ассоциа-
ция, которая объединит легаль-
ных предпринимателей, гото-
вых организовывать цивилизо-
ванные прогулки по крышам. 
Смольный обещает обеспечить 
этим игрокам зеленый свет. Па-
раллельно город ужесточит по-
литику по отношению к неле-
гальным экскурсоводам. В част-
ности, предлагается поднять 
для них штрафы. 

За сутки по крышам исторического 
центра Петербурга проходят сотни 
человек.

А К Ц Е Н Т

В Петербурге будет создана ассоциация, 
которая объединит легальных предпри-
нимателей, готовых организовывать 
цивилизованные прогулки по крышам

ТЮРЬМА 
СНИЗИТ ВЕС

«Почта России» утвер-
дила правила, предус-
матривающие отправ-

ление крупногабаритных посы-
лок — до 50 килограммов. Соот-
ветственно, на такую макси-
мальную тяжесть могли ориен-
тироваться и родственники за-
ключенных, отправляющие по-
сылки или готовящие передачи.

При этом в правилах вну-
треннего распорядка исправи-
тельных учреждений, утвер-
жденных минюстом, осталось 
старое ограничение — 20 кг. Но 
закон, в данном случае Уголов-
но-исполнительный кодекс, 
выше ведомственной инструк-
ции. Поэтому на местах стали 
возникать споры: родственни-
ки осужденных приносили пе-
редачи в два-три пуда, а их не 
принимали как слишком тяже-
лые. К делу даже подключились 
правозащитники, просившие 
тюремное ведомство дать ука-
зание начальникам колоний 
брать передачи с повышенным 
лимитом тяжести.

Однако теперь правительст-
во предлагает окончательно 
снять все вопросы: конкретный 
вес посылок и передач будет 
прописан в Уголовно-исполни-
тельном кодексе.

По мнению правительствен-
ных экспертов, повышать весо-
вую планку для тюремных по-
сылок нет возможности: если 
родственник вышлет осужден-
ному посылку весом в 50 кг, не 
факт, что почта сможет ее до-
ставить.

«Прием и выдача посылок 
весом от 20 до 50 кг произво-
дятся в специально выделен-
ных для этого отделениях по-
чтовой связи, — рассказывает 
Станислав Александров. — Од-
нако далеко не все колонии на-
ходятся рядом с такими специ-
альными отделениями, что ста-
вит осужденных в неравное по-
ложение. У отбывающих нака-
зание в одних колониях есть 
возможность принимать тяже-
ловесные посылки, у осужден-
ных в других колониях — нет».

Так что получились бы не-
равные условия. Кроме того, 
как уточняет Станислав Алек-
сандров, согласно правилам, 
утвержденным минюстом, об-
щий вес вещей и продуктов пи-
тания, которые осужденные 
могут иметь при себе, не дол-
жен превышать 36 килограм-
мов. Все, что не умещается в 
«ручную кладь» заключенного, 
либо сдается на склад, либо 
уничтожается.

Количество посылок и пере-
дач, которые может принять 
осужденный, зависит от режи-
ма, в котором он отбывает 
срок. 

50 процентов рос-
сиян готовы опла-
чивать мелкий 
ремонт, услуги 
нянь и таксистов 
из рук в руки
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ЭНЕРГЕТИКА  Какие риски для России несет в себе сделка по приобретению активов крупнейшего игрока 
на рынке ресурсов    

Гости проходят через общую дверь   
Екатерина Некрасова

Ф
едеральная антимоно-
польная служба сообщи-
ла (и об этом можно про-

честь в ряде СМИ), что до конца 
текущего года в Закон № ФЗ-57 
об иностранных инвестициях в 
стратегические предприятия мо-
гут быть внесены изменения. По-
правки позволят, в частности, 
одобрить сделку двух компаний: 
немецкой Uniper и финляндской 
Fortum. Судьба отношений ино-
странного бизнеса решается в 
России? По сути дела, да. Сделка 
еще не состоялась, но эксперты 
уже спорят о ее возможных по-
следствиях, а также о том, каким 
образом она может повлиять на 
газовый проект «Северный по-
ток-2».

Для начала немного истории. 
Германская компания E.ON, 
один из крупнейших в Европе иг-
роков на рынке энергетики, в 
2007 году приобрела контроль-
ный пакет акций российского 
ОАО «ОГК-4». В июле 2011-го по-
следнее было переименовано в 
ОАО «Э.ОН Россия», а в июне 
2016-го — в ПАО «Юнипро».

С 1 января 2016 года из соста-
ва E.ON был выделен концерн 
Uniper, которому достались «угле-
водородные» активы, в том числе 
в России. Он получил подземные 
газовые хранилища в Германии, 
Австрии и Великобритании, что 
сделало его нашим стратегиче-
ским партнером. Эти резервуары 
«Газпром» использует в периоды 
обострения «газовых войн» с Ук-
раиной, заранее закачивая туда 
такие объемы газа, которые по-
зволяют бесперебойно снабжать 
европейских потребителей.

Сама же E.ON взяла курс на 
развитие «чистой» энергетики в 
рамках проекта правительства 
Германии, известного как «энер-
гетический поворот». Он предус-
матривает постепенный отказ от 
использования ископаемого 
углеводородного топлива и пере-
ход на возобновляемые источни-
ки энергии.

В состав «Юнипро» входят 
пять тепловых электростанций 
общей мощностью 11 235 МВт: 
Сургутская ГРЭС-2, Березовская 
ГРЭС в Красноярском крае, Ша-
турская ГРЭС в Подмосковье, 
Смоленская ГРЭС и Яйвинская 
ГРЭС в Пермском крае. Заметим, 
сама компания специализирует-
ся на производстве и продаже 
электро- и тепловой энергии. По-
чти 84% ее акций принадлежат 
компании Uniper.

И что важно еще. «Не просто 
получает от своих российских 
активов львиную долю прибыли, 
но и является акционером «Се-
верного потока-2» (СП-2) и вла-
дельцем газовых хранилищ в Ев-
росоюзе, — говорит известный 
экономист Михаил Хазин, акаде-
мик Международной академии 
менеджмента. — Тех самых хра-
нилищ, которые могут позволить 
«Газпрому» вести себя более не-

зависимо (то есть в интересах 
России) в вопросе о газовом 
транзите через Украину».

Активы Uniper несколько лет 
назад заинтересовали корпора-
цию Fortum, 52,4% капитала ко-
торой контролирует правитель-
ство Финляндии. Ее штаб-квар-
тира расположена в финском го-
роде Эспоо, но это — активный 
игрок российского рынка, круп-
ный, авторитетный и влиятель-
ный.

Российская компания «Фор-
тум» входит в дивизион «Рос-
сия» корпорации Fortum. «Мы 
производим электрическую и те-
пловую энергию на восьми те-
пловых электростанциях, распо-
ложенных на Урале и в Западной 
Сибири», — так презентует себя 
эта организация.

«Начиная с 2017 года Fortum 
активно пытается поглотить 
Uniper, причем это поглощение 
на рынке расценивается исклю-
чительно как «враждебное» и 
«недружественное», — считает 
доктор экономических наук Ни-
кита Кричевский. — Fortum уже 
владеет 49,99% немецкой энер-
гокомпании и хочет получить 
еще 20,5% акций. Уже есть дого-
воренность о покупке такого па-
кета с миноритарными акционе-
рами Uniper».

В начале октября 2019 года 
финская корпорация подтверди-
ла: ею заключены соглашения о 
приобретении всех акций 
Uniper, принадлежащих инве-
стиционным фондам Elliott 
Management Corporation (Elliott) 

и Knight Vinke Energy Advisors 
Limited (Knight Vinke), а также их 
аффилированным лицам.

В совокупности эти акции со-
ставляют упомянутые 20,5% не-
мецкой компании. Доля Fortum в 
капитале Uniper после заверше-
ния сделки может составить 
70,5%, а общая сумма инвести-
ций, по данным финской корпо-
рации, превысит 6,2 миллиарда 
евро.

«Я рад, что сегодня мы сдела-
ли этот важный шаг на пути к со-
зданию лидера в энергетическом 
переходе Европы. Я убежден, что 
это создаст привлекательные 
возможности для обеих компа-
ний и их сотрудников. Для акцио-
неров Fortum сделка означает 
рост доходов», — заявил прези-
дент и главный исполнительный 
директор Fortum Пекка Лун-
дмарк.

По мнению аналитика Фонда 
национальной энергетической 
безопасности, эксперта Финан-
сового университета при прави-
тельстве РФ Игоря Юшкова, ни-
чего существенного Россия от 
этой сделки не получит — просто 
одна иностранная компания по-
купает другую иностранную 
компанию. 

«Экономических рисков 
здесь меньше, чем политиче-
ских, — считает Игорь Юшков. — 
Fortum давно работает в России, 
это состоятельная компания, 
деньги у нее есть. Какого-то бан-
кротства этой компании ожи-
дать не стоит».

Так почему же «рядовая» сдел-
ка привлекла столько внимания 
экспертного сообщества и выну-
дила задуматься об изменении 
федерального законодательства?

 «В составе российских ком-
паний Uniper есть, в частности, 
магистральный водоканал на 
Сургутской ГРЭС-2, который в 
соответствии с российским зако-
нодательством относится к стра-
тегическим активам как объект 
водоснабжения и очистки, — поя-

сняет  Никита Кричевский. — По 
Закону «О порядке осуществле-
ния иностранных инвестиций…» 
иностранные государства или 
и н о ст р а н н ы е  к о м п а н и и  с 
50-процентным и более участи-
ем иностранного государства не 
могут владеть контрольным па-
кетом в российских стратегиче-
ских компаниях».

Uniper является на 100 про-
центов негосударственным кон-
церном и не подпадает под дейст-
вие этого закона. А финской ком-
пании в данном случае мешает 
приобретать стратегически важ-
ные активы на территории нашей 
страны то, что она более чем на 
50% является государственной. 
Вот почему роль России для про-
ведения сделки стала очень важ-
ной, а ФАС превратилась в ключе-
вое действующее лицо.

Сургутская ГРЭС-2 имеет 
статус естественной монополии. 
Она владеет не только станцией 
водоочистных сооружений, но и 
артезианскими скважинами. 
ГРЭС считается самым рента-
бельным активом «Юнипро». 
Компания Fortum подала в ФАС 
ходатайство на покупку доли в 
Uniper, но сделка «уперлась» в 
сургутский водоканал. Эксперты 
называют его вторичным акти-
вом, но по закону это — актив  
стратегический.

«Это попадает под ограниче-
ние 57-го закона (об иностран-
ных инвестициях в стратегиче-
ские предприятия. — прим. «РГ»), 
— сообщил  журналистам глава 
ФАС Игорь Артемьев. — Нужно 
решить эту проблему в законода-
тельстве с тем, чтобы, как я ду-
маю, если доля этого вторичного 
актива не превышает 1% от сово-
купной стоимости актива, чтобы 
комиссия правительственная, 
которая работает по этому зако-
ну, могла дать временное разре-
шение приобрести больше 
контроля, отдать на аутсорсинг 
этот актив и затем вернуться в ту 
долю, которая ей полагается».

По словам главы ФАС, это 
«большой системный вопрос, ко-
торый требует изменения зако-
на». Однако эксперты видят ри-
ски для России в желании Fortum 
получить контрольный пакет 
Uniper. Учитывая политизацию 
энергетики в последние годы, их 
просто нельзя не учитывать. На-
пример, Германия зарекомендо-
вала себя на международной аре-
не как последовательное госу-
дарство. 

«Именно Германия в отличие 
от финнов активнее всех в Евро-

пе жестко отбивает все попытки 
остановить «Северный поток-2». 
Uniper является основным лоб-
бистом интересов «Газпрома» в 
Германии. Этим теперь будет за-
ниматься финская компания?» — 
задается вопросом Никита Кри-
чевский.

И действительно, Германия 
уже показала себя как надежный 
партнер России в строительстве 
газопровода «Северный по-
ток-2» — того самого, который 
вызывает столько труднообъя-
снимой критики со стороны 
США.

«Мы видим, что под нажи-
мом американцев государства с 
меньшей экономической мо-
щью обладают и меньшим суве-
ренитетом, поскольку они в 
большей степени прогибаются 
под давлением, — говорит Игорь 
Юшков. — Например, та же Да-
ния, которая никак не может 
под тем же давлением амери-
канцев выдать какой-то ответ по 
строительству «Северного по-
тока-2». Она не дает ни отказа, 
ни согласия на прокладку газо-
провода в своей акватории».

Припомнил эксперт и Болга-
рию, которая в свое время  отка-
залась от строительства «Южно-
го потока». По странному стече-
нию обстоятельств это произош-

ло после того, как страну посети-
ла делегация американских сена-
торов во главе с Джоном Маккей-
ном.

В то же время в июле 2019 
года главный исполнительный 
директор концерна Uniper Анд-
реас Ширенбек встретился с ми-
нистром энергетики РФ Алексан-
дром Новаком. Стороны обсуди-
ли текущие вопросы двусторон-
него сотрудничества, в том числе 
ход строительства газопровода 
«Северный поток-2». 

«В этой стране (Финляндии. — 
прим. «РГ») влияние «зеленых» 
становится все больше и больше, 
— указывает и еще на один нюанс  
Михаил Хазин. — Ну и не забудем, 
что «зеленые» — это видная часть 
либерального атлантического 

лобби, которое активно поддер-
живает любую русофобскую ак-
тивность, в том числе украин-
скую».

О «зеленых» эксперт загово-
рил не просто так: Fortum  пози-
ционирует себя как ведущая 
компания в области экологиче-
ски чистой энергетики. «Мы по-
буждаем потребителей и общест-
во стать активными участника-
ми изменений, цель которых — 
сделать мир более чистым», — го-
ворится на сайте корпорации.

Означает ли это, что финны, 
купив немецкие активы, начнут 
наводить на российской земле 
свой порядок? То есть закрывать 
«углеводородные» предприятия 
и открывать энергетически «чи-
стые»? Эксперты скептически 
относятся к такой возможности. 
Это ведь бизнес, и вряд ли кто-то 
начнет уничтожать активы, в ко-
торые вложены громадные сред-
ства. Но и гарантии, что случится 
наоборот, тоже нет.

По словам эксперта Финансо-
вого университета при прави-
тельстве РФ и Фонда националь-
ной энергобезопасности Станис-
лава Митраховича, если финны 
займут место Uniper в «Север-
ном потоке-2», то проект будет 
дополнен еще одной страной-
участником.

«Но скептики правы, есть и 
риски, — считает Станислав Ми-
трахович. — Действительно, на 
долгосрочную перспективу 
Fortum будет двигаться к доми-
нированию возобновляемой 
энергетики. И давить на него «зе-
леные» силы в Финляндии и в Ев-
ропе определенно  будут».

По его словам, это создает су-
щественные риски для реализа-
ции и дальнейшей эксплуатации 
«СП-2». Большой бизнес зача-
стую идет рука об руку с боль-
шой политикой. Случаи с нео-
пределившейся Данией или дрог-
нувшей Болгарией — не единич-
ные примеры этого. 

«Риск того, что финны отка-
жутся от участия в «Северном 
потоке-2» под давлением США 

гораздо больше, чем в случае, 
если бы «Юнипро» владели бы 
немцы, — такое мнение выразил 
Игорь Юшков. — Нет, конечно, 
уверенности, что финны вот сей-
час начнут «вставлять палки в 
колеса» и окажут какое-то влия-
ние на «Северный поток-2». Та-
кое необязательно, но риск того, 
что они поддадутся внешнему 
влиянию, гораздо больше, чем у 
немцев».

Есть и еще один принципи-
альный момент, который неожи-
данно вскрыла эта сделка. Феде-
ральный закон можно изменить 
только одним способом: снять 
упомянутые выше ограничения 
для всех иностранных компаний, 
потому что снимать их конкрет-
но для одной-двух компаний за-
прещено законодательством. 
Иначе возникнет риск того, что 
иностранные государства, учре-
див некие концерны и корпора-
ции, ринутся в нашу страну, ску-
пая стратегически важные и цен-
ные активы.

«С моей точки зрения, это — 
создание крайне опасного преце-
дента, поскольку заведомо вра-
ждебные нашей стране силы по-
лучат и возможность влиять на 
нашу энергетику (например, за-
крывать наши угольные стан-
ции), и навязывать нам совер-
шенно невыгодные работы по ре-
структуризации, и, наконец, 
смогут просто заблокировать и 
СП-2, и наш доступ к газовым 
хранилищам в ЕС, чем сильно 
ослабят нашу позицию в споре с 
Украиной о газовом транзите», — 
считает Михаил Хазин.

Иными словами, делать для 
единичных конкретных ино-
странных компаний исключе-
ние из общих правил нельзя, по-
тому что тогда решение важных 
для России вопросов может пе-
реместиться из нашей страны за 
границу. Причем принимать эти 
решения формально будут даже 
не политики, а бизнесмены, на-
пример, члены совета директо-
ров.  

По мнению экспертов, основ-
ные правила изменять нельзя, 
иначе это подорвет доверие по-
тенциальных инвесторов. А за-
ключаются они в следующем: все 
инвесторы должны получать 
одинаково привлекательные ус-
ловия и ко всем ним должны при-
меняться одни и те же требова-
ния российского законодатель-
ства. Российским властям еще 
предстоит принять взвешенное 
решение, отвечающее интересам 
нашей страны. 

А К Ц Е Н Т

Германия активно отбивает попытки 
остановить «Северный поток-2» 
и показала себя как надежный 
партнер России в строительстве
этого газопровода

А К Ц Е Н Т

Федеральный закон не позволяет 
другим странам и иностранным 
госкомпаниям скупать стратегически 
важные активы России

1
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ЗДОРОВЬЕ Почему дети 
с ВИЧ не опасны 
для окружающих

Без права 
передачи

Марина Гусенко

Более 98% детей, рожденных от матерей, инфициро-
ванных ВИЧ, появляются на свет здоровыми, сообщил 
главный внештатный специалист минздрава Евгений 
Воронин. По его словам, профилактику получают 94—
95% беременных женщин с ВИЧ во время беременно-
сти и родов и 99% новорожденных от таких матерей. 
Это позволило добиться того, что уровень передачи 
ВИЧ от матери к ребенку не превышает в России 1,8%.

Тем не менее в России зарегистрировано около де-
сяти тысяч детей с ВИЧ-инфекцией, почти все они со-
стоят на учете центра по профилактике ВИЧ, 95% по-
лучают антиретровирусную терапию. Эти дети абсо-
лютно безопасны для окружающих. Вероятность зара-
зиться от них в быту, школе или детском саду практи-
чески сводится к нулю. За 25 лет не было зарегистри-
ровано ни одного случая инфицирования внутри се-
мьи, где есть дети с ВИЧ-инфекцией. Самые распро-
страненные способы заражения ВИЧ у детей почти та-
кие же, как и у взрослых (за исключением передачи от 
матери ребенку), — через половые акты или через иглы.

При этом в обществе есть фобия, из-за которой дети 
с ВИЧ часто подвергаются травле в школе, их дискри-
минируют, пытаются перевести на домашнее образо-
вание, если узнают об их болезни. 

МЕТРО В столичной 
подземке запустили 
поезда с ароматами

Пахнуло 
сакурой

Иван Пышечкин

В столичной подземке стартовал необычный пилот-
ный проект. В нескольких поездах установили обору-
дование по ароматизации воздуха. 

Ароматизаторы разместили в трех составах, курси-
рующих по Филевской линии, а также во флагманском 
магазине метрополитена на «Маяковской». И теперь, 
спустившись под землю, пассажиры вдруг почувству-
ют запах  имбиря,  сакуры или свежескошенной травы. 
Чтобы узнать, как москвичи отнеслись к новинке, ме-
сяц в подземке проводили опрос. Результаты показали, 
что более 90% людей ароматизированные вагоны пон-
равились. «Выше всего оценили аромат «Сакура», за 
него проголосовали 
почти 100% опро-
шенных», — расска-
зала замначальника 
метрополитена по 
развитию клиент-
ских сервисов и ра-
боте с пассажирами 
Юлия Темникова. 

Приятные аро-
маты в поезде, ко-
нечно, хорошо, но 
насколько безопа-
сны они для аллер-
гиков? Эксперты 
уверены, что у части пассажиров они могут вызвать  
реакцию. «Это же химия, не естественные запахи. Око-
ло 2—3% людей действительно предрасположены к ал-
лергической реакции на такие ароматические суб-
станции», — рассказал «РГ» врач НККЦ аллергологии и 
иммунологии Сергей Масальский. 

По его словам, тревожными симптомами для пасса-
жиров должны стать внезапно начавшийся кашель, 
першение в горле или чихание. Они могут проявиться 
не только у аллергика, но и у просто не долечившегося 
после простуды человека. «Бронхи в такой момент 
обладают повышенной чувствительностью. Если еще и 
накладывается аллергия, то  раздражающее действие 
будет сильнее. Возможен даже приступ астмы», — гово-
рит Масальский. Похожим образом может воздейство-
вать на человека и запах краски или даже просто хо-
лодный воздух.  

В пресс-службе метрополитена  успокаивают, что 
ничего подобного в Москве случиться не должно: 
«Оборудование, размещенное в вагонах и магазине, 
сертифицировано, а тестируемые ароматы безопасны 
для пассажиров с аллергией».  Так или иначе, при появ-
лении кашля и других аллергических симптомов меди-
ки советуют  поездку  прервать и выйти на ближайшей 
станции. Лучше даже не просто сменить состав, а на не-
сколько минут подняться на свежий воздух. Ну а если 
не помогло, скорее бежать к врачу. 

ПУТЕШЕСТВИЯ Караванинг может вписаться в российское законодательство

Автотуристы едут в Госдуму
Евгений Гайва

Н
абирающие популяр-
ность автотуризм и ка-
раванинг могут быть за-

креплены в России законода-
тельно. Это откроет возмож-
ность для их регулирования и 
поддержки. 

Инициатива принадлежит 
Общенациональной ассоциа-
ции автомототуризма, ее про-
рабатывает экспертный совет 
Комитета Госдумы по физиче-
ской культуре, спорту, туриз-
му и делам молодежи, расска-
зал «Российской газете» пре-
зидент ассоциации Сергей Ло-
барев.

Изменения предлагается 
внести в закон об основах ту-
ристской деятельности. Если 
закрепить автотуризм законо-
дательно в качестве одного из 
приоритетных видов туризма, 
можно будет получить господ-
держку, поясняет он. 

Автотуризмом намерены 
заняться и в Ростуризме. «Но 

нужно оценить необходимость 
внесения изменений в закон, 
возможно, они и не потребуют-
ся», — сказала «РГ» замначаль-
ника управления государст-
венных туристских проектов и 
безопасности туризма Росту-
ризма Татьяна Меньшикова.

Автомобилисты — одна из 
самых больших условных кате-
горий потенциальных путеше-
ственников, например, в Мо-
скве их количество уже зашка-
ливает, говорит завлаборато-
рией туристского брендинга 
РГУТИС Юрий Щегольков. На-
личие автомобиля уже подтал-
кивает отправиться в поездку.

По данным агентства «Тур-
стат»,  по России путешеству-
ют более 20 миллионов чело-
век на автомобиле. Правда, 
многие отваживаются лишь на 
поездку выходного дня  —  не 
более чем на 400 километров 
от дома. Останавливаются ав-
тотуристы, как правило, в не-
больших отелях или в кемпин-
гах. Но такие площадки в Рос-

сии пока редкость, их нужно 
создавать. Как нужно строить и 
площадки для караванинга, то 
есть для тех, кто путешествует 
на трейлерах (домах на коле-
сах). Чтобы автотуризм разви-
вался и не вредил окружающей 
среде и местным жителям, 
должна быть создана инфра-
структура. Во многих случаях 
развитие автомототуризма не 
имеет альтернативы, ведь ав-
токемпинги не требуют капи-
тальных затрат, сопоставимых 
со строительством гостиниц и 
новых коммуникаций, отмеча-
ют в ассоциации автотуризма. 

В России это пока неразви-
тый бизнес. Но 55 миллионов 
россиян были бы готовы отпра-
виться в автопутешествие, убе-
жден Лобарев.

Этот вид путешествий уже 
включен в новую стратегию 
развития туризма до 2030 
года, чего раньше не было, го-
ворит Меньшикова. Развивать 
автотуризм планируется по че-
тырем направлениям. 

Во-первых, будет совершен-
ствоваться нормативная пра-
вовая база. Во-вторых, придет-
ся решать инфраструктурный 
вопрос. Конечно, автотуристов 
нужно обеспечить цивилизо-
ванными стоянками, кемпин-
гами, местами питания и отды-
ха в пути. Уже есть примеры, 
как сделать это правильно. Так, 
в Суздале и в Москве (в Со-
кольниках) разбиты современ-
ные кемпинги, рассказывает 
Меньшикова. В-третьих, нужно 
обеспечить качество предо-
ставляемых услуг. В том числе 
потребуется подготовить ква-
лифицированные кадры. Нако-
нец, в-четвертых, внимание 
уделят продвижению автоту-
ризма. 

С толстой пиццей на ремне
Основная аудитория 
крупнейших сервисов 
Delivery Club и «Яндекс.

Еды» — «миллениалы». «Это люди 
в возрасте от 24 до 35 лет. Их 48% 
от общего числа заказчиков. 
Доли мужчин и женщин почти на 
одном уровне, с некоторым (до 
4%) перевесом мужской аудито-
рии», — рассказал Михаил Берли-
зев, руководитель компании 
QuietMedia, имеющей доступ к 
большим данным операторов со-
товой связи. 

Кому можно предъявить пре-
тензию за то, что курьер-вело-
рикша нарушил в процессе до-
ставки температурный режим 
для пиццы с морепродуктами? 

«За качество еды отвечает ре-
сторан. Среднее время доставки 
составляет 32 минуты, за это 
время курьер не контактирует с 
заказом. Мы тщательно отбира-
ем партнеров, и в случае жалоб 
ресторан отключают», — отмеча-
ет Максим Фирсов.

«Претензию потребитель мо-
жет выставить как агрегатору, 
который взял у него деньги, так и 
ресторану. В любом случае по-
требителю должны вернуть день-
ги за некачественный товар», — 
полагает Артем Соколов. Вопрос 
в том, кто их вернет.

На рынке доставки еды требу-
ется более четкое регулирова-
ние, как по обеспечению безопа-
сности потребителей, так и по-
вышению прозрачности движе-
ния денег, сходятся во мнении эк-
сперты. 

Для покупателя же возможно-
сти по доставке еды будут только 
расширяться. Уже сейчас «Ян-
декс.Еда» работает в 33 городах 
России и в двух городах Казахс-
тана. «Помимо ресторанов к до-
ставке готовой еды готовы под-
ключиться и продуктовые сете-

вые магазины. Буквально на днях 
представители «Ленты» говори-
ли о том, что у них есть для этого 
кухни», — сообщил Андрей Кар-
пов.

Несомненно, технологии до-
ставки будут меняться. «Но в 
ближайшее время мы вряд ли 

увидим дроны или беспилотные 
такси, доставляющие пиццу. Во-
первых, государство все больше 
контролирует использование 
дронов, особенно в рамках горо-
дов. Во-вторых, когда потреби-
тель заказывает еду, он хочет во-
обще не выходить из дома, а 
«беспилотники» пока подразу-
мевают необходимость куда-то 
идти. Будут развиваться тран-
спортные средства, например, 
электросамокаты. Но люди-ку-
рьеры останутся», — полагает Ан-
дрей Карпов.

«Вряд ли будут появляться ка-
кие-то сложные техсредства. Еду 
доставляют в густонаселенных 
городах, важна скорость, кото-
рую проще обеспечить курье-
рам. Многие агрегаторы уже вы-
ставляют дед-лайны доставки в 
10—15—20 минут. Холодные ма-
кароны или пицца никому не 
нужны», — резюмирует Артем 
Соколов. 

По данным «Яндекс.Кассы», средний чек за заказ еды на дом в Москве — 1240 рублей, Санкт-Петербурге — 965 рублей, в Волгограде — 760 рублей, а в Оренбурге — 600 рублей.

Пока еще немногочисленным владельцам трейлеров в России остается сейчас только мечтать о кемпингах такого размаха в путешествиях по стране. 

ПРОВЕРЕНО НА МЕСТЕ

В региональных столицах доставка еды на дом тоже 

начала набирать популярность вслед за Москвой и 

Питером. В основном заказывают пиццу, суши, лапшу 

WOK, осетинские и другие пироги, шашлыки. Реже — 

кофе и десерты. Услуги оказывают местные кофейни, 

пекарни, суши-бары и сетевой фастфуд.

Корреспонденты «Российской газеты» опросили лю-

бителей заказывать еду на дом в шести крупных горо-

дах — Екатеринбурге, Краснодаре, Самаре, Ростове-

на-Дону, Красноярске и Новосибирске.

Практически всех в первую очередь  устраивают 

цены. Исключение — Краснодар. Здесь как раз основ-

ной проблемой назвали  дороговизну. По той же при-

чине услуга развивается в Краснодаре медленно.

Претензии в остальных городах почти одни и те же. 

На первом месте — несоблюдение сроков доставки. 

Вплоть до серьезных опозданий, когда еду доставля-

ют холодной. Главная причина — пробки на дорогах. 

Именно поэтому  многие «курьеры с пиццей на рем-

не» начали ходить пешком, а где есть метро, спусти-

лись в подземку. Так надежнее. В Новосибирске мно-

гие пересели на  велосипеды — курьеры сами выбира-

ют, как им удобнее. Но опоздания все равно есть. И 

здесь уже приходится задабривать клиентов бонуса-

ми, поскольку конкуренция на рынке доставки еды 

растет с каждым годом.  В Екатеринбурге, например, 

некоторые поставщики закладывают возможные 

опоздания в прайс: чем больше по времени задержка 

от оговоренного времени доставки, тем значительнее 

скидка от стоимости заказа для клиента. Тем меньше, 

понятно, получит курьер.

На втором месте — качество еды. Особенно пиццы и 

роллов, конкретизируют в Самаре.  Пару месяцев на-

зад здесь почти 50 человек попали в больницу, отве-

дав роллов из сети ресторанов. Медики диагностиро-

вали: сальмонеллез. Заведение закрыли.

На третьем месте —  эта проблема особенно харак-

терна для Ростова-на-Дону и  Красноярска — сложно-

сти с оплатой. Если наличными, то у курьера может не 

оказаться сдачи. Если платеж электронный, то — под-

ключения к интернету. 

Все эти проблемы можно было бы назвать «детскими 

болезнями роста», если бы сервис в России не суще-

ствовал, по разным оценкам, уже лет десять. Конеч-

но, без задержек в пути не обойтись. Здесь скорее 

недоработка, плохое планирование самих поставщи-

ков еды. А проблемы с качеством и отступление от за-

явленных рецептов, не исключено, результат слабого 

внешнего контроля. Как и проблемы с оплатой. По-

нятно, специалистов Роспотребнадзора к каждой до-

ставке еды не приставишь. И к  каждому курьеру — 

фининспектора. Значит, надо объединяться едокам, 

советуют защитники прав потребителей, и не остав-

лять без официальной жалобы каждое нарушение. 

Подготовили Константин Балагаев, 
Алексей Бондарев, Юрий Гень, Николай Грищенко, 
Ольга Дмитренко, Наталья Решетникова 

БЕЗОПАСНОСТЬ

Как правило, курьеры, доставляющие еду, пользуются 

любыми подручными средствами перемещения. В ход 

идут велосипеды, самокаты, электросамокаты, вело-

мобили, а также скутеры. 

Отсюда и проблема для окружающих. Если движение 

велосипедов у нас как-то регламентировано правила-

ми дорожного движения, то всех остальных устройств 

— нет. По сути, их пользователи считаются пешехода-

ми, поэтому и ездят они по тротуарам, грозя сбить с 

ног пешеходов, которые передвигаются на своих дво-

их. Особо смелые, а таких много, выбирают пути пря-

мо по дороге, рискуя попасть под колеса автомобиля 

и засадить несчастного водителя на несколько лет в 

колонию.

То есть все упирается в регулирование этих средств 

передвижения. Сейчас Госавтоинспекция совместно 

с минтрансом разрабатывают проект нормативных 

актов, которые позволили бы как-то классифициро-

вать эти устройства, а также прописали бы для них ка-

кие-то строгие требования. Но тут также остается от-

крытым вопрос о привлечении их пользователей к от-

ветственности. 

Ведь на тех же курьерах нет никаких опознавательных 

знаков, кроме рюкзаков соответствующей службы до-

ставки. Поэтому даже пожаловаться на их поведение 

невозможно. Это же не автомобиль с регистрацион-

ным знаком. А количество таких курьеров за послед-

нее время резко увеличилось. И как призвать их к без-

опасному передвижению по городу, непонятно. 

Игорь Моржаретто, 
автообозреватель «Вести FM»:

— Доставка еды курьером — это очень удобно для по-

требителя. И такая практика есть во всем мире. Дру-

гое дело, что эти курьеры не знают или сознательно 

делают вид, что не знают правила дорожного движе-

ния. Уже были случаи, когда они сбивали прохожих, а 

также когда их сбивали водители. 

Для начала их средства передвижения необходимо 

классифицировать и прописать для них правила. А по-

том требовать их исполнения и наводить порядок.  

Петр Шкуматов, защитник прав 
автомобилистов:

— Для начала, откуда взялись курьеры. Они появились 

и в результате того, что растет скрытая безработица. 

Это — атомарная занятость. Все эти сервисы доставки 

устанавливают свои стандарты качества. Они говорят 

клиентам, что доставят еду за 15 минут. А как это сде-

лает курьер, их не беспокоит. Их беспокоит только 

своевременная доставка. А если курьер опоздал, то 

он получает штраф. 

В итоге курьеры, чтобы хоть что-то заработать , попро-

сту игнорируют правила я и любые препятствия на 

своем пути. Для сервисов — это бизнес без социаль-

ной ответственности. А для курьеров способ немного 

заработать, пока не найдется другой работы. 

Подготовил Владимир Баршев

Ароматизаторы 
разместили 
в трех составах, 
курсирующих 
по Филевской 
линии

— Названы места, которые 
мечтают посетить российские 
туристы 
rg.ru/art/1765944

— Медики назвали вредные 
сочетания продуктов 
для организма 
rg.ru/art/1770401

1

— Публикацию комментирует 
Матвей Шпаро
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А как у них?

Как ни удивительно, но в Германии, одной из са-

мых развитых стран ЕС, рынок доставки еды во-

все не переживает бум. Совсем недавно с него 

ушел один из довольно распространенных сер-

висов. В компании объяснили, что причина свора-

чивания бизнеса — в «расширении услуг в других 

странах по всему миру», притом что особой кон-

куренции у нее не было. Без работы остались 

1100 водителей, развозивших продукты. Стати-

стика потребления в ФРГ показывает, что около 

60 процентов граждан когда-либо пробовали за-

казывать еду онлайн, однако лишь 18 процентов 

делают это регулярно. Еще один сервис из Гол-

ландии, осваивающий немецкий рынок, призна-

ет, что выгоднее вести дела в небольших городах 

и поселках, где у бюргеров есть свои домохозяй-

ства. Сотрудники фирмы говорят, что их потреби-

телями становятся даже немецкие бабушки:  «Мы 

для них тот же молочник, только в современной 

версии. Просто его можно вызвать через смар-

тфон или планшет, благо для многих пенсионеров 

это уже не проблема». 

Объем рынка доставки еды в Японии в 2018 году 

составил 3,8 миллиарда долларов. Это не столь 

много по сравнению с Китаем или США, потому 

что в Японии круглосуточные магазины-комбини 

и небольшие ресторанчики традиционно разме-

щаются в шаговой доступности от дома или рабо-

ты (только 1,3 процента потребителей заказыва-

ют доставку еды чаще раза в неделю). Среди наи-

более часто заказываемых блюд — пицца и паста, 

суши и лапша рамен. Почти все сетевые рестора-

ны имеют собственную службу доставки.

Подавляющее большинство курьеров развозят 

заказанную еду на мотобайках, часто четырехко-

лесных, со съемным тентом от дождя и ящиком 

для заказа на багажнике с логотипом компании. 

Кроме того, Uber Eats с этого года начал созда-

вать курьерскую службу из пенсионеров — они 

ходят пешком, совмещая таким образом работу и 

физическую нагрузку.

В странах Латинской Америки сервисы по до-

ставке еды востребованы не меньше, чем в раз-

витых государствах. Дело в том, что здесь зача-

стую хуже развит общественный транспорт, а из-

за невысокого уровня доходов число автомоби-

лей на душу населения тоже не так велико. Поэто-

му возможность получить готовую еду на дом 

особенно ценна. Более того, рабочая сила здесь 

гораздо дешевле, чем в Европе и США, а потому 

от желающих поработать курьером нет отбоя.

Подготовили Константин Волков, 
Игорь Дунаевский, Екатерина Забродина
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ПАМЯТЬ Помнить жертв 
репрессий — это наш 
исторический экзамен

Знать. Не забыть

Татьяна Москалькова, 
Уполномоченный по правам человека в РФ

30 октября — день памяти жертв политических репрес-
сий. В Москве его символами стали Соловецкий ка-
мень и общенациональный мемориал «Стена скорби». 
«Знать… Не забыть… Осудить… Простить!» — эти сло-
ва Натальи Солженицыной, высеченные на камне ме-
мориала, не только завет живущим, но и послание в 
вечность — тем, кто придет после нас. Чтобы не разо-
рвалась связь времен. Чтобы помнили… 

Нельзя забывать: за период с 1921 по 1953 год ре-
прессиям были подвергнуты миллионы человек, сотни 
тысяч были расстреляны. Во имя их памяти мы обяза-
ны помнить: права и свободы человека священны, а не-
превращение политических процессов в стране в пре-
ступление должно гарантироваться самим государст-
вом и находиться под постоянным и бдительным 
контролем гражданского общества. В противном слу-
чае общество приходит к положению, которое в пове-
сти, рассказывающей о тех временах, точно описал ге-
ниальный Фазиль Искандер: «Есть нечто сильнее нас, 
и это закон. Сейчас же миллионы людей, не верят ни в 
какой закон, они верят в ближайшего начальника». 

Это притом, что 
Конституция 1936 
года была одной из 
самых прогрессив-
ных и демократич-
ных в мире. Она га-
рантировала и не-
прикосновенность 
личности, жилища, 
и охрану тайны пе-
реписки, и то, что 
аресты, обыски, вы-
емки корреспон-
денции могли производиться лишь с санкции прокуро-
ра или по решению суда. Однако в жизни эти нормы 
остались декларативными. На практике внесудебные 
решения об уголовных наказаниях, как правило, при-
нимали так называемые «особые тройки». 

Только в 1937—38 годах было осуждено 1 575 259 
человек и 681 692 расстреляно. Общая численность де-
сяти внесудебно выселенных в 1939—44 годах народов 
составила 2 млн 581 тысячу человек. 

После 1953 года стало очевидно, что система, по-
строенная на незаконных решениях, становится тор-
мозом для развития государства и общества. 

27 марта 1953 года указом Президиума Верховного 
Совета СССР была объявлена первая амнистия. По ней 
лагеря покинули около шести тысяч беременных жен-
щин, пять тысяч несовершеннолетних, более сорока 
тысяч мужчин старше 55 лет, около сорока тысяч за-
ключенных, страдающих тяжелыми недугами. Было 
прекращено около 400 тысяч уголовных дел. 

После знаменитого доклада Хрущева на ХХ съезде 
партии начался процесс реабилитации жертв репрес-
сий. В 1950—1960-х годах были реабилитированы бо-
лее 500 тысяч человек. Однако в середине 60-х годов 
процесс практически заморозился. 

Возобновлен он был только после подписания Ука-
за Президента СССР от 13 августа 1990 года «О вос-
становлении прав всех жертв политических репрес-
сий 1920—1950-х годов», а реализован в полной мере 
после принятия закона РФ «О реабилитации жертв по-
литических репрессий» от 18 октября 1991 года. За-
кон стал актом восстановления справедливости по от-
ношению к сотням тысяч людей. Значение его для гра-
жданского общества трудно переоценить: ведь едва ли 
не впервые в истории, государство признало свою 
вину перед сотнями тысяч граждан и их потомков. Для 
его выполнения в Генеральной прокуратуре РФ и Ми-
нистерстве внутренних дел РФ были созданы специ-
альные подразделения по реабилитации жертв поли-
тических репрессий. Ими было пересмотрено свыше 
600 тысяч уголовных дел в отношении почти 850 000 
граждан. В ходе их рассмотрения было восстановлено 
доброе имя 565 тысяч людей. Пострадавшими от поли-
тических репрессий признаны 399 000 человек, реа-
билитированы 9787 «детей врагов народа». 

Важно и то, что 
государство пред-
приняло целый 
комплекс восста-
новительных соци-
альных мер в отно-
шении жертв ре-
прессий. Конечно, 
невозможно зале-
чить душевные 
раны, но можно 
хотя бы немного 
облегчить жизнь 
тем, чья молодость была искалечена. Согласно зако-
ну сегодня все признанные жертвами политических 
репрессий имеют право на ежемесячную денежную 
выплату, компенсацию оплаты услуг ЖКХ на 50 про-
центов для всей семьи, бесплатный проезд в муници-
пальном транспорте, оплату услуг телефонной связи 
в размере 50 процентов, льготы на медицинское об-
служивание, безвозмездное получение лекарствен-
ных препаратов, безвозмездный проезд в железнодо-
рожном транспорте дальнего следования и обратно 
один раз в год... 

Восстановление же прав внесудебно выселенных 
народов началось с Закона «О реабилитации репресси-
рованных народов», принятого 26 апреля 1991 года 
Верховным Советом РСФСР. В дальнейшем в развитие 
закона «О реабилитации репрессированных народов» 
был принят ряд законодательных актов. Среди них 
Указ президента РФ от 21 апреля 2014 года «О мерах по 
реабилитации армянского, болгарского, греческого, 
крымско-татарского и немецкого народов и государст-
венной поддержке их возрождения и развития». 

Опасно забывать, то, что ушедший XX век был для 
нашего Отечества не только столетием великих побед, 
но и эпохой страшных трагедий. И хотя мы живем уже 
в совсем другом обществе, нам необходимо помнить о 
страшных страницах нашей истории. 

В эти дни мы вспомним тех, кто стали жертвами 
беззакония. Всех, кому за давностью лет мы помочь не 
в силах, но помнить обязаны. Обязаны — во имя погиб-
ших, во имя живущих, во имя грядущих поколений. 

Эта память — постоянный экзамен на нравствен-
ность и зрелость нашего гражданского общества. Ведь 
тот, кто не помнит своего прошлого, может быть осуж-
ден Историей на то, чтобы пережить его вновь. 

Долговая разгрузка

Только в 1937—38 
годах было осу-
ждено 1 575 259 
человек и 681 692 
расстреляно

В 1950—1960-х 
годах были 
реабилитированы 
более 500 тысяч 
человек
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В связи с тем что наши 
банки не могут разме-
щать свои активы в 

евро в европейских банках, а 
внутри страны отсутствует 
спрос на данную валюту, скла-
дывается отрицательная доход-
ность, на что банки не могут 
пойти. 

Давать советы вкладчикам 
что делать со сбережениями в 
виде евро, очень рискованно. 
Многое зависит от финансовой 
грамотности владельца средств 
и умения работать на финансо-
вом рынке. Рискну рекомендо-
вать открывать мультивалют-
ные вклады, имея в виду откры-
тие счета в евро, долларах, ру-
блях или иных валютах. При 
этом необходимо обратить вни-
мание на участие банка в систе-
ме страхования, на возмож-
ность снимать и вносить средст-
ва на депозит, возможность 
управлять счетом.

Национальная валюта сегод-
ня устойчива, так что стратегия 
Банка России и правительства, 
направленная на создание пол-
ностью рублевой системы сбе-
режений, вполне оправдана. Но 
не думаю, что она будет реали-
зована в полном объеме. 

Минэкономразвития и ЦБ 
спорят о пузыре на рынке по-
требкредитования. Одно ве-
домство говорит, что пузырь 
есть, и он опасен. Другое, что 
пузыря нет, и все под контр-
олем. Какое ваше мнение?

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Доля правды 
есть и у ЦБ, и у минэкономраз-
вития. Но я больше поддержи-
ваю точку зрения ЦБ — никакого 
пузыря нет, тем более что регу-
лятор предпринял череду шагов, 
чтобы его схлопнуть. 1 октября 
начали действовать ограниче-
ния предельной долговой на-
грузки. Если кредитная задол-
женность превысит 50% дохо-
дов заемщика, то банк не выдаст 
деньги. Это сведет к минимуму 
выдачу потребкредитов.

Хорошо это или плохо?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: С одной сторо-
ны, хорошо, это все дальше ото-
двигает нас от формирования 
пузыря. С другой стороны, мы 
фактически сводим этот рынок 
к застою, прекращая потреби-
тельскую активность населе-
ния. Такие меры приведут к 
тому, что упадет спрос, а это за-
тронет производства, где и так 
оборудование загружено на 
50%.

И еще кое-что мы упускаем 
из виду. Примерно 70% населе-
ния имеет кредиты. Многие бра-
ли новые ссуды на погашение 
ранее полученных. Теперь ис-
чезла возможность погасить та-
ким образом старые кредиты. 
Какое-то количество заемщиков 
— 15—20% от общего количества 
— вообще будут отрезаны от кре-
дитования как такового. Эта ка-
тегория людей сегодня полно-
стью закредитована, они не смо-
гут дальше получать никакие до-
полнительные денежные средст-
ва в виде кредита, что чревато 
новыми проблемами.

Уровень Фонда национального 
благосостояния (ФНБ) неумо-
лимо приближается к 7% 
ВВП, излишки можно будет 
инвестировать. Финансиро-
вание каких приоритетных 
направлений стоит увели-
чить в первую очередь?

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Я всегда был за 
то, чтобы вкладывать деньги, в 
том числе государственные, в 
реальную экономику. Но стоит 
ли вообще задача экономическо-
го роста сегодня? Мне кажется, 
что в последнее время основная 
цель — стабильность: экономи-
ческая, политическая, социаль-
ная. У нас низкие темпы инфля-
ции, солидные запасы, у нас все 
нормально — такова позиция.

Но мне кажется, что она не 
совсем правильная. Я придержи-
ваюсь мнения, что излишек, ко-
торый образуется в начале сле-
дующего года, а по оценкам мин-
фина, это около 1,5 триллиона 
рублей, надо частично инвести-
ровать в развитие нацпроектов. 
И в первую очередь в развитие 
инфраструктуры, науку, здраво-
охранение и образование. Дру-
гую часть этих денег необходи-
мо направить на условиях госу-
дарственно-частного партнерст-
ва в реальный сектор экономи-
ки. Например, на развитие отра-
слей, производящих новые ин-
формационные технологии. Ка-
кую-то часть средств нужно вло-
жить в ценные бумаги. 

За счет каких источников 
можно добиться экономиче-
ского роста?

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Как ни пара-
доксально, главным способом 
возрождения доверия бизнеса и 
населения является временное 
снижение налогов и более ак-
тивное участие правительства в 
финансировании реального сек-
тора экономики. В течение мно-
гих лет нас уверяли, что реаль-
ным источником экономиче-
ского роста будут иностранные 
инвестиции, стоит только Рос-
сии измениться, но надежды не 
оправдались.

Серьезным источником эко-
номического роста может стать 
новая денежно-кредитная поли-
тика страны. Можно с уверенно-
стью сказать, что не может быть 
никакого роста пока кредиты 
будут непомерно дорогими и 
пока не упадут процентные 
ставки. Представляется, что 
Центробанк более активными 
темпами будет снижать ставки, 

и до конца следующего года они 
будут ниже 4%. Мне представля-
ется, что рост экономики стра-
ны сдерживается жесткой поли-
тикой Центробанка, который 
слишком сильно и слишком дол-
го давит на тормоза. И как тут не 
вспомнить Джона Кейнса, как-
то сказавшего, что «неспособ-
ность снизить процентную став-
ку рушит империи».

Источником роста экономи-
ки может стать расширение так 
называемых «офшорных зон» 
для активизации возвращения в 
страну капитала, ныне находя-
щегося в различных свободных 
зонах и зарубежных банках.

Если этого не произойдет, то 
о развитии можно забыть. Се-
годня мы имеем рост ВВП, по 
разным оценкам, от 0,9% до 
1,7% в год. Новый руководитель 
Международного валютного 
фонда Кристалина Георгиева не-

давно заявила, что в 2019 году 
рост ВВП России составит 0,9%. 
А если вы посмотрите параме-
тры того же бюджета на 2020—
2021 год, то планируется рост 
3,1% в 2021 году. Но, к сожале-
нию, не указаны источники та-
кого оптимистического прогно-
за. Источником может стать 
рост инвестиций, но не понятно, 
за счет чего они должны выра-
сти. А кроме инвестиций ничто 
не может повлиять на рост эко-
номики.

По нашим оценкам, к 2021 
году экономика России выра-
стет, но не такими темпами, как 
предполагает минфин, а на 1,8—
2%. Собственно говоря, такими 
темпами будут расти экономи-
ки развивающихся стран. Но для 
нашей экономики нужен рост не 
менее 5% ежегодно для выпол-
нения принятых социальных 
обязательств и роли одного из 
мировых лидеров.

Стабильность и экономиче-
ский рост, по-вашему, это со-
четаемое понятие или это 
все-таки полные антагони-
сты?

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Не вижу антаго-
низма. Напомню, когда говорят 
о стабильности, обычно вспоми-
нают так называемый «брежнев-
ский застой». Но это «застой» с 

темпами роста экономики в 3—4 
процента. Уверен, что предпри-
нимаемые ныне действия и ста-
бильное развитие приведут по-
сле 2024 года к росту. 

Конструкция проекта бюдже-
та на следующие три года по-
прежнему довольно жесткая. 
Не кажется ли вам, что по-
стоянный профицит, причем 
огромный, уже некая само-
цель?

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Проект бюд-
жета хорош с точки зрения ста-
бильности, к сожалению, это не 
бюджет развития. Возьмем хотя 
бы расходную часть. Сегодня 
это примерно 16,9% ВВП, а если 
взять расходы бюджета 2021 
года, то это около 17%. Как ви-
дите, особого роста бюджетных 
расходов не ожидается.

С профицитом бюджета, а 
это около трех триллионов ру-
блей, та же самая проблема, что 
и с ФНБ: как его использовать. 
Есть еще неработающие деньги 
предприятий, которые, по оцен-
кам минфина, составляют 30 
триллионов рублей, а еще около 
20 триллионов рублей находит-
ся на руках у населения. И все 
эти огромные деньги не работа-
ют на экономику. А деньги всег-
да, как учили классики, должны 
работать. 

Ключевой вопрос

Стартовала 11-я олимпиа-
да «Миссия выполнима. Твое 
призвание — финансист!». 
В ней появились новые пред-
меты, чем еще она отлича-
ется от предыдущих?

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: 11 лет назад, 

когда мы только начинали, 

речь шла исключительно об од-

ном предмете — экономике. 

Сейчас их уже пять: экономи-

ка, обществознание, математи-

ка, история и информатика. 

Университет расширяется, в 

том числе по направлениям 

подготовки. И мы хотели бы на 

все наши направления отби-

рать талантливых людей, поэ-

тому и расширяем перечень 

предметов олимпиады. За 

исключением информатики 

все остальные предметы во-

шли в перечень предметов 

Всероссийской олимпиады.

Победители и призеры могут 

поступать без дополнительных 

испытаний, если у них по про-

фильному предмету будет 75 

баллов. Победителям по ин-

форматике мы предоставляем 

100-процентную скидку, а 

призерам — 50-процентную 

скидку.

В этом году мы сформировали 

программу, которая называет-

ся «Золото сильных», специ-

ально для победителей и при-

зеров Всероссийских олимпи-

ад школьников, а также побе-

дителей и призеров перечне-

вых олимпиад, поступивших на 

первый курс. В течение перво-

го семестра они получают сти-

пендию в трехкратном разме-

ре, могут выбрать бесплатно 

второй иностранный язык. У 

них преимущественное право 

выбора при студенческом об-

мене с зарубежными вузами, 

им гарантировано трудоу-

стройство по окончании вуза. 

В этом году 231 победитель и 

призер зачислен на первый 

курс. И многие из них уже по-

лучают эти стипендии и пользу-

ются привилегиями.

Что отрадно, ни один из тех, кто 

стал победителем или призе-

ром олимпиады «Миссия вы-

полнима. Твое призвание — фи-

нансист!», не был впоследст-

вии уличен в каких-то неблаго-

видных делах или отчислен из 

университета за неуспевае-

мость. Так как мы ежегодно 

принимаем на учебу несколько 

десятков олимпийцев, за 11 лет 

подготовили большую армию 

молодых людей, которые се-

годня активно работают в эко-

номике и науке. И я очень над-

еюсь, что мы и впредь продол-

жим добрую традицию и будем 

дальше отбирать лучших из 

лучших.

Михаил Эскиндаров: Проект бюдже-
та хорош с точки зрения стабильно-
сти, но это не бюджет развития.

А К Ц Е Н Т

Когда министр говорит о пузыре 
на рынке кредитования, а ЦБ заверяет, 
что пузыря нет, население начинает 
думать: «Кому верить?»

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/84

1

ОБРАЗОВАНИЕ

СТУДЕНТУ РАБОТА НЕ НУЖНА

В этом году приемная кампания практи-
чески во всех вузах прошла под знаком вы-
сокого конкурса и роста среднего балла 
ЕГЭ. В Финансовом университете он под-
скочил на 2,5 балла. Вы довольны прие-
мом?

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: С одной стороны, высокие 

баллы ЕГЭ радуют. Но в конечном итоге, нас 

должен интересовать не балл, хотя для рей-

тинга это важно, а знания, которые имеет сту-

дент. Есть ощущение, что контрольно-измери-

тельные материалы ЕГЭ несколько упростили. 

Например, в прошлом году было всеобщее не-

довольство математикой: мол, очень многие 

получают низкие баллы. А в этом году таких за-

явлений не было. Все вдруг стали математиче-

ски грамотными? Такое невозможно.

В любом случае, после первой сессии ста-
нет понятно, кто пойдет учиться даль-
ше, а кто «не тянет». У вас большой от-
сев?

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: В прошлом году с дневного 

отделения за академическую неуспеваемость 

отчислили примерно 450 человек. Но многие 

уходят сами, понимая, что сессию не выдер-

жат, кто-то в срочном порядке переводится в 

другие вузы. В итоге у нас около тысячи отчи-

сленных — примерно 6 процентов от общего 

числа студентов дневного отделения. А сейчас 

по итогам летней сессии отчислили около 140 

человек из-за незакрытых задолженностей. И 

это притом, что средний балл поступающих к 

нам на бюджет выше 86 — полные отличники. 

По контрактникам средний балл — около 70, 

тоже немало. Многие вузы были бы счастливы 

получить абитуриентов с такими результатами 

ЕГЭ.

Большинство ваших студентов успешно 
устраиваются на работу. Финансовый 

университет — один из лучших в мини-
стерском рейтинге трудоустройства вы-
пускников. Сейчас методика рейтинга об-
новляется. У вас есть предложения?

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: В первую очередь нужно 

смотреть, какое количество выпускников ра-

ботает по специальности. С этим есть сложно-

сти. Когда мы переходили на Болонскую си-

стему, предполагалось, что бакалавриат — уро-

вень общих знаний по направлению подготов-

ки. А магистратура — для углубления в «тему», 

после чего уже можно искать работу. Сегодня 

об этом забыли: от бакалавра требуют, во-пер-

вых, трудоустройства, во-вторых, по специ-

альности. Ну не может человек за 4 года пол-

ностью освоить специальность, получить глу-

бокие знания. А работодатель возмущенно го-

ворит: «Почему ваш выпускник не знает пол-

ностью рабочий процесс? Почему у него нет 

опыта?». Сегодня студенту чуть ли не с перво-

го курса рекомендуют искать работу. А зачем? 

Как он получит фундаментальные знания, 

если будет учиться «на полставки»? Может, от 

того, что студенты перестали ходить на заня-

тия, падает общий уровень подготовки кадров, 

а некоторые ректоры предлагают перевести 

образовательный процесс в онлайн-форму. А 

вот наши добрые соседи-китайцы запрещают 

бакалаврам во время учебы работать. Будете в 

Китае, зайдите в библиотеку любого универси-

тета хоть в час ночи, и вы увидите большое ко-

личество работающих там студентов. Потому 

что понимают: компетенции без глубоких фун-

даментальных знаний — ничто.

Расскажите, что нового ждет абитуриен-
тов 2020 года, ведь уже опубликованы пра-
вила приема на будущий учебный год.

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Будет новинка для олим-

пийцев. Разработана система президентских 

грантов — 20 тысяч рублей ежемесячно на 

весь период обучения. Кстати, победители и 

нашей с вами совместной олимпиады «Мис-

сия выполнима» тоже будут в числе претен-

дентов на этот грант.

Сегодня большая дискуссия идет о цифро-
вом университете, о переходе части вузов-
ского образования на различные онлайн-
платформы. Как вы к этому относитесь?

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Я очень консервативен в 

отношении образования. Конечно, нельзя 

остановить научно-технический прогресс, и 

мы многое меняем в методиках и инструмен-

тах реализации учебного процесса: во многих 

аудиториях установлены камеры, позволяю-

щие определить не только наличие студентов, 

но и их вовлеченность в образовательный 

процесс. Но я никогда не соглашусь, что лек-

ции, а тем более семинары, можно целиком 

заменить онлайн-занятиями. Ведь образова-

ние — это не только передача знаний. Образо-

вание — это общение, воспитание, коммуника-

ции. Я считаю большой ошибкой появление в 

федеральном законе об образовании пункта, 

разрешающего студентам дневного отделения 

совмещать работу с учебой, считаю, что пото-

ропились с переходом на уровневую систему 

бакалавриат — магистратура — аспирантура. 

Мы потеряли слишком много, а приобрели 

сомнительные достижения. Сегодня аспиран-

тура перестала готовить научно-педагогиче-

ские кадры, а число защит докторских и кан-

дидатских диссертаций у нас в разы меньше, 

чем у наших конкурентов: США, Англии, Гер-

мании.

Онлайн-платформы можно и нужно использо-

вать в системе дополнительного образования, 

ими можно заменить много лет существовав-

шую систему заочного образования.

Подготовила Мария Агранович
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МВД Разоблачена банда, 
переоформлявшая 
квартиры москвичей 
после их смерти

Фальшивое 
завещание

Иван Петров

Столичные полицейские разоблачили банду мошенни-
ков, которые присваивали квартиры умерших москви-
чей. Предварительно установлено 15 квартир, которые 
стали объектами криминальных сделок.

Сотрудники Московского уголовного розыска уста-
новили, что мошенники вносили в архивы реестровых 
книг фиктивные данные о якобы ранее оформленных 
завещаниях, а так-
же поддельные 
«оригиналы» этих 
документов. «Затем 
нотариусом и его 
помощниками от-
крывались наслед-
ственные дела, по 
которым мнимые 
наследники получа-
ли свидетельства о 
праве наследства, 
предоставляли до-
кументы в Росре-
естр, после чего 
оформляли право собственности. В дальнейшем участ-
ники группы несколько раз перепродавали объекты 
недвижимости своим сообщникам, которые исполня-
ли роли наследников, покупателей и продавцов», — 
рассказала детали мошеннической схемы официаль-
ный представитель МВД России Ирина Волк.

Конечными же владельцами большинства таких 
«выморочных» квартир становились добросовестные 
приобретатели. Хотя несколько квартир злоумышлен-
ники оставили себе, оформив их на детей и других род-
ственников. В противоправную деятельность были во-
влечены нотариус и его помощники. 

Спецоперация по задержанию предполагаемого ор-
ганизатора и участников происходила по нескольким 
адресам. Лидер группы отказался открыть дверь, за-
баррикадировался в квартире и начал уничтожать ве-
щдоки — он рвал и выбрасывал в окно договоры соц-
найма и купли-продажи квартир, а также свидетельст-
ва о смерти граждан. Были задержаны 8 подозревае-
мых. В ходе 17 обысков, проведенных в местах прожи-
вания фигурантов, а также в нотариальных конторах и 
архивах, изъяты денежные средства в размере более 
2,5 млн рублей, 30 мобильников, компьютеры, а также 
реестровые книги и наследственные дела, имеющие 
доказательственное значение для уголовного дела. 

ОБЩЕСТВО Открылись XXII Елисаветинско-Сергиевские чтения

История принцесс
Татьяна Хорошилова

В 
Московском государствен-
ном лингвистическом уни-
верситете прошла первая 

сессия XXII Елисаветинско-Сер-
гиевских чтений «Гессенские 
принцессы. Традиции воспита-
ния и образования в России и 
Германии. 1840—1918», приуро-
ченных  к 155-летию со дня ро-
ждения святой преподобному-
ченицы Великой Княгини Елиса-
веты Федоровны. Именно в доре-
волюционных стенах вуза,  где 
изучают сейчас  37 языков мира, 
большинство его знают как Иняз 
имени Мориса Тореза, распола-
галось Московское коммерче-
ское училище, входившее в со-
став ведомства учреждений им-
ператрицы Марии.

Чтения, организованные по 
инициативе «Елисаветинско-
Сергиевского просветительско-
го общества» под руководством 
Анны Громовой, собрали исто-
риков, архивистов, сестер ми-
лосердия из разных регионов 
России и СНГ.

История гессенских прин-
цесс  хранит в себе многое для 
нашей европейской индентифи-
кации. Еще Петр Первый гово-
рил, что  не надо стесняться эк-
спорта знаний — надо брать в Ев-
ропе все передовое, что может 
сделать Россию сильнее.

— Мы начали первую сессию 
чтений с благодарственного  мо-
лебна, — сказала Анна Громова, 
— в знак того, что гессенские 
принцессы были нашими сооте-
чественницами, самозабвенно 
любили Россию, видя в этом за-
лог ее развития. Если уроженки 
другой страны посвятили жизнь 
нашему Отечеству, то что мы 
можем сделать для него?

 — Идеи добра и благотвори-
тельности в дефиците во всем 
мире, — сказал  академик,  науч-
ный руководитель  Института 
всеобщей истории РАН Алек-
сандр Чубарьян. — Это важно 
для гуманитарного воспитания 
молодежи  ХХI века и консоли-
дации нашего общества.

— У молодежи сегодня  иска-
женное представление о свято-
сти  и нравственности, —  про-
должил  протоиерей Дмитрий 
Рощин. — В то время, когда  все 
дозволено, когда можно физиче-
ски менять  внешний  образ, за 
которым  теряется Бог, мы мо-
жем дать миру образ  человека с  
большой  буквы. Соединение 
веры и воли дает силу, которая 
помогает выжить, не дает «вы-

гореть» душе. Эту силу надо 
учиться приобретать молодым.

Участники познакомились 
со структурой народного про-
свещения Российской империи 
в 1890-е — 1914 годы, становле-
ния и развития  всеобщего на-
чального обучения, рассказали 
о роли педагогов как ретрансля-
торов в воспитании. Отношения 
детей с государем были трога-
тельны — он был для них однов-

ременно царем, отцом и товари-
щем. Ярким примером этому 
служили последние месяцы, 
проведенные в доме Ипатьева.

В царской династии было 
очень хорошее христианское и 
патриотическое воспитание, 
которым в наше время могут по-
хвастаться не в каждой семье.

Участники поделились новы-
ми  формами просвещения  на 
примере  подвига св. мч. Вели-

кой Княгини Елисаветы Федо-
ровны, которая  создала особый 
путь служения ближнему и 
Марфо-Мариинскую  обитель.

В рамках конференции  от-
крылась  баннерная выставка 
Фонда «Елисаветинско-Серги-
евское просветительское обще-
ство» «Гессенские принцессы в 
российской истории», которая 
уже была показана во  Франк-
фурте-на-Майне. 

С 31 октября 2019 года 
Фонд содействия возрождению 
традиций милосердия и бла-
готворительности «Елисаве-
тинско-Сергиевское просвети-
тельское общество» проведет 
вторую  сессию XXII Елисаве-
тинско-Сергиевских чтений в 
Германии, участники пройдут 
Императорским маршрутом  
на родине гессенских прин-
цесс. 

КОШЕЛЕК Владелец автомобиля расплатится 
за ложные данные в полисе ОСАГО 

Авария за свой счет

Владимир Баршев 

В
чера вступили в силу  
поправки в закон об 
ОСАГО. Теперь внесе-
ние ложных данных 
при оформлении до-
говора ОСАГО может 
дорого обойтись ав-
товладельцу. В конеч-
ном итоге, если такой 

автовладелец совершит аварию, 
ему придется компенсировать 
убытки страховщиков. По сути, 
такие махинации сделают по-
лис недействующим. 

Речь идет о ситуациях, когда 
автовладелец, чтобы удешевить 
стоимость полиса, заведомо вно-
сит неправильные данные. На-
пример, у него БМВ Х6, а он ука-
зывает мотоцикл. Или он прожи-
вает в Москве, а указывает, что в 

Крыму. Так полис, который дол-
жен был стоить тысяч 15, обхо-
дится всего в 4 тысячи рублей. 
Этим промышляют и мошенни-
ки, которые продают ничего не 
подозревающим автовладель-
цам полисы ОСАГО со скидкой. 

Но теперь, в случае предо-
ставления недостоверных сведе-
ний не только по электронным 
полисам ОСАГО, но и по бумаж-

ным договорам, если это повле-
кло необоснованное уменьше-
ние премии, страховщик полу-
чает право регрессного требова-
ния. Это означает, что страхов-
щик возместит вред пострадав-
шему, но после этого взыщет 
размер убытка с виновника ДТП.

 — Мы провели масштабный 
эксперимент по поверке полисов 
ОСАГО с помощью камер на до-

рогах, — пояснил президент Рос-
сийского союза автостраховщи-
ков Игорь Юргенс. — Он показал, 
что половина обратившихся в 
союз получателей «писем сча-
стья» об отсутствии страховки 
не знали, что ездят с поддельным 
полисом ОСАГО. Дальнейший 
разбор ситуаций показал, что в 
ряде полисов содержатся недо-
стоверные данные о транспор-
тном средстве или регионе, кото-
рые приводили к занижению 
цены полиса. Мы создаем в новой 
информационной системе ОСА-
ГО барьеры для подобного рода 
мошеннических действий, но 
также хотели бы предупредить 
автовладельцев о рисках езды с 
такими полисами. Экономия од-

ной-двух тысяч рублей на этапе 
покупки полиса за счет внесения 
в него недостоверных данных 
может обернуться убытком для 
них на сотни тысяч рублей.

Один из барьеров также про-
писан в поправках. При покупке 
электронного полиса, если 
были введены недостоверные 
данные, система просто не по-
зволит оплатить полис и пред-
ложит исправить сведения. 

Добавилось в закон еще два 
случая, когда страховщик мо-
жет требовать регресса. А имен-
но, если тот, кто виновен в ДТП, 
отказался от прохождения мед-
освидетельствования или вы-
пил после ДТП, но до проведе-
ния этого освидетельствования. 

До сих пор страховщик мог 
требовать денег со своего кли-
ента в том случае, если установ-
лено, что он управлял машиной 
в нетрезвом состоянии. В Кодек-
се об административных право-
нарушениях наказания для всех 
этих ситуаций равнозначные. 
Но страховщики, если водитель 
отказался от проверки и нет до-
кумента, устанавливающего, 
что он был нетрезв, истребо-
вать с него компенсации своих 
убытков до сих пор не могли. 

Также вступила в силу нор-
ма, согласно которой автовла-
делец, купивший электронный 
полис, может не возить с собой 
его бумажную копию. Достаточ-
но, предъявить электронный 
полис на смартфоне. 

Но соответствующая по-
правка в Правила дорожного 
движения не внесена. Поэтому 
если на дороге попадется не са-
мый грамотный инспектор, то 
он, ссылаясь на правила, выпи-
шет такому водителю штраф. 
Его легко будет оспорить. Ведь 
руководство ГИБДД в курсе 
этой казусной ситуации. Но тут 
каждый выбирает по себе: либо 
объяснять инспектору на доро-
ге, что закон имеет большую 
силу, чем Правила дорожного 
движения, утвержденные по-
становлением правительства, 
либо возить с собой бумажную 
копию электронного полиса. 

Перед тем как оформлять аварию 
без ГАИ, проверьте полис у винов-
ника. Вдруг он поддельный?

А К Ц Е Н Т

Половина обратившихся к страховщи-
кам получателей «писем счастья» 
об отсутствии страховки не знали, 
что ездят с поддельным полисом ОСАГО

РЕШЕНИЕ 

Бизнесмен 
Майкл Калви 
остается 
под арестом

СИДЯТ ДОМА 
В БРАСЛЕТАХ
Владимир Полетаев

Основатель инвестиционного 
фонда Baring Vostok американ-
ский бизнесмен Майкл Калви и 
его бизнес-партнер француз 
Филипп Дельпаль останутся 
под домашним арестом. Так 
вчера решил Мосгорсуд, рас-
сматривая жалобу на меру пре-
сечения фигурантам уголовно-
го дела о мошенничестве.

Постановление  Басманного 
районного суда Москвы от 9 ок-
тября частично изменено в ча-
сти адреса нахождения под до-
машним арестом в отношении 
Дельпаля. По ходатайству след-
ствия суд продлил Калви и 
Дельпалю домашний арест до 
13 января 2020 года. Кроме 
того, суд первой инстанции от-
казал защите и обвиняемым в 
изменении им меры пресече-
ния на залог в 5 миллионов ру-
блей каждому. 

Напомним, сразу после аре-
ста обоих фигурантов дела в се-
редине февраля с санкции суда 
отправили под стражу в следст-
венный изолятор. 

Всего по «делу  Baring 
Vostok» были взяты под стражу 
шесть фигурантов расследова-
ния: Калви, Дельпаль, партнер 
Baring Vostok Ваган Абгарян, 
бизнесмен Иван Зюзин, гене-
ральный директор НАО «Пер-
вое коллекторское бюро»  Мак-
сим Владимиров и  бывший 
председатель правления банка 
«Восточный» Алексей Корди-
чев. Кстати, Кордичев — единст-
венный из них, признавший 
свою вину.

В апреле по ходатайству 
следствия суд изменил Калви и  
Кордичеву меру пресечения на 
домашний арест, а летом анало-
гичное решение было принято 
в отношении Дельпаля.

Следствие считает всех фи-
гурантов этого нашумевшего 
дела  причастными к хищению 
у банка «Восточный» двух с по-
ловиной миллиардов рублей.  И 
грозит за такое преступление 
до десяти лет заключения. 

СЛЕДСТВИЕ  

За невыплату 
зарплат 
задержан 
руководитель 
комбината

ОБАНКРОТИЛ 
НАМЕРЕННО
Иван Петров

Подмосковные следователи за-
держали председателя совета 
директоров ОАО «Ногинский 
хлебокомбинат».

Об этом сообщили в Главном 
следственном управлении 
(ГСУ) Следственного комитета 
РФ по Московской области. Со-
гласно сообщению ГСУ, по фак-
ту невыплаты свыше 3 месяцев 
зарплаты работникам «Ногин-
ского хлебокомбината» ранее 
было возбуждено уголовное 
дело по части 3 статьи 145.1 
Уголовного кодекса РФ «невы-
плата заработной платы, пен-
сий, стипендий, пособий и 
иных выплат», а также по ста-
тье 196 УК РФ «преднамерен-
ное банкротство».

Отмечается, что следовате-
ли допросили уже свыше 60 ра-
ботников предприятия, в том 
числе гендиректора и бухгалте-
ра хлебокомбината. «С целью 
назначения экономической и 
бухгалтерской экспертиз была 
изъята необходимая финансо-
во-хозяйственная и бухгалтер-
ская документация. Расследо-
вание находится на контроле у 
руководства ГСУ СК России по 
Московской области», — рас-
сказала официальный предста-
витель подмосковного главка 
СКР Ольга Врадий.

Недавно прокуратура Мо-
сковской области сообщила о 
проверке соблюдения трудово-
го законодательства руководст-
вом этого комбината. Она была 
назначена после появления в 
телеэфире сюжета о задержках 
зарплат на предприятии. С 15 
октября предприятие остано-
вило печи и прекратило работу. 
Долги по заработной плате со-
ставили около 12 млн рублей. 
Рабочие приходили каждый 
день к воротам закрытого пред-
приятия в надежде получить за-
работанные деньги. После того 
как в ситуацию вмешался След-
ственный комитет, вероятно, 
решится и вопрос с выплатой 
долгов по зарплатам. 

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1770421

В противоправную 
деятельность 
по хищению квар-
тир были вовлече-
ны нотариус 
и его помощники

Большой интерес вызвала баннерная выставка, открытая в рамках конференции.

Идеи добра и благотворительности в дефиците во всем мире, уверен академик Александр Чубарьян (на фото — в центре).
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АРМИЯ Сергей Шойгу 
проинспектировал 
102-ю военную базу РФ 
в Армении

Икона 
от министра

Юрий Гаврилов

Отвод вооруженных подразделений с приграничных 
Турции территорий Сирии, где должен быть создан ко-
ридор безопасности, досрочно закончен. Там уже нахо-
дятся пограничники Асада и российская военная поли-
ция. Об этом вчера в Ереване на переговорах с мини-
стром обороны Армении Давидом Тонояном сообщил 
глава военного ведомства РФ Сергей Шойгу.

Он подчеркнул, что у двух дружественных стран на-
коплен огромный опыт борьбы с международным тер-
роризмом. Кроме того, наши и армянские офицеры за-
нимаются в Сирии гуманитарным разминированием. 
Эта операция, по словам Шойгу, идет довольно актив-
но. В ближневосточном государстве уже очищена тер-
ритория в 100 кв. км, там обезврежено большое коли-
чество различных взрывоопасных предметов — от мин 
и снарядов до боеприпасов к реактивным системам за-
лпового огня. Хватает работы в Сирии и у армянских и 
российских меди-
ков, которые, как 
заметил министр, 
оказывают помощь 
«настрадавшемуся 
за последние годы 
населению стра-
ны». 

По оценке Шой-
гу, Армения — не 
просто союзник, но 
и ключевой партнер 
России в Закавка-
зье. Наш министр 
напомнил коллеге, 
что созданы и функционируют Объединенная группи-
ровка войск и Объединенная региональная система 
ПВО двух стран. Организовано тесное взаимодействие 
их генштабов, осуществляется совместное планирова-
ние. В военных вузах России учатся 248 армянских во-
еннослужащих. А количество совместных мероприя-
тий, намеченных на будущий год, превышает шесть де-
сятков. «Планируем продолжать наше взаимодействие 
так же интенсивно, не снижая набранных темпов», — 
обратился Шойгу к коллеге.

О ситуации на Ближнем Востоке и гуманитарной 
миссии двух стран в Сирии шла речь и на встрече 
Сергея Шойгу с премьер-министром Армении Нико-
лом Пашиняном. Они также обменялись мнениями по 
вопросам развития армяно-российского стратегиче-
ского сотрудничества, проблемам региональной и ме-
ждународной безопасности. 

Вчера же Шойгу провел инспекцию армейских объ-
ектов в городе Гюмри, где расквартирована наша 102-я 
военная база. Ее командир Николай Мартынюк доло-
жил министру обороны, что после оснащения новой и 
модернизированной техникой и вооружением боевой 
потенциал базы вырос почти вдвое. 

Шойгу также нашел время побывать в местном хра-
ме святой великомученицы царицы Александры, где 
вручил настоятелю икону. Замминистра Тимур Иванов 
получил в Гюмри от Шойгу особое задание — оказать 
помощь в воссоздании исторического облика воинско-
го храма и в проведении там реставрационных работ. 
«Это должен быть центр духовной культуры — и по вну-
треннему содержанию, и по внешнему облику», — под-
черкнул министр. 

В ближневосточ-
ном государстве 
уже очищена 
территория 
в 100 квадратных 
километров 
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БЕЗ АБСОЛЮТНОГО 
ВЫИГРЫША
Российская внешняя политика вновь в самом центре 
дискуссий на Западе. Сначала все обсуждали, что вы-
играл Путин благодаря событиям на севере Сирии. 
Мол, Трамп неожиданным решением уйти из курд-
ских районов освободил место России, чем она немед-
ленно воспользовалась. Потом внимание привлек 
масштабный саммит Россия — Африка в Сочи.

Тональность комментариев по обоим сюжетам со-
держала оттенок зависти, но и предвкушение непри-
ятностей. Россия, дескать, захватив ряд «господству-
ющих высот» в международной политике, столкнется 
с проблемой их удержания и, скорее всего, погрязнет 
в клубке сложнейших взаимосвязанных обстоя-
тельств. Ну и сама же пожалеет, что в это втянулась. 
Как когда-то СССР пожалел, что связался с Афганис-
таном, а США — что легкомысленно кинулись переу-
страивать Ближний Восток.

Если отложить в 
сторону эмоции, 
связанные с гло-
бальной конкурен-
цией, можно согла-
ситься: любая ак-
тивность в заведо-
мо нестабильных 
регионах мира (и 
Ближний Восток, и 
Африка к ним при-
надлежат) чревата 
немалыми риска-
ми. Однако ожида-
ния непременных 
катастрофических 
осложнений осно-
ваны и на другой гипотезе: Россия идет туда для того, 
чтобы утвердить (или, по крайней мере, попытаться 
утвердить) свою сферу влияния. Иными словами, 
речь идет о классической игре с нулевой суммой, ког-
да доминирующая держава, вытеснив соперников, бе-
рет на себя выгоды и издержки от «владения» данным 
пространством. Ну, а как показывает опыт многих 
других держав, со временем издержки неизбежно 
превышают выгоды. 

Подобная трактовка основана на вере в то, что ос-
новной движущей силой политики России является 
неизбывный экспансионизм, вечное стремление про-
тивостоять США и Западу в целом. Но есть основания 
полагать, что мотивация изменилась, потому что из-
менилась международная среда, которая просто ли-
шает смысла описанную линию. 

Наиболее показательна как раз Африка. Конти-
нент огромный, крайне населенный, богатый ресур-
сами и не готовый более удовлетворяться перифе-
рийной ролью в мире (насколько он способен играть 
непериферийную роль — тема отдельной дискуссии). 
Общепринятое мнение — Африка уже освоена Кита-
ем, который успешно выдавливает оттуда прежних 
европейских колонизаторов и даже американцев. 
И России там либо нечего делать (опоздали), либо по-
пытка прорваться на рынки приведет к конфликту 
интересов с КНР, что негативно аукнется в более важ-
ных темах. 

Это было бы справедливо, если бы Африка дейст-
вительно стала геополитическим приоритетом Мо-
сквы, пространством новой «большой игры». Однако 
пока речь совершенно о другом. Да, у СССР имелись 
обширные планы на Африканском континенте, ос-
новной целью было распространение коммунистиче-
ской идеологии. Результат получился, мягко скажем, 
неоднозначный. Идеология не удержалась, а крупные 
вложения хоть и создали задел (его сейчас и стремит-
ся реанимировать Россия), но не окупились. 

К счастью, уроки прошлого выучены. Российские 
руководители неоднократно подчеркивали, что в бит-
ву за глобальные сферы влияния и тем паче мировое 
господство Москва больше вступать не собирается, 
нет ни средств, ни намерений. Отечественная внеш-
няя политика все более прагматична и свободна от 
идеологических ог-
раничений, что во 
многом и позволяет 
демонстрировать 
эффективность. 
Африка — зона 
больших возмож-
ностей, но и опа-
сностей не меньше. 
Государство, как 
машина заведомо 
не очень гибкая, 
быстро реагиро-
вать на возможно-
сти и риски не 
очень приспособле-
но. Зато бизнес, 
когда он видит перспективу, лучше адаптирован к 
тому, чтобы использовать возможности и минимизи-
ровать риски. Не случайно многие российские част-
ные компании с интересом смотрят на Африку. Им 
нужна и полезна господдержка, но скорее рамочная, 
для создания условий отношений с соответствующи-
ми странами. По деловым вопросам бизнес справится 
сам, вероятно, лучше, чем государственные субъек-
ты, заведомо скованные многими обстоятельствами.

КНР делает на Африку свою ставку, и это понятно, 
учитывая, какие масштабы природных ресурсов и 
внешних рынков нужны этой стране для стабильного 
развития. Пытаться конкурировать там с Китаем Рос-
сии не нужно, тем более что никакой угрозы россий-
ской безопасности экспансия Пекина в этой части 
мира не несет. Пусть США и ЕС беспокоятся, если та-
кую угрозу видят. Но если есть ниши, в которых у Рос-
сии преимущества, отчего бы не попробовать их реа-
лизовать. Африка вообще может стать уникальным 
для российской политики местом, где «частно-госу-
дарственное партнерство» с упором на первую часть 
формулы принесет дивиденды и частному, и общест-
венному сектору. В иных случаях государство у нас, 
как правило, исключительно солирует. 

И Африка, и Ближний Восток — крайне важные 
пространства для мировой стабильности. История 
показывает, что желание контролировать эти терри-
тории, будь то колониальный или постколониальный 
период, чревато увязанием в трясине нежеланной от-
ветственности. А вот способность регулировать про-
цессы там, заодно и извлекая для себя разумную вы-
году, — это ценный актив. Вообще, анализируя между-
народные процессы, всем нам пора усвоить: время 
эксклюзивных сфер влияния и абсолютных выигры-
шей прошло. А в том, чтобы добиваться относитель-
ного, у России начинает накапливаться полезный 
опыт. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛГЕОПОЛИТИКА 

Как США 
грабят 
нефтяные 
недра Сирии

ЗАЩИЩАЮТ 
СВОЙ КАРМАН
Александр Гасюк

Придумать предлог для оккупа-
ции и грабежа далекой и чужой 
страны? Это очень быстро по-
лучается у США, главная мис-
сия которых в Сирии отныне 
заключается в «защите» сирий-
ских нефтяных месторожде-
ний. Причем «защищать» 
источники углеводородного 
сырья американцы намерены 
не столько от международных 
террористов, сколько от их за-
конного владельца — официаль-
ного Дамаска, а также, по сло-
вам министра обороны США 
Марка Эспера, «от России».

Для этого Пентагон, по дан-
ным американских СМИ, уже 
начал переброску на северо-
восток арабской республики 
дополнительных механизиро-
ванных частей.

Прибывающая из-за океана 
«звездно-полосатая» бронетех-
ника отразит любую попытку 
захватить нефтяные поля со 
«всеподавляющей военной си-
лой», грозно заявил Эспер. 
«Это наша миссия — защита не-
фтяных полей», — отметил глава 
Пентагона, указав, что доходы 
от продажи «черного золота» 
требуются для финансовой 
подпитки выпестованных Шта-
тами курдских военизирован-
ных группировок. 

Цинизм подобных заявле-
ний от представителя государ-
ства, так рьяно защищающего 
«суверенитет и независи-
мость» малых стран, в том чи-
сле в Европе, а на самом деле 
банально грабящего ослаблен-
ную многолетней гражданской 
войной Сирию, просто зашка-
ливает. Так, по данным россий-
ского минобороны, США добы-
вают нефть в САР с помощью 
оборудования, доставленного 
несмотря на ранее введенные 
против нефтепромышленности 
этой страны рестрикции. «До-
быча нефти осуществляется с 
помощью оборудования, пре-
доставленного в обход всех 
американских санкций веду-
щими западными корпорация-
ми», — заявил официальный 
представитель Минобороны 
России генерал-майор Игорь 
Конашенков.

В начале этой недели реаль-
ный размер выручки Вашинг-
тона от банального грабежа си-
рийских недр раскрыл не кто 
иной, как президент США До-
нальд Трамп.

 «Мы удерживаем нефть. За-
помните это. Я всегда говорил — 
держите нефть. И мы хотим 
удержать нефть — 45 миллионов 
долларов в месяц, — сказал 
Трамп. — Что я намерен сделать, 
наверное, так это заключить 
сделку с ExxonMobil или одной 
из наших крупных компаний 
для того, чтобы прийти туда и 
сделать это правильно». 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Расследование по импичменту президента США 
переводят на официальные рельсы

Трампа гонят из дома

Игорь Дунаевский 

П
алата представите-
лей США решила 
вынести на голосо-
вание резолюцию, 
которая официаль-
но даст старт рас-
следованию об им-
пичменте Дональда 
Трампа. В докумен-

те будет представлен план про-
ведения слушаний по делу в раз-
личных комитетах нижней па-
латы и обнародования свиде-
тельских показаний. Лидер кон-
грессменов-демократов Нэнси 
Пелоси заявила, что голосова-
ние полным составом нижней 
палаты состоится уже в четверг.

Как отмечают эксперты, го-
лосование станет шагом, кото-
рый еще больше отрезает демо-
кратам путь к отступлению. 
Если после всех этих процедур 
они вдруг осознают, что не на-
брали улик и пойдут на попят-
ную, это обернется для них по-
литической катастрофой в ка-
нун выборов президента-2020. 
А значит все выше вероятность 
того, что до конца года Трампу 
вынесут импичмент.

Формально демократы объя-
вили о начале расследования 
еще в сентябре, но при этом на-
рушили исторические преце-
денты. Дело в том, что в консти-
туции страны процесс импич-
мента описан в общих чертах. 
Она наделяет Палату предста-
вителей полномочиями иници-
ировать процедуру, а Сенат — 
проводить расследование по 
выдвинутым обвинениям и вы-

носить решение. Но организа-
ция процесса остаются на усмо-
трение законодателей. С учетом 
специфики американской си-
стемы права большую роль име-
ют прецеденты. Так вот, два пре-
дыдущих расследования об им-
пичменте (Ричарда Никсона в 
1974 году и Билла Клинтона в 
1998 году) начинались с голосо-
вания полного состава Палаты 
представителей.

В этот раз демократы пона-
чалу решили обойтись без это-
го, за что Белый дом, а затем и 
союзные ему республиканцы 
назвали расследование некон-
ституционным и непрозрач-
ным. Администрация стала са-
ботировать процесс, в частно-
сти, отказываясь предоставлять 
документы.

По историческим меркам 
нынешний возможный импич-
мент развивается с головокру-
жительной быстротой. Напри-
мер, в случае Никсона от старта 
Уотергейтского скандала до го-
лосования в Палате представи-
телей прошло 599 дней, а от сен-
сации о связи Клинтона с Мони-
кой Левински до волеизъявле-
ния конгрессменов — 260 дней. 

С момента скандала вокруг раз-
говора Трампа с президентом 
Украины Владимиром Зелен-
ским, на основании которого 
демократы инициировали рас-
следование, прошло лишь нем-
ногим более месяца.

Процесс отстранения главы 
Белого дома от власти можно 
условно разбить на семь шагов: 
начало — расследование — обви-

нение — голосование — импич-
мент — суд — вердикт.

В текущих политических 
условиях ключевой является 
шестая стадия — суд, который по 
конституции пройдет в Сенате. 
Сейчас процесс на второй ста-
дии — расследования, и, судя по 
утечкам в прессу, демократам 
удается найти свидетелей, пока-
зания которых позволят перей-
ти к третьей и сформулировать 
обвинения против Трампа. На-
пример, во вторник ожидались 
слушания с участием чиновни-
ка администрации, который, по 
данным Politico, собирался об-
винить Трампа в подрыве без-
опасности страны. Палата пред-
ставителей контролируется де-
мократами, а потому при нали-
чии обвинений без труда выне-
сет президенту импичмент, для 

чего достаточно простого боль-
шинства голосов. Но в Сенате у 
демократов лишь 48 из 100 ман-
датов, а для отстранения главы 
государтсва от должности необ-
ходимо целых 67 голосов.

Пока Трампа спасает «кра-
сная стена» (по цвету его респу-
бликанской партии). Как под-
считали аналитики, 36 из 52 се-
наторов-республиканцев пред-
ставлены теми штатами, где 
Трамп популярен. А значит, по-
пытка пойти против президента 
может стоить им собственной 
карьеры. Пускай отдельные 
«диссиденты» в рядах респу-
бликанцев встречаются, как, 
например, критикующий пре-
зидента Митт Ромни. «Но боль-
ших трещин сейчас в этой стене 
не видно», — заключают анали-
тики axios.com. 

От былых попыток президента США Дональда Трампа и лидера конгрессменов-демократов Нэнси Пелоси работать сообща не осталось и следа: сегодня стороны ведут бескомпромиссную войну.

А К Ц Е Н Т

Официальное голосование может стать 
точкой невозврата для демократов, 
что повышает вероятность импичмента 
Трампу до конца года

ФОРУМ Донбассу нужны инвестиции, а не кредиты

Вернуть репутацию
Павел Дульман, Донецк

В
чера в Донецке открылся 
первый международный 
инвестиционный форум. 

Народная республика в течение 
двух дней будет показывать 
представителям семнадцати 
стран свое умение не только за-
щищать свою независимость, но 
и работать, и торговать.

На форум приехали 250 пред-
ставителей российских и ино-
странных фирм и бизнес-ассоци-
аций, предприниматели из Фин-
ляндии, Болгарии, Франции, Си-
рии, Ирана, Турции и даже США. 
Вокруг комплекса «Шахтер-Пла-
за» для них организовали вы-
ставку продукции предприятий 
Донецкой народной республики, 
и привлечь здесь могло многое. 
Помимо горных машин и иного 
высокотехнологичного машино-
строения, которым всегда был 
славен край, здесь была пред-
ставлена химическая продук-
ция, включая бытовую и косме-
тику, строительные материалы, 
широкая линейка пищевой про-
дукции, в том числе собственное 
белое вино, и полный спектр про-
дукции сельскохозяйственной 
промышленности. Каталог пред-
приятий Донецкой и Луганской 
народных республик в целом 
представляет объемный том в 
400 страниц. 

«Донецкая народная респу-
блика по праву является про-
мышленно-экономическим и на-
учно-образовательным центром. 

Сегодня мы имеем твердое наме-
рение вернуть репутацию надеж-
ного партнера для сотрудничест-
ва», — сказал на открытии фору-
ма глава республики Денис Пу-
шилин.  

В рамках форума уже подпи-
сан ряд рамочных инвестицион-
ных соглашений, меморандумов 
и соглашений о партнерстве. Ин-
терес к Донбассу проявили в том 
числе и европейские финансо-
вые круги. «У нас богатый опыт, 
мы знаем, как надо действовать в 
сложных ситуациях. Мы работа-

ли после распада Югославии, по-
сле 2010 года мы продолжали 
свою работу, так что на сегод-
няшний день мы видим массу 
примеров, где и как можно инве-
стировать в Донбасс. Один во-
прос — есть ли свободный капи-
тал и деньги для инвестиций? Да, 
есть. Есть ли предпосылки для 
развития экономики? Однознач-
но, да!» — заявил в рамках пле-
нарной дискуссии директор и 

управляющий инвестициями 
швейцарского фонда Перикл Ка-
циолас.

Готовность вкладываться в 
восстановление республики про-
явили и представители Турции. 
«Сегодня ехал и увидел по дороге 
поврежденные войной дома. На 
данном этапе мы готовы подпи-
сать договор по поставке обору-
дования, строительных материа-
лов и прочего для строительства 
дорог, больниц, школ, домов. Мы 
готовы инвестировать», — сказал 
представитель турецкой строи-
тельной индустрии Дурмуш Бат-
тал.  

Отдельно на форуме обща-
лись представители муници-
пальных образований и общест-
венных организаций. В частно-
сти, подписывались договоры о 
сотрудничестве и побратимстве 
между республиками Донбасса и 
российскими регионами.  

«В общении с российскими 
коллегами можно выяснить мно-
го новых и привлекательных 
идей для Донбасса. Но дело не 
только в этом. Просто когда к нам 
будут ехать не только из коммер-
ческого интереса, а за длинными 
инвестициями и сотрудничест-
вом в культурной и иной сфере, 
каковое желание сейчас у гостей 
уже заметно, можно будет гово-
рить о том, что независимость 
Донбасса состоялась», — проком-
ментировал «РГ» ход форума гла-
ва Общественной палаты Донец-
кой народной республики Алек-
сандр Кофман. 

КАЗУС 

Британия 
уничтожает 
монеты, 
выпущенные 
к Brexit

ПОСПЕШИЛИ

Константин Волков

Казначейство Соединенного ко-
ролевства начало отправлять в 
переплавку три миллиона па-
мятных монет номиналом 50 
пенсов (порядка 40 рублей). Это 
сделано из-за того, что Brexit, 
ранее намеченный на 31 октя-
бря, к которому и был приуро-
чен выпуск монет, в очередной 
раз перенесли, тогда как на мо-
нетах выбито именно это число. 
Новая дата Brexit по согласова-
нию Лондона и Брюсселя — 31 
января 2020 года, однако нет 
никакой уверенности, что она 
снова не окажется сдвинута. Из-
начально монеты должны были 
поступить в обращение уже в 
предстоящую пятницу.

При этом минфин королев-
ства заверил, что памятные мо-
неты обязательно будут снова 
изготовлены, но только после 
того, как Великобритания дей-
ствительно выйдет из состава 
Евросоюза.

Также для нумизматов пла-
нируется отчеканить 10 тысяч 
коллекционных 50-пенсовых 
монет, каждая будет стоить 
10 фунтов стерлингов (около 
823 рублей на сегодняшний 
день). 

Представитель ДНР в Финляндии 
Йохан Бекман изучает уголь 
Донбасса на форуме в Донецке.
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США блокируют 
Дамаску доступ к 
энергоносителям, 
поступления от 
которых необхо-
димы для рекон-
струкции Сирии

МНЕНИЕ

О том, зачем США на самом деле 

хотят сохранить контроль над не-

фтяными полями в Сирии, «Рос-

сийской газете» рассказал руково-

дитель Центра Ближнего и Сред-

него Востока Российского инсти-

тута стратегических исследований 

(РИСИ) Владимир Фитин:

— Американцы очень сильно лука-

вят, заявляя о выводе войск США 

из Сирии. Мы уже 20 раз слышали, 

что они их то выводят, то не выво-

дят, потом снова выводят, но при 

этом по факту они остаются в САР. 

Теперь глава Пентагона прямо за-

являет, что основные нефтяные 

месторождения на северо-восто-

ке Сирии, которые контролируют-

ся курдскими отрядами народной 

самообороны, останутся под за-

щитой военного персонала США. 

И это лицемерно сделано «под со-

усом» того, чтобы нефть, дескать, 

не досталась ИГИЛ (террористи-

ческая организация запрещена в 

России. — Прим. «РГ»). На самом 

деле   Соединенные Штаты заинте-

ресованы в продолжении контр-

оля этих важнейших источников 

энергоносителей для того, чтобы 

они не достались законному пра-

вительству Сирии. И не дали офи-

циальному Дамаску возможность 

получать дополнительные валют-

ные поступления, столь необходи-

мые для реконструкции страны.
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Внешняя политика 
России все более 
прагматична 
и свободна 
от идеологии, 
а потому
эффективна

Работа в Африке 
может принести 
дивиденды 
и Российскому 
государству, 
и частному 
сектору

Право забарахлило

Между тем в США система правосудия барахлит 

не только на высшем уровне. Так, в штате Джорд-

жия заключенного, отбывавшего пожизненный 

срок за изнасилование и растление малолетних, 

«по ошибке» выпустили на свободу. 31-летний 

Тони Майкон Мунос-Мендес находился за решет-

кой в государственной тюрьме Роджерс с 2015 

года, свои злодеяния он совершил в 2010 и 2012 

годах. В чем именно заключалась «ошибка», из-за 

которой преступник вновь оказался на свободе, 

— пока не ясно, обстоятельства «освобождения» 

расследуются.

А в штате Техас совсем скоро, 20 ноября, должны 

казнить темнокожего мужчину Родни Рида, осу-

жденного за убийство еще в 1998 году. Рид обви-

няется в смерти белокожей девушки Стейси 

Стайтс, которую нашли задушенной за два года 

до этого. Как утверждают правозащитники орга-

низации Innocence Project, единственной уликой 

против Рида является его семенная жидкость, 

найденная в теле Стайтс, что ее близкие объясня-

ют тайным романом с осужденным. Стайтс была 

обручена с белокожим полицейским Джимми 

Феннеллом, которого потом посадили на 10 лет 

за изнасилование и похищение, правда, по друго-

му делу. Но суд упорно отвергает требования за-

щиты исследовать другие улики, включая ДНК-эк-

спертизу предполагаемого орудия убийства — 

ремня. Обвинение также не захотело включить в 

дело ходатайства трех судебных экспертов, по 

мнению которых вина Рида с медицинской и на-

учной точек зрения просто невозможна.

Подготовила Диана Ковалева
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ПРЕМЬЕРА Почему балеты Нуреева всегда — как вызов

Кихот с иронией на вырост
Анна Галайда

В 
России впервые постави-
ли балет Рудольфа Нурее-
ва. Знакомство начали с 

версии классического «Дон Ки-
хота». Этот балет лучшим в 
творчестве Нуреева считает Ло-
ран Илер — один из его воспи-
танников и протеже в Париж-
ской национальной опере, тре-
тий год возглавляющий балет 
Музыкального театра имени 
Станиславского и Немировича-
Данченко.

Прославленный балетный бе-
глец из СССР, первый в триаде 
Нуреев — Макарова — Барышни-
ков, вернулся в Россию несколь-
ко десятилетий назад, в разгар 
перестройки. В нем признали ве-
ликого танцовщика, во многом 
изменившего в ХХ веке представ-
ления о балете. Но его постанов-
ки до сих пор не могли проник-
нуть на отечественные сцены. 
Основную их часть составляют 
переработки русских классиче-
ских балетов, слишком ради-
кально отличающиеся от тех, что 
приняты у нас, и вызывающие 
смешанную бурю чувств: от не-
годование и ярости до упреков в 
непрофессионализме.

Постановочная работа рас-
крывает метод мышления, и ну-
реевские балеты демонстрируют 
пропасть, до сих пор существую-
щую между ним и российским 
балетным миром. Ту пропасть, от 
которой он бежал в 1961 году, со-
вершив знаменитый «прыжок к 
свободе». Нуреев, родившийся 
за тысячи километров от столиц, 
не попавший в сито отборщиков 
столичных балетных школ, выу-
ченный в захолустной Уфе ста-
рой танцовщицей император-
ских театров, в знаменитом Вага-
новском училище провел всего 

три года и еще столько же — в 
труппе Кировского театра.

Он не успел усвоить те веко-
вые представления об академиз-
ме, которые в балете обычно впи-
тывают в раннем детстве и про-
носят в нетленном состоянии до 
смерти. Поэтому его взгляд на 
классику лишен безмятежности 
и уверенности в совершенстве 
вечности — он лихорадочен и 
буен, как лихорадочен и буен 
был путь в большой балет маль-
чишки с большой дороги. Выр-
вавшись из-под надзора суровых 
ленинградских педагогов и высо-
комерных старших партнерш, 
Нуреев представил миру русское 
классическое наследие как соб-
ственный гигантский монолог. 
Другие в нем нужны лишь для 
того, чтобы у него было время пе-
ревести дыхание и сменить ко-

стюм. Но исполнительский дар 
Нуреева стоил того, чтобы сле-
дить за ним, не отрываясь, на 
протяжении стандартных трех 
актов классических балетов.

При внимательном рассмо-
трении оказывается, что и по-
становочный талант этого по-
лусамоучки был неординар-
ным. В своих балетах он остав-
лял минимум времени на мими-
ку, жесты и прочие драматурги-
ческие излишества старины, со 
звериной ненасытностью на-
шпиговывая танцами каждую 
секунду сценического дейст-
вия. В «Дон Кихоте» даже тра-
диционно «пешеходные» Дон 
Кихот и его оруженосец Санчо, 
превращенный в монаха-рас-
стригу, кажется, только усили-
ем воли сдерживаются, чтобы 
не пуститься в пляс.

Нуреева только забавляют 
физические ограничения — он за-
ново сочиняет сольные номера 
даже второстепенным персона-
жам, начиняя их такими трюка-
ми, будто сам собирается выхо-
дить в каком-нибудь танце торе-
адоров или фанданго. Партнер-
шам-балеринам он бросает вы-
зов, предлагая балансировать на 
пуантах там, где дискомфортно 
сохранять вертикаль даже на по-
лупальцах. Ну, а мужские партии 
превращает в фейерверк... При 
этом руки, корпус и ноги могут 
жить не в согласии, как это зада-
но русской школой, а будто в 
конфликте друг с другом, прев-
ращаясь в координационные го-
ловоломки.

Исполнение этих текстов и се-
годня под силу немногим. Тем не 
менее балеты Нуреева благодаря 
его ученикам, сегодня стоящим 
во главе многих балетных компа-
ний, все шире распространяются 
по миру, обретая новых перво-
классных исполнителей и почи-
тателей. Но в России прорваться 
к зрителю им сложнее всего — 
практически любой отечествен-
ный театр обладает своим ком-
плектом классики, нередко гора-
здо менее квалифицированным, 
чем нуреевский, но зато привыч-
ным. Для артистов театра Ста-
ниславского, наследников собст-
венной плодотворной традиции, 
«Дон Кихот» стал серьезным вы-
зовом — еще несколько месяцев 
назад они танцевали среднеста-
тистическую московскую редак-
цию. И все сомнения, которые де-
сятилетиями сопровождали в 
России обсуждения балетов Ну-
реева, отразились на премьере — 
освоить большие пируэты на пу-
антах и немыслимые балансы 
оказалось гораздо легче, чем 
найти правильную интонацию.

«Дон Кихот» пока то впадает в 
пафос, то в излишнюю суровость, 
лишь временами обретая ту иро-
нию и порой сарказм, которые 
отличают версию Нуреева. Но 
шарм и естественное брио Эрики 
Микиртичевой (Китри), упорст-
во в преодолении трудностей Де-
ниса Дмитриева (Базиль), благо-
родный академизм Марии Бек 
(Повелительница дриад), техни-
ческая свобода Жанны Губано-
вой (Амур) позволяют поверить в 
то, что стремление Лорана Илера 
увидеть в России балет Рудольфа 
Нуреева стратегически верно. 

ФЕСТИВАЛЬ «Золотая маска» собрала аншлаги в Таллине и Риге

Откуда берутся герои

Инга Бугулова

П
оследний спектакль 
нынешнего фести-
вального сезона 
«Золотая маска» се-
годня представит в 
Эстонии. Букваль-
но накануне завер-
шилась программа 
и в Латвии. Почти 

две недели зрителей стран-сосе-
док знакомили с яркими поста-
новками российских театров. 
«РГ» побывала на совершенно 
разных спектаклях. Как воспри-
нимала их балтийская публика? 
Что совершенно точно: и крова-
вый триллер, и стилизованный 
советский пафос зрители про-
чувствовали одинаково тонко.

Таня (Таисия Вилкова) рабо-
тает на рынке в рыбном ларьке. 
Мама у нее умерла, отец прико-
ван к кровати, ухажер мотает 
срок, а ей хочется простого че-
ловеческого счастья и, конечно, 
любви. Только вот понимает она 
ее по-своему: влюбившись в 
преподавателя философии, сра-
зу ему звонит, приглашает в те-
атр, а дальнейшие отношения 
превращает для избранника в ад 
с шантажом и угрозами. 

Преподавателю философии — 
Сергею Романовичу (Назар Са-
фонов) — Таня при этом не сим-
патична. Для него эта связь — ре-
зультат внутреннего кризиса: 
кругом сплошная серость, денег 

нет, работа удовольствия не 
приносит. Философ мечтает уе-
хать за границу, делится этой 
идеей со своим куда более 
успешным «другом» (именно 
так, в кавычках), который, 
услышав звонок от ученицы, 
предлагает спор: затащишь гоп-
ницу в постель — будут тебе и 
деньги, и самый последний мак-
бук, нет — то же самое с тебя. 
Сергей поначалу мнется — он 
все-таки человек порядочный, 
но слабость берет верх. В какую 
«мясорубку» угодил, он поймет 
чуть позже. 

Спектакль московского Теа-
тра имени Пушкина, поставлен-
ный Сергеем Серзиным по пье-
се молодого белорусского дра-
матурга Андрея Иванова, назы-
вается «С_училища». «Я — с 
училища! Ну, с колледжа торго-
вого на Толбухина», — объясня-
ет Таня в первом телефонном 
разговоре Сергею Романовичу. 
В этой игре слов нетрудно рас-
слышать грубый подтекст: жар-
гонное название неистовой 
женской природы героини, ко-

торая только и делает, что пор-
тит всем жизнь. Хотя присмо-
трись внимательнее: никто из 
героев здесь не лучше, чем она.

В таллинском зале Vaba Lava 
постановку показали дважды. 
Вообще, Эстония — пионер меж-
дународных проектов «Золотой 
маски». Первый фестиваль был 
организован здесь в 2005 году, 
нынешний — уже 15-й.

— Сегодня «Золотая маска» 
признана у нас самым важным 
театральным событием, и это 
невероятно, — рассказывает 
Светлана Янчек, руководитель 
«Золотой маски» в Эстонии. — 
Сам по себе Таллин — город не-
прекращающихся фестивалей, 
так что получить статус самого 
авторитетного среди всего это-
го многообразия, да еще и при 
непростом отношении Эстонии 
к России, — феномен. 

За эти годы в Эстонии на 160 
спектаклях побывало больше 
80 тысяч зрителей. Фестиваль в 
Латвии младше всего на год, так 
что и он считается международ-
ным проектом-старожилом. 

Среди самых ожидаемых собы-
тий здесь была «Слава» Конс-
тантина Богомолова — спек-
такль по одноименной пьесе 
Виктора Гусева, написанной в 
1935 году. В Риге артисты петер-
бургского БДТ имени Товстоно-
гова, перед тем как выйти на 
сцену театра Dailes, по тради-
ции высадили в парке дерево. 

— Для меня «Слава» — это в 
первую очередь наша история, — 
говорит народная артистка Рос-
сии Нина Усатова. — Мне самой 
удивительно, что спектакль вы-
стрелил, его смотрят молодые 
ребята и бабушки. Хотя понача-
лу мы думали: мало того, что в 
стихах, так еще и с точки зрения 
сегодняшнего дня настолько на-
ивно… Мне кажется, дело в том, 
что мы продолжаем играть сво-
их персонажей именно так, как 
их выписал автор.

Нина Усатова играет маму, у 
которой несколько взрослых 
сыновей,  но ей никак не удается 
собрать их за одним столом, 
даже в день своих именин.

В отличие от неуютного «С_
училища» впечатление от «Сла-
вы» остается — неожиданно 
очень теплое. То ли от веточки 
сирени в руках Маяка (Анато-
лий Петров), мечтающего от-
правиться на смертельное зада-
ние. То ли от семейного застолья 
после возвращения с задания 
коллеги Маяка — Мотылькова 
(Валерий Дегтярь). Почему на 

опасную геологическую опера-
цию отправили не Маяка (слиш-
ком горяч и безрассуден, слиш-
ком хочет подвигов) — а его дру-
га? Кто хочет самурайски жер-
твовать собой, тот проиграет. 
Выиграет тот, кто боится смер-
ти и знает цену жизни. 

И все же пьеса сталинских 
времен, поставленная слово в 
слово, ставит нынешнего зрите-
ля в тупик — они это серьезно? 
Вглядываешься в лица актеров, 
вслушиваешься в интонации — 
никакой иронии и стеба. Пионе-
ры со слезами на глазах несут 
цветы полуживому герою. Врач 
отдает ему для переливания 
свою кровь. Семью Мотылькова 
торжественно приглашают в 
Кремль… В зале до последнего 
обсуждали — в чем же подвох? 
Или нет его вовсе? А если нет — 
то что мы должны понять из 
жизни 80-летней давности? 

Кстати, в БДТ с 1936 по 1939 
годы «Слава» была показана 
209 раз — абсолютный рекорд! 
Спустя десятилетия спектакль 
опять волнует. В зале среди зри-
телей, между прочим, незамет-
но сидела мировая знамени-
тость — танцовщик Михаил Ба-
рышников. Тоже с интересом 
следил за премьерой петербург-
ского театра — и исчез так же 
быстро, как появился. 

Среди самых ожидаемых спекта-
клей «Золотой маски» в Риге была 
«Слава» Константина Богомолова. 

Знакомство с хореографией 
Рудольфа Нуреева в России начали 
с его версии «Дон Кихота».

А К Ц Е Н Т

За 15 лет на 160 спектаклях 
«Золотой маски» в Эстонии побывало 
больше 80 тысяч зрителей

ЗАЧЕМ НУЖНА 
ЧИТАЮЩАЯ РОССИЯ?
Отрадно, что Государственная Дума все-таки место для 
дискуссий. Это в полной мере подтвердило очередное 
заседание Общественного совета при думском Коми-
тете по культуре под руководством Елены Ямпольской. 
И его тема «Могут ли россияне вновь стать самой чита-
ющей нацией?», и состав заинтересованных участни-
ков — писателей, издателей, библиотекарей, книготор-
говцев и, наконец, искушенных читателей —  определи-
ли энергию и уровень профессионального многоголо-
сья. И хотя «РГ» посвятила встрече подробный репор-
таж, рискну остановиться на темах, которые не были 
затронуты коллегами вовсе или затронуты вскользь. 

Спор о том, был ли СССР действительно самой чита-
ющей страной в мире, возник в ходе дискуссии вовсе не 
случайно. То, что считается аксиомой, на самом деле 
требует внимательного изучения. Хотя бы для того, что-
бы понять особенно-
сти «текущего мо-
мента». В СССР по-
требность в чтении 
была действительно 
высокой, а приобре-
тение книг было во-
просом не только ре-
альной необходимо-
сти, но и престижа. 
Но при многомилли-
онных тиражах в 
СССР выпускали 
лишь четыре книги 
на душу гражданина. 
Меньше, чем в европейских странах, где этот показатель 
был равен семи книгам. Важно помнить, что значитель-
ное количество многомиллионных тиражей — не мень-
ше, а то и больше половины — составляла идеологическая 
литература, от трудов классиков марксизма-ленинизма 
и лидеров мирового коммунистического движения до 
книг руководителей Союза советских писателей, имена 
которых растворились в истории. Чтобы купить стоя-
щую книгу, нужно было записываться в очереди по но-
чам, собирать десятки килограммов макулатуры или пе-
реплачивать втридорога на черном рынке. Структура 
библиотечных фондов отражала структуру книгопеча-
тания. Собственно, по-другому и быть не могло. Голод на 
книгу был велик, но не всеобъемлющ — цифры говорят 
сами за себя. Взрыв газетных, журнальных и книжных 
тиражей после отмены цензуры в 1987 году связан с пу-
бликацией тех произведений, которые десятилетиями 
находились под запретом, но и он не изменил общую ста-
тистическую картину советских лет. 

Нынешняя ситуация в книгоиздании не хуже, а в чем-
то даже и лучше, чем в СССР. При том, что на каждого из 
нас приходится всего по три печатные книги, не стоит 
забывать о литературе, которую читают в электронном 
виде миллионы, если не десятки миллионов граждан, 
преимущественно молодых.  Книжный репертуар сегод-
ня больше, чем в советское время. 110 тысяч наименова-
ний ежегодно выпускаемых книг отечественных и зару-
бежных авторов — это, без сомнения, впечатляющая 
цифра. Спора нет,  значительную часть этих названий, 
как и тиражей, составляет, что называется, «массовая 
литература». Но ее количество меньше, чем совокупный 
тираж произведений членов Политбюро ЦК КПСС, обя-
зательных для изучения в советское время, и уже поэто-
му они приносят куда как меньше вреда. 

Но вместе с тем одной из острейших проблем остает-
ся доступность книги за пределами Москвы, Петербурга 
и региональных столиц. В стране всего одна тысяча 
книжных магазинов, а средняя цена одной книги — при 
том, что она вдвое меньше, чем в Европе, — все-таки вы-
сока не только для студента или пенсионера. Для пони-
мания ситуации в книготорговле стоит вспомнить, что в 
Японии 10 тысяч книжных магазинов при населении 
меньше нашего на 20 миллионов человек (эту цифру 
привел директор Федерального научно-исследователь-
ского социологического центра академик М. Горшков).

   Впрочем, простое сопоставление цифр не всегда об-
наруживает проблему в ее полноте. СССР был идеологи-
зированным госу-
дарством, с плано-
вой экономикой и 
жестким политиче-
ским контролем за 
всеми сферами жиз-
ни. Советское госу-
дарство поддержи-
вало литературное 
творчество, книгои-
здательство и рас-
пространение книг 
как важную часть 
идеологической 
пропагандистской 
работы. Но даже при этом чтение книг позволяло не 
только отвлечься от реальности, но помогало «дойти до 
самой сути» происходящего, что нередко превращало 
законопослушных граждан в вольнодумцев. Весь вопрос 
в том, кто и какие книги читал. Знаменитая мысль В.В. 
Розанова о том, что в России всегда была великая литера-
тура и скверная жизнь, но он, Розанов, готов к тому, что-
бы жизнь стала великою, а литература отступила на вто-
рой план, — это ведь тоже результат чтения книг. И мысль 
эта, более чем столетней давности, не утратила значения 
по сей день. Советские граждане захотели великой жиз-
ни, жизни «не по лжи». Новое перестроечное и постпере-
строечное бытие бросило вызов литературе со второй 
половины 1980-х годов. И мало кто из писателей оказал-
ся готовым к этой встрече.

   Рыночное настоящее продолжает расставлять неве-
домые доселе ловушки. И становится ослепительно ясно, 
что в современном обществе можно добиться значи-
тельных успехов, вовсе не читая никаких книг. Эту тему 
не раз и не два «подбрасывал» участникам дискуссии 
Сергей Шнуров. И он же предлагал подумать о том, что, 
читая книги, можно оказаться в сомнительном положе-
нии тех «якобинцев», которые расшатывали устои само-
державия или разваливали СССР. 

   Но нигилисты-книжники — это лишь один из воз-
можных результатов встречи с печатным словом. 

   Умение осознавать и решать сложные вопросы бы-
тия, способность к многомерному постижению мира, го-
товность к осмысленному созиданию пробуждается 
лишь той духовной работой, которая невозможна без 
книги. Именно чтение открывает человеку поистине 
безграничные возможности его собственного естества, 
творческие сокровища его природы, открывает дорогу к 
познанию, предопределяет его второе рождение, расши-
ряет границы его внутреннего мира. Именно чтение тво-
рит сложных людей. Они могут казаться странными. 
Они всегда задают неудобные вопросы. Они трудны в об-
щежитии. Но прежде всего потому, что они лучше других 
видят будущее.  

При многомилли-
онных тиражах 
в СССР выпускали 
лишь четыре 
книги на душу 
гражданина

Стало ослепитель-
но ясно, что в сов-
ременном мире 
можно добиться 
успехов, не читая 
никаких книг

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

— О других премьерах читайте 
на сайте 
rg.ru/tema/kultura

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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ГЭС-2 станет 
Центром 
современного 
искусства

ДВОРЕЦ СВЕТА

Мария Воронова

Хотите пойти на концерт или на 
спектакль, заглянуть в студию 
звукозаписи или в лабораторию 
кулинарных искусств? В сентя-
бре 2020 года все это станет воз-
можным в новом арт-кластере в 
центре Москвы, в здании быв-
шей ГЭС-2.
К наследию архитектора Васи-
лия Башкирова, проектировав-
шего ГЭС-2, фонд V–A–C и архи-
тектурное бюро  Renzo Piano 
Building Workshop под руковод-
ством легендарного Ренцо Пиа-
но, которые занимаются рекон-
струкцией здания, относятся бе-
режно. Так, чтобы провести ком-
муникации, не повредив истори-
ческую конструкцию, ее... при-
поднимали на домкратах. Ренцо 
Пиано считает, что ГЭС-2 — 
смесь истории и будущего.

В ходе обновления, с одной 
стороны, будет воссоздан исто-
рической облик ГЭС-2, постро-
енной в 1907 для снабжения 
электроэнергией первых мо-
сковских трамваев. С другой — 
внутреннее пространство пол-
ностью переосмыслят. В арт-
комплекс войдут трансформи-
рующийся актовый зал на 420 
мест, мастерские под названием 
«Своды», выставочные про-
странства, парковочная зона 
«Дно», верхний уровень кото-
рой может стать сценой для му-
зыкантов, а также «Второе дно» 
— открытое хранилище коллек-
ций фонда V–A–C. Когда завер-
шатся работы на набережной, 
посетители смогут оценить 
спуск к воде, способный превра-
щаться в причал. Кроме того, 
Ренцо Пиано настоял, чтобы в 
Москве появилась своя piazza — 

площадь перед березовой ро-
щей, в центре острова. «Пьяцца 
— то, что нужно людям: место для 
встреч, куда они могли бы сво-
бодно приходить», — уверен ита-
льянец. Вход в арт-комплекс так-
же будет бесплатным.  

Единение с природой, кото-
рого порой так не хватает жите-
лям мегаполиса, станет одним 
из главных преимуществ об-
новленной ГЭС-2. Здесь зазеле-
неет березовая роща (из 720 де-
ревьев специально отобранных 
деревьев высадили уже 90), а 
само здание станет царством 
солнечного света благодаря 
стеклянной крыше. К слову, в 
прошлом у ГЭС-2 тоже была 
стеклянная крыша, сконструи-
рованная Николаем Сушкиным 
при участии Владимира Шухо-
ва. На крыше установят солнеч-
ные панели. «Говорят, в Москве 
мало солнца. Это неправда, — 
отметил Ренцо Пиано, расска-
зывая об устройстве крыши. — 
Свет будет  освещать здание так 
же, как оно освещает собор. 
Свет — один из важнейших эле-
ментов в конструкции здания. 

Важнее, чем бетон и сталь».  
«В планах за год закончить 

эту «маленькую» стройку, летом 
переехать и где-то в конце сентя-
бря открыть это пространство», 
— заметил председатель правле-
ния компании «Новатэк», пре-
зидент фонда V-A-C Леонид Ми-
хельсон. Программа первых 
пяти выставочных тематиче-
ских проектов уже известна.

Первым резидентом ГЭС-2 
станет исландский художник 
Рагнар Кьяртанссон с проектом 
«Санта-Барбара». На полгода 
ГЭС-2 станет съемочной пло-
щадкой, где наши актеры пере-
снимут 1823 серии культового 
сериала 1990-х. «Съемки нашей 
«Санта-Барбары» станут частью 
масштабной выставки... Я не 
могу не сравнивать главное зда-
ние, этот «дворец света», со сту-
диями, где снимались фильмы в 
старом Голливуде. Они были так 
же залиты солнечным светом. И 
мы превратим Проспект (цен-
тральный продольный неф 
основного здания ГЭС-2) в свое-
образную съемочную площад-
ку», — поделился планами Раг-
нар Кьяртанссон. 

ГЭС-2 в центре 
Москвы — 
смесь истории 
и будущего

Прямая речь 

Ренцо Пиано, архитектор:
Культура — очень сложное поня-

тие. Истинное искусство можно 

обнаружить всюду — от протестов 

до развлечений. Более 50 лет на-

зад мы спроектировали Центр 

Помпиду. Как мы отличили совре-

менное искусство от мусора? Все 

решило время. Время сделало 

свое дело, возвеличив шедевры и 

отбросив ненужное. 
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АКЦИЯ Собрал раздельно 
мусор — сходи в театр

Приятный 
бонус

Ирина Огилько

Акция «Искусство ради экологии», во время которой в 
сентябре москвичи за раздельный сбор мусора получа-
ли билеты в кино, театр, на выставки и концерты, в но-
вом году станет постоянно действующей. Об этом «РГ» 
сообщил глава департамента природопользования и 
охраны окружающей среды Антон Кульбачевский.

Он напомнил, что с января столица полностью пе-
реходит на раздельный сбор мусора. Акция поможет 
москвичам быстрее освоить новые правила сортиров-
ки отходов. Раздельные контейнеры для пластика, кар-
тона, стекла и металла уже стоят практически во всех 
дворах. Но если  в них можно просто бросить пару кар-
тонок из-под шляп или обуви, то для участия в акции 
на точку сбора вторсырья нужно привезти не меньше 
килограмма алюминия или двух килограмм макулату-
ры, пластика или стекла. Взамен — приятный приз.

«К идее продлить акцию подтолкнули москвичи, — 
рассказал Кульбачевский. — В сентябрьской акции 
приняли участие 7 тысяч горожан. Они собрали 20 
тонн раздельного мусора. А затем попросили прово-
дить подобные мероприятия чаще». По словам чинов-
ника, новая акция не ограничится одним месяцем, а 
продлится весь следующий год. Кто из мусорных опе-
раторов ее поддержит — покажет время. Как рассказал 
Руслан Мольков, представитель компании, которая 
была партнером акции в сентябре, они готовы вновь 
рассмотреть предложение на участие. Замдиректора 
другого крупного оператора Москвы Елена Вишнякова 
отметила, что у акции очень правильный и позитив-
ный посыл — объединить искусство и экологическое 
мышление. «Мы поддержим инициативы, которые по-
могают человеку сделать шаг к раздельному сбору му-
сора и сохранению природы», — заверила она.

Кстати, столичную инициативу подхватили другие 
регионы — Тула, Санкт-Петербург, Омск, Челябинск, 
города Крыма. Там тоже будут поощрять жителей за 
сортировку отходов. 

АКЦЕНТ К запуску МЦД 
открываются новые 
перехватывающие 
парковки

План перехвата

Иван Пышечкин

Запуск первых двух Московских центральных диаме-
тров ожидается в столице уже в ноябре. Сейчас около 
будущих станций открываются новые перехватываю-
щие паркинги. В режим такой же работы переходят и 
некоторые плоскостные парковки. 

У метро «Тимирязевская» и будущей одноименной 
станции МЦД-1 в Бутырском районе таких парковок 
теперь целых две. Одна поменьше с заездом у Дмитров-
ского шоссе на 135 мест, другая — на 172 места возле 
улицы Яблочкова. Последняя раньше работала в режи-
ме почасовой оплаты, теперь там доступен и переса-
дочный тариф. Водители ждали этих перемен уже дав-
но. «Это очень удобно. А главное — теперь можно поста-
вить машину гораздо дешевле», — говорит автомоби-
листка Вера Васильева. До недавнего времени она пла-
тила здесь по 50 рублей в час (с 6 утра до 10 вечера) или 
100 рублей за всю ночь. За день набегало по 500—600 
руб лей. Теперь же достаточно оплатить две поездки на 
метро — то есть парковка обойдется всего в 76 рублей. 
Фактически бесплатно, если учесть, что водитель все 
равно воспользуется подземкой. Возьмет на въезде 
парковочный билет и, поставив машину, отправится 
по своим делам. 
Вернется к машине 
тоже на метро. Вста-
вит билет в терми-
нал оплаты на пар-
ковке и для под-
тверждения льготы 
приложит к нему 
проездной, по кото-
рому совершались 
поездки. 

Точно такой же механизм заработает и на МЦД. 
«Проехал дважды на поезде МЦД — получай бесплатную 
парковку», — рассказали «РГ» в «Московском паркин-
ге». То есть от «Тимирязевской» можно будет без пере-
садок доехать, например, до Белорусского вокзала или 
«Беговой». Точно так же с открытой «перехватки» в Ца-
рицыно у Каспийской улицы по МЦД-2 можно будет 
прямиком добраться до Комсомольской площади, Кур-
ского вокзала или по ходу движения пересесть на ради-
альную линию метро. «Перехватывающего паркинга 
очень не хватало. Раньше оставлял машину на соседних 
улицах или во дворах, но не всегда получалось найти ме-
сто. Теперь паркуюсь по вменяемой цене, и авто под на-
блюдением», — делится водитель Дмитрий Смирнов. 

К сожалению, не все перехватывающие парковки 
расположены так удачно. Чтобы добраться утром до 
паркинга у метро «Черкизовская» жителю ближнего 
Подмосковья, например, из Балашихи или Щелкова, 
придется потратить минимум два часа. Даже из Север-
ного Измайлова, до которого рукой подать, ехать около 
получаса. Водители отмечают, что ситуация заметно 
ухудшилась с открытием развязки Северо-Восточной 
хорды с Щелковским шоссе и завершением рекон-
струкции самого Щелчка. «Два потока не могут разъе-
хаться, стоят даже выделенные полосы, так как автобу-
сам приходится пропускать машины, заезжающие с ду-
блера. Дальше все упирается в светофор на перекрестке 
с Халтуринской улицей», — говорит москвич Павел Шо-
шин. В итоге днем парковка почти всегда полупустая — 
сбегая от затора, автомобилисты просто сворачивают 
на хорду. Похожая ситуация и у парковки рядом со 
станцией метро «Измайловская». К ней приходится 
буквально прорываться через множество Парковых 
улиц, а до этого еще нужно отстоять пробку на вечно за-
битой развязке МКАД с Щелковским шоссе. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Почему некоторым хостелам в столице закон не писан?

Койкам не место
Нина Володина

В
от уже почти месяц, как 
принят закон о запрете 
размещения хостелов в 

жилых домах. Казалось бы, 
тема закрыта. Но читаешь, что 
пишут москвичи в соцсетях, и 
поражаешься — неужели такое 
возможно? 

Вот пост из Текстильщиков. 
Жители жалуются: в доме по 
улице Шкулева, 15/18, было об-
ычное общежитие, теперь от-
крыли хостел, называется «Ком-
форт», но видели бы вы что про-
исходит за этой вывеской: «Все 
обшарпано, мебель рваная, по 
столам для еды бегают тараканы. 
В комнаты страшно заходить». 
Едем в Текстильщики — посмо-
треть, так ли это, и попробовать 
поселиться в этом хостеле. 
Внешне закон соблюден: вход в 
хостел отдельный. Но все осталь-
ное не подается никакой крити-
ке. Дверь открыта, говорят, всег-
да — и днем и ночью — ни охраны, 
ни администратора. Гостей 
встречают полутьма, заляпан-
ные грязью полы и неприятный 
запах. Администратор спусти-
лась только после звонка на мо-
бильный. Предложила место в 
восьмиместной комнате. Расска-
зала: «Живут у нас подолгу, 
большинство из регионов — ра-
ботяги». Комнатушки впритык 
уставлены двухъярусными кро-
ватями, нет даже шкафа. В душ и 
туалет лучше не заглядывать — 
их, похоже, не мыли уже много 
лет. «Если решите остановиться 
на пару месяцев, поможем с офи-
циальной регистрацией», — поо-
бещали нам. То есть хостел, кото-
рый, как любая гостиница, по за-
кону обязан регистрировать у 
себя проживающих, зарабаты-
вает еще и на «левой» регистра-
ции. Но цены, если кто согласит-
ся жить в таких условиях, прав-
да, экономкласса: за 400 рублей 
за грязное койко-место в вось-
ми- или двенадцатиместном но-
мере. Неделя обойдется за 2300, 
месяц — за 6900 рублей. Есть тут 
даже акция — «Приведи друга — 
живи бесплатно»…

Еще один хостел — в Можай-
ском районе, на улице Беловеж-
ской, 85 — открыли в жилом 
доме уже после 1 октября. Мест-

ные жители говорят, что перее-
хал он с улицы Толбухина и 
даже название не поменял — 
«СССР». «Вывески нет, приез-
жают лица неславянской внеш-
ности с большими сумками. 
Участковый не реагирует», — 
пишут они в Сети. Здесь почи-
ще, чем в Текстильщиках, но 
тоже нары. Администратор за-
верила, что проверки у них 
были, из префектуры приходи-
ли, убедились, что с документа-
ми все в порядке. «У нас живут 
рабочие, которых присылают 
строительные компании. Пока 
все занято, но если освободится 
место, смогу подселить», — гово-

рит она. Ценник: сутки — 500 ру-
блей. О регистрации — ни слова.

 «Квартиры жилых домов 
нельзя использовать для времен-
ного размещения туристов или 
командированных. Чаще всего 
такие «гостиницы» оказывают-
ся обыкновенными ночлежка-
ми — рассадником антисанита-
рии, инфекций и криминала. 
Официальные хостелы в нежи-
лых помещениях, как и гостини-
цы или отели, обязаны регистри-
ровать гостей, следить, чтобы их 
жильцы никому не мешали и не 
угрожали безопасности горо-
жан. Пока же они продолжают 
укрывать прибыль и избегают 

уплаты налогов», — комментиру-
ет Галина Хованская, председа-
тель Комитета Госдумы по жи-
лищной политике и жилищно-
коммунальному хозяйству.

Куда же обращаться москви-
чам, если хостелы как ни в чем 
не бывало продолжают отрав-
лять им жизнь? Адреса два — 
Мосжилинспекция и Роспо-
требнадзор. В Роспотребнадзо-
ре «РГ» рассказали, что с 1 октя-
бря к ним уже поступило 20 жа-
лоб. на хостелы в жилых домах. 
По ним запланированы провер-
ки. Три административных ма-
териала на закрытие хостелов 
находятся в судах. 

ПРОЕКТ

В Москве 
подготовят 
инфекциони-
стов нового 
поколения 
для Африки

ВМЕСТЕ 
ПРОТИВ ВИЧ
Анна Полтавцева

Международный учебно-мето-
дический центр вирусологии 
человека создан в столице на 
базе Медицинского института 
РУДН. По специально разрабо-
танным программам в нем бу-
дет вестись профессиональная 
переподготовка врачей в обла-
сти ВИЧ-медицины  из стран 
Африки. В основу обучения за-
кладываются  лучшие мировые 
практики, которыми распола-
гает столичное образование. 
В перспективе  центр станет и 
полноценным «хабом» для 
трансфера технологий лекарст-
венного обеспечения на Афри-
канский континент.

Открытие центра было 
анонсировано на полях про-
шедшего в Сочи саммита «Рос-
сия — Африка». Ожидается, что 
он станет новым этапом в обра-
зовательной и кадровой страте-
гии в рамках уникальной «мо-
сковской модели» противодей-
ствия ВИЧ/СПИДу. Программа, 
по которой будут обучаться не 
только иностранные, но и рос-
сийские медики, базируется на 
разработках Московского го-
родского центра профилактики 
и борьбы со СПИДом вместе со 
столичным департаментом 
здравоохранения. По оценке 
экспертов, их характеризует 
современный уровень здраво-
охранения, а также стандарты 
подготовки кадров, соответст-
вующие уровню наиболее раз-
витых западноевропейских 
стран. Это позволит вывести 
профессиональную переподго-
товку на международный уро-

вень. В частности, речь идет о 
врачах из африканских стран, 
где подготовка специалистов 
различных профилей, работаю-
щих с ВИЧ-инфицированными 
пациентами, один из самых на-
сущных вопросов. 

— Вирусология — одно из 
важнейших направлений меди-
цинской науки, особенно при-
менительно к африканским 
странам. Это часть наших сов-
местных усилий в борьбе с гло-
бальными вызовами, — уверен 
директор Медицинского инсти-
тута РУДН Алексей Абрамов. — 
В конечном итоге речь идет об 
экспорте передовых методик и 
технологий и увеличении при-
тока иностранных студентов в 
столицу, с учетом того, что ка-
чество нашего образования — 
на мировом уровне, и при этом 
оно более доступно.

Партнерские программы 
для Африки уже давно находят-
ся в фокусе внимания мирового 
сообщества. К примеру, Евро-
пейский союз в последние годы 
активно ищет оптимальные 
форматы инфраструктурного 
взаимодействия. В Москве же 
решили начать с главного: с ин-
вестиций в экономику знаний и 
здравоохранение. Как поясняет 
главный внештатный специа-
лист по проблемам диагности-
ки и лечения ВИЧ-инфекции де-
партамента здравоохранения, 
руководитель МГЦ СПИД Алек-
сей Мазус, центр  задуман для 
конвергенции образовательно-
го процесса, клинической пра-
ктики, науки и индустрии:

— Московский центр СПИД 
является основной  базой для 
внедрения новых технологий 
диагностики и лечения ВИЧ-
инфекции. Ключевая задача — 
расширение доступа к иннова-
ционным лекарствам для стран 
с ограниченными ресурсами. 
На Африканском континенте  
это возможно только при усло-
вии трансфера современных 
производственных и научных 
технологий при соответствую-
щей профессиональной подго-
товке. В этом смысле москов-
ский опыт будет абсолютно во-
стребован. Речь идет как о сов-
местных клинических испыта-
ниях новых российских ле-
карств и средств диагностики, 
так и создании российских про-
изводственно-образователь-
ных кластеров . Уже есть пред-
варительная договоренность о 
старте такого совместного мас-
штабного проекта с одной из 
африканских стран. 

АНДЕГРАУНД Как прошла ночь адреналина в закрытом метро

Вагон экстрима

Сергей Бабкин

В
изги велотормозов, 
беспрестанно крутя-
щийся винил, разбор-
ки бородатых атлетов 
на ММА-ринге — все 
это вчера до позднего 
вечера можно было 
наблюдать в закрытой 
станции метро «Дело-

вой центр». Если, конечно, 
успел достать в интернете при-
гласительный на фестиваль 
уличных культур «Метро Инда-
стриалс». 

Лучшие атлеты — бойцы сме-
шанных единоборств, BMX-
трюкачи, скалолазы — приехали 
на эту полуприватную и адрена-
линовую вечеринку в Москву. 
Точнее — спустились под холод-
ные улицы мегаполиса, в закон-
сервированное метро. Закрыли 
эту полностью готовую и одну 
из самых примечательных хай-

тековых станций в начале прош-
лого года: это нужно для нор-
мальной работы новой линии, 
ведущей в далекую «Рассказов-
ку». Как только за ней построят 
съезд для поездов — «Деловой 
центр» снова откроют для всех. 
А пока — простите, только для 
избранных. Совсем недавно, на-
пример, тут прошел оперный 
концерт под музыку польского 
маэстро Анджея Марко. А в 
апреле  на этой станции в «отды-
хающем» здесь поезде «Мо-

сква» спортивный комментатор 
Василий Уткин читал «Тоталь-
ный диктант». Теперь вот экс-
трим-фестиваль.

«Здесь творческая атмосфе-
ра, плюс — замечательная аку-
стика», — объяснил замначаль-
ника метро Павел Ковалев. Мо-
жет, поэтому, а может, просто из 
желания очутиться в закрытом 
метро, пригласительные на та-
кие мероприятия разлетаются в 
момент. С «Метро Индастри-
алс» — та же история. Организа-

торы рассказали, что на стан-
цию невозможно впустить всех 
желающих. Кто успел подать за-
явку — тот и получил приглаше-
ние. Кому не досталось, пыта-
лись хотя бы через забор сосед-
ней «Выставочной» краем уха 
подслушать диджей-сеты. Или 
посмотреть отрывок выступле-
ния экстремалов.

Обладателям приглашений 
повезло больше. В вестибюле 
станции вместо привычных 
ловцов «зайцев» гостей встре-
чала струйка бутафорского 
пара. Со второго яруса откры-
валась вся экстрим-панорама. 
Прямо на платформе, по левую 
сторону стоящего тут поезда 
«Москва», оборудовали горки 
для BMX-трюков. Чуть дальше 
ринг для боев и футбольного 
фристайла, скалолазный горо-
док...

Да не обидятся бойцы и кра-
савицы-скалолазки — самыми 

«смотрибельными» оказались 
заезды, прыжки и сальто BMX-
мастеров. Вот очередной байк 
взлетел куда-то под потолок... 
Пара мгновений, и трюкач ны-
ряет оттуда вниз, исполняя по-
добие мертвой петли. Колеса ка-
саются рампы — и байк завали-
вается... Парнишка летит прямо 
в колонну, но — успевает сгруп-
пироваться и ловит аплодис-
менты всего завороженного 
верхнего яруса.

«Не зря по нашему метро 
нельзя кататься на велосипедах, 
— говорит замначальника под-
земки Юлия Темникова. — Но 
тут-то выступают мастера улич-
ного искусства! Так что давайте 
просто полюбуемся ими». 
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Вот в таких «комфортных» условиях оказались журналисты «Российской газеты» на улице Шкулева, 15/18.
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КСТАТИ

По данным столичного комитета 

по туризму, всего в Москве насчи-

тывалось 1718 гостиниц и хосте-

лов почти на 83 тысячи номеров 

или 233 тысячи мест. После 1 октя-

бря в жилых домах остались рабо-

тать 89 хостелов и мини-гостиниц. 

До принятия закона они не успели 

перепрофилироваться и готовятся 

к закрытию. В общей сложности 

там располагались 527 номеров 

на 2046 мест.

Поезда по первым 
МЦД планируют 
запустить 
в конце ноября

К запуску МЦД власти обещают открыть еще 30 парковок 
более чем на 4,6 тысячи машино-мест.

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Глядя на эти трюки, невольно дума-
лось: нет, не зря в обычной жизни в 
подземке нельзя ездить на великах.

Качество обуче-
ния в Москве 
на мировом 
уровне и в то же 
время — более 
доступно

— Как покончить с ночлежкой 
в своем доме 
rg.ru/art/1759623

Досье «РГ»

Как могут наказать владельцев 

хостелов за нарушения зако-

на? Мосжилинспекция по ито-

гам проверки  имеет право со-

ставить протокол об админи-

стративном правонарушении и 

выписать на владельца хостела 

штраф до 1,5 тысячи рублей, 

комментирует Антон Задор-

кин, партнер Международного 

центра защиты прав Globallaw. 

Если же человек вел предпри-

нимательскую деятельность 

без образования юридическо-

го лица, его ждет штраф до 2 ты-

сяч рублей или уголовная от-

ветственность по статье 171 

«Незаконное предпринима-

тельство». Тут штраф уже се-

рьезнее — до 300 тысяч рублей 

или в размере дохода осужден-

ного за два года. Кроме того, 

суд может назначить обяза-

тельные работы (до 480 часов) 

и даже арест до шести месяцев. 

Привлечь к уголовной ответст-

венности возможно, например, 

если владелец хостела, сдавая 

квартиру в аренду, уклонялся 

от уплаты налогов. Постанов-

ление выносит мировой судья. 

«Решение о закрытии хостела 

выносит суд, если контролиру-

ющим органам удается дока-

зать, что он открыт в жилом 

доме», — рассказал «РГ» Евге-

ний Насонов, член правления 

Лиги хостелов, член Москов-

ского отделения «ОПОРЫ 

России».

А К Ц Е Н Т

Кому не достались билеты 
в «Деловой центр», пытались заглянуть, 
что там происходит, хотя бы 
с соседней станции «Выставочная»
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КОСМОС Обсерватория 
«Спектр-РГ» вышла 
на рабочую орбиту 

1,5 миллиона км 
над Землей

Наталия Ячменникова

Новая уникальная космическая обсерватория «Спектр-
РГ» успешно прописалась на своем «рабочем месте» — 
на орбите вокруг точки Лагранжа L2 системы «Солнце — 
Земля». Это в 1,5 миллиона километров от Земли.

Позади больше 100 дней полета, две коррекции тра-
ектории. Впереди — шесть с половиной лет исследова-
ний. Из них 4 года — в режиме сканирования звездного 
неба, а 2,5 года — в режиме точечного наблюдения объ-
ектов во Вселенной. Опубликованы первые изображе-
ния, полученные обсерваторией. Это несколько знаме-
нитых астрономических объектов: скажем, участок 
Большого Магелланова Облака, обзор «хребта» нашей 
Галактики в районе галактической долготы l=20... 
Только в одной этой области детектировано более 
1000 рентгеновских источников. Среди них — сотни 
звезд с активными коронами, аккрецирующие белые 
карлики, пульсары и пульсарные туманности, остатки 
вспышек сверхновых... «На просвет» наблюдаются 
сверхмассивные черные дыры в активных ядрах галак-
тик и квазарах.

— Все эти резуль-
таты продемон-
стрировали, что 
«Спектр-РГ» уже 
работает в своей 
максимальной кон-
фигурации и харак-
теристики телеско-
пов позволяют ре-
шать амбициозные 
задачи в области космологии, изучения формирования 
и эволюции сверхмассивных черных дыр, физики ско-
плений галактик, нейтронных звезд, остатков вспы-
шек сверхновых и звезд с активными коронами, — гово-
рит научный руководитель проекта «Спектр-РГ» ака-
демик Рашид Сюняев. 

Теперь предстоит провести детальные калибровки 
и начать обзор всего неба в рентгеновском диапазоне. 
Чем хороша точка Лагранжа L2? Если совсем просто: 
для космического аппарата в ней Солнце, Луна и Земля 
все время находятся с одной стороны. А значит, упро-
щаются задачи теплового баланса спутника и прибо-
ров, облегчается работа системы пассивного охлажде-
ния детекторов до рекордно низких температур. Не 
случайно именно в этой зоне прекрасно работали аме-
риканский спутник WMAP, европейские Planck и 
Herschel. Для России «Спектр-РГ» — первый выведен-
ный сюда космический аппарат.

Ученые полны ожиданий. Предполагается, что бу-
дет составлена самая полная в истории карта видимой 
Вселенной: будут обнаружены около 3 миллионов ак-
крецирующих сверхмассивных черных дыр, 100 000 
скоплений галактик, сотни тысяч звезд с активными 
коронами, десятки тысяч звездообразующих галактик. 
Все это исключительно важно для понимания того, как 
распределена материя во Вселенной, какую роль в ее 
развитии играла темная энергия и т.д.

Предыдущий обзор всего неба был сделан 30 лет на-
зад немецким спутником РОСАТ. Однако его чувстви-
тельность была в 30 раз ниже современных аналогов. 
Вот почему астрофизики справедливо полагают, что 
уникальный «Спектр-РГ» преподнесет немало сюр-
призов. Аналитики же убеждены:  это единственный 
проект орбитальной астрономии на ближайшие годы, 
который способен создать полномасштабную карту 
Вселенной в рентгеновском диапазоне энергий. 

ПРОРЫВ Как искусственный интеллект восстанавливает 
изображение 

Вижу, значит, существую
Аркадий Симонов

Э
ту работу российских 
ученых уже называют 
прорывом в области ней-

ронаук. Впервые они научили 
искусственный интеллект, со-
зданный на основе нейросетей, 
по энцефалограмме воссозда-
вать изображения, которые ви-
дит человек. Это позволит раз-
работать принципиально новые 
устройства для реабилитации 
людей с болезнями мозга.

Подобные работы ведутся в 
ведущих лабораториях мира. И, 
скажем, в Японии нейросети уже 
научились с высокой точностью 
воссоздавать изображения, но 
только при условии, что человек 
находится в МРТ. Но чтобы по-
добный «трюк» проделать с по-
мощью обычной энцефалограм-
мы… Это считалось совершенно 
нереальным. Когда-то даже бы-
товала шутка, что изучать про-
цессы в мозге по его электриче-
ской активности все равно, что 
пытаться понять устройство 
двигателя паровоза по его дыму. 
Правда, в последние годы ситуа-
ция меняется. Искусственный 
интеллект уже научился извле-
кать из ЭЭГ много важной ин-
формации. Скажем, по электри-
ческой активности мозга умеет 
различать намерение человека 
совершить движение. 

И вот сделан новый шаг: уче-
ные сумели с помощью нейросе-
ти заглянуть в мозг и по его элек-
трической активности понять, 
что видит человек. Говоря образ-

но, по дыму попытаться разо-
браться в устройстве паровоза. 
Как это удалось? 

— Сразу подчеркну, что воз-
можности нейросети пока огра-
ничены, она не может восстано-
вить любые  изображения, кото-
рые видит человек, — сказал кор-
респонденту «РГ» один из авто-
ров разработки Анатолий Бобе.  
Дело в том, что энцефалограмма 
выдает огромный поток самых 
разных сигналов, и ученым по-
требовалось в этом океане от-
ыскать иголку в стоге сена. От-

ыскать именно те сигналы, кото-
рые имеют что-то общее, какую-
то общую особенность, и по ней 
реконструировать те или иные 
изображения. Добровольцам по-
казывали самые разные изобра-
жения, и одновременно у них за-
писывали энцефалограммы. По-
сле множества неудачных экспе-
риментов было отобрано четыре 
категории сигналов ЭЭГ, кото-
рые удалось связать с конкрет-
ными изображениями. Это водо-
пады, движение на скорости, 
скажем, на скутере или мотоци-

кле, движение тела в каком-то 
механизме, например, шарика и, 
наконец, лицо человека, на кото-
ром есть сильная эмоция.   

А дальше началось обучение 
нейросети примерно так же, как 
учат детей познавать мир. На 
примерах. Скажем, для распоз-
навания кошек, ребенку показы-
вают много вариантов этого жи-
вотного, и постепенно он сам 
учится его узнавать. Точно так 
же искусственному интеллекту 
предъявили множество изобра-
жений из отобранных четырех 
категорий (водопадов, лиц, дви-
жений) и одновременно ему по-
казали, каким сигналам на ЭЭГ 
они соответствуют. После такого 
тренинга нейросеть сдавала эк-
замен. Она сумела в 90 процен-
тах случаев правильно воссо-
здать изображения из четырых 
ранее отобранных категорий.  

— На этом принципе мы хотим 
сделать автоматический инди-
видуальный тренажер для лю-
дей, которые перенесли инсульт 
или у которых были тяжелые 
травмы мозга, — говорит Анато-
лий Бобе. — Каждому он сможет 
подобрать его индивидуальные 
когнитивные категории, кото-
рые у него особенно хорошо раз-
личаются по ЭЭГ, и с помощью 
обратной связи натренировать-
ся улучшать свою энцефалог-
рамму под эти картинки. Такая 
тренировка мозга позволит че-
ловеку быстрее и эффективнее 
восстанавливаться. Исследова-
ние выполнено учеными МФТИ 
и ГК «Нейроботикс». 

ПОИСК Российские ученые готовятся заполнить новую клетку 
таблицы Менделеева

Элементарно, Оганесян

ПРОГНОЗ Землетрясения можно 
предсказать за несколько дней

Поймать удар

Сергей Деменко

Ученым удалось открыть спо-
соб, который сможет заранее 
сообщить о надвигающемся 
землетрясении. Надо признать, 
что наука пока плохо справляет-
ся с предсказанием этого ката-
клизма. Что на первый взгляд 
странно. Принципиальная про-
гнозируемость подземных тол-
чков долгие годы сомнений не 
вызывала. Ведь из недр Земли 
выделяется огромная энергия, 
вызывая различные аномалии 
природные, которые должны 
фиксироваться приборами.

Но сегодня, увы, ученые спо-
собны предсказывать сейсмо-
катастрофы за срок от несколь-
ких месяцев до нескольких лет, 
но не могут дать точный крат-
косрочный прогноз. Специали-
сты признают, что хотя извест-
но уже более 600 предвестни-
ков землетрясений, они не га-
рантируют точность прогноза 
подземного удара. Уверенно 
указать место, время, мощность 
катаклизма не удается. А пото-
му наука продолжает упорно 
искать «верняки», которые смо-
гут повысить точность краткос-
рочного прогноза.

Одна из таких работ выполне-
на группой российских ученых 
совместно со специалистами из 
Киргизии и Германии. Они из-
учали спутниковые данные, по-
лученные в периоды землетря-
сений в Узбекистане 26 мая 2013 
года, в Киргизии 8 января 2007 
года и в Казахстане 28 января 
2013 года. Ученые обратили вни-
мание на поведение так называе-

мых внутренних гравитацион-
ных волн. А по сути, это колеба-
ния воздушных масс.

— Такие волны в атмосфере — 
явление довольно распростра-
ненное, — сказал корреспонден-
ту «РГ» один из авторов иссле-
дования, доктор физ.-мат. наук 
из Института космических ис-
следований РАН Сергей Попель. 
— Причины их появления самые 
разные, в том числе и сейсмика. 
Нам удалось исследовать имен-
но те волны, которые связаны с 
сейсмической активностью. А 
затем стали смотреть, как они 
себя вели в разные периоды вре-
мени перед землетрясением.

И тут выявилась неожидан-
ная картина. За 4—5 дней до зем-
летрясения с амплитудой и дли-
ной волны вдруг происходят 
аномалии. Скажем, амплитуда 
начинает резко расти, достигая 
максимума за два дня до толчка, 
и резко падает за сутки перед 
событием. Важно, что подобные 
аномалии наблюдались для всех 
трех землетрясений, которые 
анализировали ученые. Может 
ли это быть надежным методом 
краткосрочного прогноза?

— Пока, мы не можем дать та-
кой гарантии, — говорит Сергей 
Попель. — Трех землетрясений 
очень мало, чтобы утверждать, 
что метод надежно работает. 
Нужно набирать статистику. 
Если она будет успешной, тогда 
можно проводить спутниковый 
мониторинг опасных по сей-
смике районов Земли, по состо-
янию внутренних гравитацион-
ных волн оценивать, есть ли по-
вод насторожиться или нет. 

Значение «Спектра-РГ» трудно переоценить: он впервые про-
ведет масштабную «перепись населения Вселенной».

Юрий Медведев 

Н
а очереди еще один 
новый обитатель 
периодической си-
стемы Менделеева. 
Уже 119-й! Руково-
дит работами ака-
демик Юрий Огане-
сян. Кстати, его имя 
носит 118-й эле-

мент. По решению Международ-
ного союза чистой и приклад-
ной химии он назван «огане-
сон». Российский ученый стал 
вторым (после Г. Сиборга), при 
жизни которого его именем был 
назван химический элемент. 

Надо подчеркнуть, что в 
этом году среди кандидатов на 
Нобелевскую премию многие 
авторитетные ученые особо вы-
деляли исследователей, кото-
рые совершили настоящий на-
учный прорыв, существенно по-
полнив таблицу Менделеева 
сразу несколькими новыми эле-
ментами. Они считались наибо-
лее вероятными претендентами 
еще и потому, что по решению 
ООН в этом году во всем мире 
отмечалось 150-летие таблицы 
Менделеева. Но Нобелевский 
комитет решил иначе... 

Напомним, что, когда наш 
великий ученый Дмитрий Ива-
нович Менделеев обнародовал 
свой знаменитый Периодиче-
ский закон, было известно лишь 
63 элемента. В начале ХХ века 
был открыт последний из суще-
ствующих в природе химиче-
ских элементов. Правда, ряд 
ученых утверждали, что карти-
на неполная, так как на заре 
Вселенной элементов было на-
много больше, но часть не дотя-
нула до наших дней, поскольку 
период их полного распада 
меньше, чем возраст Земли. Но 
даже великий Нильс Бор считал 
невозможным существование 
элементов с порядковым номе-
ром больше 100. Дело в том, что 
более тяжелые элементы были 
крайне неустойчивы. Если пере-
ходить от элемента с порядко-
вым номером 92 — урана — к эле-
менту номер 102, нобелию, пе-
риод полураспада их ядер стре-
мительно уменьшается — от 4,5 
миллиарда лет до считанных се-
кунд. Поэтому физики полага-
ли, что продвижение в сторону 
еще более тяжелых элементов 
приведет очень быстро к преде-
лу их существования и фактиче-
ски обозначит границу сущест-
вования материального мира.

Но в конце 1960-х годов тео-
ретики выдвинули гипотезу о 
возможном существовании 
сверхтяжелых элементов. Более 
того, по их расчетам, время жиз-
ни атомных ядер элементов с 
номерами 110—120 должно 
было существенно возрастать. 
Эти «долгожители» создают це-
лую область гипотетических 
элементов, которую назвали 
«островом Стабильности» и ко-
торая значительно отодвигает 
ранее обозначенные пределы 
существования химических 

элементов. Эта идея захватила 
ведущие научные центры мира, 
но осуществить ее оказалось не-
просто. 

В центре внимания всех эк-
спериментов — атомное ядро, 
состоящее из протонов и ней-
тронов. Его требовалось «сле-
пить» сверхтяжелым, но чтобы 
оно прожило как можно дольше, 
а не распалось уже при рожде-
нии. Способ создания таких тя-
желовесов был очевиден: бом-
бардировать ядра тяжелых эле-
ментов тяжелыми ионами, ко-
торые содержат много нейтро-
нов. А разгонять снаряды надо 
на мощных ускорителях, чтобы 
частицы могли преодолеть силы 
кулоновского отталкивания и 
слиться с ядрами мишени.  

— С 1970-го по 1985 г. во 
всех ведущих лабораториях 
мирах, в том числе и у нас в 
Дубне, пытались получить 
сверхтяжелые элементы, но 
это никому не удалось, — рас-
сказывает академик Оганесян. 
— В итоге сформировалось мне-
ние, что такие попытки обрече-
ны на неудачу. Анализируя си-
туацию, мы пришли к выводу, 
что все существующие методы 
синтеза сверхтяжелых ядер 
себя исчерпали и следует ис-
кать новые подходы к решению 
трудной задачи.

Такой метод учеными из 
Дубны был предложен и приме-
нен в Германии, в США, Фран-
ции, Японии. С его помощью 
были синтезированы новые эле-

менты с атомными номерами 
107, 108, 109, 110, 111 и 112. 

— Меня часто спрашивали: 
«Вот вы придумали новый ме-
тод синтеза. Почему сами его не 
используете?» — рассказывает 
Юрий Оганесян. — Дело в том, 
что он не ведет туда, где нахо-
дится «остров Стабильности». В 
ядрах, полученных таким спо-
собом, большой дефицит ней-
тронов. Поэтому поняли, что 
надо усложнить схему экспери-
мента, где-то добыть недостаю-
щие нейтроны. 

И тогда ученые Дубны реши-
ли использовать в мишени эле-
менты, в которых содержится 
максимальный избыток ней-
тронов, например, самый тя-
желый изотоп — плутоний-244, 
который может быть накоплен 
в реакторах с высоким потоком 
нейтронов. А снарядом стали 
тяжелые ионы кальция-48. В 
итоге этим методом мы за 15 
лет получили шесть новых эле-
ментов таблицы Менделеева — 
113-й, 114-й, 115-й, 116-й, 
117-й, 118-й, — говорит акаде-
мик Оганесян. — Время их жиз-

ни на порядки больше, чем со-
седей, скажем, 114-й сохраня-
ется не миллисекунды, как 
110-й, а десятки и даже сотни 
секунд.  

По его мнению, пока наука 
только приблизилась к «остро-
ву Стабильности», находится у 
самого его подножия, а уже 
120-й и следующие за ним ока-
жутся очень устойчивыми, бу-
дут жить долгие годы, а может, и 
миллионы лет. Но чтобы до-
браться до таких долгожителей, 
надо искать новые методы. 

Путешествие к «острову 

Стабильности» ученый наме-
рен продолжить на первой в 
мире Фабрике сверхтяжелых 
элементов, которая недавно за-
работала в Дубне. Уже осенью 
этого года российские ученые 
вместе с зарубежными коллега-
ми начнут эксперименты по по-
лучению нового 119-го элемен-
та. В планах 120-й и 121-й. И 
подъем к вершине острова Ста-
бильности. 

Таким (справа) реальный водопад «увидела» нейросеть в мозге человека.

По ЭЭГ можно воссоздать лицо, на котором есть сильная эмоция.
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Справка «РГ»

«Спектр-РГ» запущен 13 июля с.г. с космодрома Байко-

нур. Обсерватория оснащена двумя уникальными 

рентгеновскими зеркальными телескопами: ART-XC 

(ИКИ РАН, Россия) и eROSITA (MPE, Германия).

Будут обнаружены 
3 миллиона 
сверхмассивных 
черных дыр

А К Ц Е Н Т

Юрий Оганесян стал вторым ученым, 
при жизни которого его именем назван 
химический элемент

В лаборатории Юрия Оганесяна 
впервые получены шесть новых 
элементов — 113-й, 114-й, 115-й, 116-й, 
117-й, 118-й.

Между тем

ЮНЕСКО учредило международную  премию ЮНЕСКО-России им. 

Д.И. Менделеева за достижения в области фундаментальных наук. 

Первое вручение премии состоится уже в 2020 году. Эта награда 

«призвана подчеркнуть ведущую роль России в области фундамен-

тальных наук». Размер премии составит 500 тыс. долларов и будет 

вручаться ежегодно двум отдельным лауреатам в размере 250 тыс. 

долларов каждому за прорывные открытия, выдающиеся иннова-

ции и активное содействие развитию фундаментальных наук. Это 

единственная и самая крупная премия в области фундаментальных 

наук в интересах устойчивого развития под эгидой ЮНЕСКО.

НЕОЖИДАННО Почему 
динозавры большие 

Весомый вдох

Аркадий Симонов

Динозавры пошли в рост вовсе не оттого, что изменили 
свой рацион и стали обильно питаться. Причина в дру-
гом: говоря образно, они надышались кислородом. Та-
кой неожиданный вывод сделал американский профес-
сор Морган Шаллер, занимаясь, казалось бы, совсем 
далеким от гигантских ящеров делом — изучал уровни 
этого газа в породах Северной Америки. «Мы провери-
ли породы с плато Колорадо и бассейна Ньюарка, кото-
рые образовались в одно и то же время на расстоянии 
около 1000 км друг от друга на суперконтиненте Пан-
гея, — говорит ученый. — Наши результаты показывают, 
что около 215 миллионов лет назад, за очень короткий 
по геологическим меркам период времени, всего за 
три  миллиона лет, уровень кислорода в атмосфере 
подскочил с 15 процентов до 19. 

Почему это произошло, непонятно, но ученый обра-
тил внимание, что примерно в это же время динозавры 
резко пошли в рост. Профессор Бристольского универ-
ситета Майк Бентон заметил, комментируя это иссле-
дование, что первые появившиеся динозавры были не-
большого роста, но с повышением уровня кислорода в 
атмосфере они стали достигать гигантских размеров.

Напомним, что первые динозавры появились на пла-
нете примерно 243—233 миллиона лет назад. Они имели 
длину 3—4 метра, а некоторые даже 50 сантиметров при 
весе 2 килограмма. А потом стали быстро расти. Пере-
двигавшиеся на двух ногах животные достигали 13—14 
метров, а на четырех — 25—35 метров. По словам Бенто-
на, это произошло примерно в тот же период, когда на-
чалось резкое повышение уровня кислорода. 
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ДОРОГИ Руководители Госавтоинспекции вывели формулу дорожной безопасности

Очаги аварийности не разводить
Владимир Баршев

Д
ороги должны помо-
гать водителю. Госав-
тоинспекция и до-
рожники — устранять 
не только очаги ава-
рийности, но и потен-
циально опасные ме-
ста, чтобы ДТП по-
просту не случались. 

А уж если произошло, то постра-
давшим должна оперативно ока-
зываться необходимая меди-
цинская помощь, чтобы они 
не пополнили собой печальную 
статистику погибших. Такую 
формулу безопасности совмест-
но вывели руководители регио-
нальных подразделений Госав-
тоинспекции в рамках всерос-
сийского семинара-совещания 
и международного выставочно-
го форума «Дорога 2019», про-
шедших в Екатеринбурге.

Дорога подскажет
Как отметил начальник ГУ-

ОБДД МВД России генерал-лей-
тенант полиции Михаил Черни-
ков на пленарном заседании, по-
священном Национальному 
проекту «Безопасные и качест-
венные автомобильные дороги», 
одна из наиболее существенных 
проблем на сегодняшний день 
— это очаги аварийности, число 
которых снижается крайне мед-
ленно.

Напомним, что очаг аварий-
ности, то есть место концентра-
ции ДТП, — это участок дороги 
или улицы, не превышающий 
одного километра вне населен-
ного пункта или 200 метров 
в населенном пункте, либо пе-
рекресток, где в течение отчет-
ного года произошло три и бо-
лее аварий одного вида или пять 
и более любых ДТП, в результа-
те которых погибли или были 
ранены люди.

Такие очаги определяются 
при подведении итогов каждого 
года. Потом, в течение следую-
щего, их устраняют. Способы 
разные. В основном стараются 
это делать инженерными мето-
дами: поставить отбойники, раз-
делить потоки, установить све-
тофор. В крайнем случае — сни-
зить скорость и разместить ка-
меру фото- и видеофиксации на-
рушений.

Как отмечали руководители 
региональных управлений Гос-
автоинспекции, очаги аварий-
ности имеют одну особенность 
— после их устранения в одном 
месте они возникают в другом.

Именно по этой причине Ми-
хаил Черников говорит о необ-
ходимости изменения подходов 
к профилактической работе. 
По его словам, речь должна идти 
не об устранении очагов аварий-
ности, а о предупреждении появ-
ления потенциально аварийно-
опасных мест.

— Сегодня у нас более 3 тысяч 
очагов аварийности, — сообщил 
Михаил Черников. — Работать 
с дорожной отраслью надо 
не только там, где очаги уже есть, 
но и в тех местах, где они могут 
возникнуть.

Он отметил, что наиболее 
эффективная мера здесь — не 
допускать появления потенци-
а л ь н о  а в а р и й н о - о п а с н ы х 
участков, и предложил создать 
интернет-ресурс, на котором 
граждане без лишних сложно-
стей смогут заявлять о недо-
статках в содержании дорог или 
организации дорожного движе-
ния, а власти — оперативно реа-
гировать на это. В качестве при-
мера он привел Московскую 
область, где сейчас есть про-
образ такого ресурса. Речь идет 
о сетевом ресурсе «Добродел», 
в котором граждане активно со-
общают о проблемах, в том чи-
сле, на дорогах. 

Как отметил начальник Гос-
автоинспекции Московской об-
ласти генерал-майор полиции 
Виктор Кузнецов, в большинст-
ве своем водители правила зна-
ют. Но и сама дорога должна 
быть для них дружелюбной 
— подсказывать водителю, как 
и где ему безопаснее проехать. 
Необходимо также разделять 
транспортные потоки, чтобы 
не было встречных столкнове-
ний, большинство из которых 
летальные.

Представители ГК «Автодор» 
поделились опытом работы 
по сокращению числа дорожно-
транспортных происшествий 
в местах производства дорож-
ных работ. С этого года на всех 
автомобилях прикрытия и до-
рожной технике в дополнение 
к проблесковым маячкам оран-
жевого цвета устанавливаются 
стробоскопы, светодиодные 
знаки и имитаторы радаров. Еще 
одна мера — размещение в таких 
зонах мобильных комплексов 
фотовидеофиксации для предо-
твращения превышения ско-
ростного режима.

Однако, по мнению Виктора 
Кузнецова, таких мер недоста-
точно. Да, эта заградительная 
техника спасет самих дорожни-

ков. Но важно сделать так, чтобы 
и в саму технику никто не вре-
зался. А для этого необходимо 
заранее предупреждать водите-
лей, что впереди будет ремонт 
дороги и сужение справа или 
слева. Должна быть разметка, а 
лучше — направляющие, кото-
рые постепенно выводят тран-
спорт в нужную полосу. Вот при 
такой организации движения 
в местах проведения работ не бу-
дет ни пробок, ни аварий.

Кстати, напомним, что при 
реконструкции одного из участ-
ков Ярославского шоссе был 
применен передовой опыт. Там 
дорожники выполняли ремон-
тные работы, а организацией 
движения и ее безопасностью 
занималась сторонняя фирма, 
которая на этом специализиру-
ется. В итоге, за время проведе-
ния работ там не произошло 

ни одной аварии. Сейчас подоб-
ный опыт применяется в Ростов-
ской области, а также на отдель-
ных участках ЦКАД. Но, в целом, 
эта стандартная для Европы пра-
ктика популярности в России 
пока не завоевала.

Кстати, на одном из семина-
ров в Екатеринбурге замести-
тель начальника ГУОБДД МВД 
России полковник полиции Олег 
Понарьин поинтересовался у до-
рожников, что они считают 
«приведением дороги в норма-
тивное состояние». Ведь именно 
такая формулировка фигуриру-
ет во всех отчетах в рамках наци-
онального проекта. Оказалось, 
что дорожники под этим подра-
зумевают ровное дорожное по-
лотно. У Госавтоинспекции это 
понятие несколько шире. В него 
входит и состояние разметки, 
и вся дорожная инфраструкту-

ра, включая знаки, ограждения, 
отбойники, освещение, места 
для остановки и стоянки. А пото-
му бодрые доклады о приведе-
нии в нормативное состояние 
тех или иных участков дорог 
не всегда соответствуют тому, 
что хотели бы видеть сотрудни-
ки Госавтоинспекции, и что 
обеспечивало бы безопасность 
всех участников дорожного дви-
жения.

Тотальный контроль
Чем лучше дорожное покры-

тие, тем выше скорость. А это 
тоже не самый благоприятный 
фактор для обеспечения безопа-
сности. Хотя, как показывает 
практика, на обустроенных до-
рогах повышение скоростного 
режима дает обратный эффект: 
количество аварий сокращает-
ся. Как сообщили в ГК «Авто-

дор», на тех дорогах, где уже не-
сколько лет существует скорост-
ной режим 130 км/ч, наблюдает-
ся снижение ДТП на 15 процен-
тов, а погибших — на 37 процен-
тов. Но главные условия на таких 
участках: нет пересечений в од-
ном уровне, нет светофоров, нет 
пешеходных переходов, есть ог-
раждения дороги, чтобы на нее 
никто не мог выйти, обязательно 
есть разделительная полоса 
между встречными потоками 
и хорошая освещенность. Эти 
условия могут позволить повы-
шать скорость до 110—130 км/ч. 
Сейчас такой повышенный ре-
жим установлен на 99 киломе-
трах дорог.

«Автодор» планирует ввести 
скоростной режим до 130 км/ч 
еще на 382 километрах трасс. 
И Госавтоинспекция МВД Рос-
сии это поддерживает. Но на 

остальных участках необходимо 
все-таки ограничивать скорост-
ной режим и делать это с помо-
щью установки комплексов фо-
товидеофиксации. Практика по-
казывает, что при установке та-
ких комплексов аварийность 
на участке заметно снижается, 
а количество погибших и вовсе 
сокращается до нуля.

Некоторые регионы делают 
ставку именно на такие ком-
плексы. Так, например, в Татарс-
тане уже второй год идет работа 
по тотальному контролю за ско-
ростным режимом. Камеры там 
не только фиксируют момен-
тальную скорость, но и считают 
среднюю. Таким образом уже пе-
рекрыто большинство транзит-
ных дорог. Водитель, въехавший 
на территорию республики, дол-
жен соблюдать скоростной ре-
жим не только в местах, где есть 

камеры, но и на всем маршруте 
по республике. Потому что 
за любое превышение скорости 
он получит штраф.

В Татарстане активно при-
зывают водителей подключат-
ся к Госуслугам, чтобы полу-
чать сведения о штрафах он-
лайн. Достаточно подписать со-
гласие на уведомление в элек-
тронном виде. 

Об опыте тотального контро-
ля рассказал и вице-мэр Москвы 
Максим Ликсутов. Он сообщил, 
что уже есть функционал, увязы-
вающий камеры Москвы и Мо-
сковской области. Это дает воз-
можность правоохранительным 
органам видеть, как перемеща-
ется транспорт между двумя 
субъектами. В планах распро-
странить эту систему на весь 
Центральный федеральный 
округ. По его словам, до середи-
ны 2020 года все камеры будут 
объединены в одну систему, что 
даст возможность полиции ви-
деть все перемещения онлайн.

Однако одними только каме-
рами невозможно осуществлять 
контроль за дорожным движе-
нием. Например, нетрезвых во-
дителей может выявить только 
автоинспектор на дороге. Равно 
как и тех, кто ездит, не имея во-
дительского удостоверения, или 
тех, кого лишили права управле-
ния. А это как раз самые опасные 
нарушения для всех участников 
дорожного движения. Поэтому, 
несмотря на все сокращения, до-
рожно-патрульная служба долж-
на оставаться на дорогах.

Довезти живым
Если авария все-таки прои-

зошла и в ней пострадали люди, 
необходимо как можно скорее 
доставить пострадавшего в боль-
ницу, которая специализирует-
ся на подобных травмах. Это 
очень важный момент, способ-
ный значимо сократить смер-
тность на дорогах.

Увы, сегодняшнее территори-
альное деление не позволяет вез-
ти пострадавшего в ближайшую 
больницу, если она находится 
в соседнем регионе. Бывает, что 
в ближайшей больнице нет ква-
лифицированного персонала, 
чтобы спасти пострадавшего 
в аварии. И все эти вопросы при-
ходится решать руководителям 
Госавтоинспекции на местах.

Руководитель управления 
ГИБДД Архангельской области 
рассказал, что человека, по-
страдавшего в аварии в 30 км от 
Архангельска, доставили в бли-
жайшую больницу. Но  там 
не было специалистов. И реани-
мационного автомобиля, чтобы 
доставить его в Архангельск, 
не нашлось. В итоге человек, ко-
торого можно было спасти, 
скончался через полтора дня 
после аварии. Словом, вопрос 
о   доставке  пострадавших 
не только в ближайшие больни-
цы, но и в специализированные 
клиники — один из важнейших. 
И решать его нужно как можно 
скорее.

Так, в ходе семинара предста-
вители Свердловской области 
рассказали об опыте создания 
сети трассовых пунктов по ока-
занию экстренной медицинской 
помощи при ДТП. Они размеща-
ются на расстоянии не более 30—
40 км и позволяют медикам в те-
чение 9—10 минут прибыть 
на место происшествия.

Глава Управления Госавтоин-
спекции Московской области 
Виктор Кузнецов рассказал 
участникам совещания о пере-
довом опыте взаимодействия 
с Национальной службой сани-
тарной авиации при транспор-
тировке тяжело пострадавших 
в дорожно-транспортных проис-
шествиях. Он также сообщил 
о том, что есть договоренность 
о доставке тяжелых потерпев-
ших в клиники, специализирую-
щиеся на сочетанных травмах. 
Это семь клиник, которые пере-
крывают практически все на-
правления Подмосковья, а так-
же —  госпиталь им. Вишневского.

Если все другие регионы Рос-
сии воспользуются опытом пе-
редовых, возможно, количество 
погибших на дорогах удастся со-
кратить.

— Если не решить проблему 
качества оказания медицинской 
помощи, достичь европейских 
горизонтов будет невозможно, 
— отметил Михаил Черников. 
—  Считаю, что пришло время для 
нестандартных решений. И рас-
считываю на системное взаимо-
действие всех участников наци-
онального проекта.

Подводя итоги, он отметил, 
что при таком тесном обсужде-
нии, не только выявляются про-
блемы, но и способы их решения. 
Поэтому все, что обсуждалось 
на этом форуме, позволит прини-
мать более эффективные реше-
ния в области безопасности до-
рожного движения. За десять лет 
количество погибших удалось 
снизить в два раза. И эта динами-
ка не спадает. Несмотря на разви-
тие дорожной сети, увеличение 
максимальных скоростей и коли-
чества автотранспорта, удается 
снижать показатели смертности, 
а также число дорожно-тран-
спортных происшествий. Так 
по итогам 9 месяцев этого года 
удалось добиться не только сни-
жения количества дорожных 
происшествий на 3,4 процента 
и раненных в них на 2,7 процен-
тов, но главное — сокращения чи-
сла погибших на 10,4 процента. 
И это очень хороший результат, 
ведь по расчетам, чтобы достичь 
к 2024 году целевых показателей 
национального проекта «Безопа-
сные и качественные дороги», 
по итогам этого года количество 
погибших должно было сокра-
титься на 5 процентов. 

Материал подготовлен 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
и качественные автомобиль-
ные дороги».

РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

На тех дорогах, где уже несколько лет 
существует скоростной режим 130 км/ч, 
наблюдается снижение ДТП  
на 15 процентов, а погибших —  
на 37 процентов
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Глава Госавтоинспекции МВД РФ Михаил Черников на выставке «Дорога 2019» в Екатеринбурге проанализировал состояние аварийности в России.

Дорога должна подсказывать водителю направление и прощать ошибки. Одними камерами на дорогах не обойтись. Только сотрудник ДПС может выявить пьяного и остановить лихача.

Если пострадавшего с места ДТП доставить в больницу вертолетом, шансы на его выживание вырастут.
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По мнению сотрудников ГИБДД, нормативное состояние дороги включает в себя не только ровный асфальт, но и знаки, разметку, светофоры и прочую инфраструктуру.
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Зенитно-ракетные комплексы «Тор-М2Э» и «Бук-М2Э» лучше 
всего подходят для борьбы с беспилотниками.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Почему ОБСЕ не стала «европейской ООН»

Старый Свет 
под присмотром?
Владимир Снегирев, Вена

В 
этом году Организация 
по безопасности и со-
трудничеству в Европе 
может отмечать сразу 
две памятные даты. 
Четверть века назад 
СБСЕ было переиме-
новано в ОБСЕ, а пять 
лет спустя на саммите 

в Стамбуле участники Организа-
ции приняли Хартию европей-
ской безопасности, определив-
шую основы взаимодействия го-
сударств в наступившем столе-
тии. Чем сегодня живет эта ме-
ждународная структура? На во-
просы «РГ» отвечает Александр 
Лукашевич — Постоянный пред-
ставитель Российской Федера-
ции при ОБСЕ. 

Александр Казимирович, да-
вайте начнем с не очень удоб-
ного вопроса. Обывателю 
трудно бывает объяснить роль 
и значение таких институ-
тов, как ОБСЕ. «Собрались, 
поговорили, приняли резолю-
цию, а результат — пшик» — 
так он рассуждает. Часть 
правды в этом есть. Не ка-
жется ли вам, что сейчас раз-
велось слишком много между-
народных структур, которые 
по большому счету никак не 
влияют на реальную жизнь? И 
при этом тратят колоссаль-
ные деньги на свое содержание. 

А Л Е К С А Н Д Р  Л У К А Ш Е В И Ч :  В целом 
многосторонняя дипломатия 
повышает предсказуемость 
международных отношений. В 
современном мире сложно ре-
шать вопросы только в двусто-
роннем формате между госу-
дарствами. Международные ор-
ганизации выполняют важную 
роль межгосударственного об-
щения, диалога и согласования 
позиций по сложным глобаль-
ным и региональным темам. Хо-
тим мы того или нет, но абсо-
лютное большинство проблем 
современного мира носит тран-
сграничный характер. Одной 
стране или даже группе стран 
решить их просто не под силу. 
Для поддержания мира и ста-
бильности на европейском кон-
тиненте нужны скоординиро-
ванные коллективные усилия. 
Этим активно занимается 
ОБСЕ. Напомню в этой связи из-
вестное изречение А.А. Громы-
ко: «Лучше десять лет перегово-
ров, чем один день войны». 

Тогда скажите, можно ли счи-
тать ОБСЕ «европейской 
ООН»?

АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕВИЧ: Важнейшей 
составной частью Хартии евро-
пейской безопасности стала 
Платформа безопасности, осно-
ванной на сотрудничестве, со-
здавшая рамки для взаимодей-
ствия «под зонтиком» ОБСЕ 
различных региональных орга-
низаций. И действительно тогда 
казалось, что до учреждения 
«европейской ООН» оставался 
один шаг — принять устав, под-
твердив центральную роль но-
вой организации в архитектуре 
европейской безопасности. Но 
этот шаг так и не был сделан.

ОБСЕ по-прежнему не явля-
ется субъектом международно-
го права. Иначе говоря, ее реше-
ния носят лишь рекомендатель-
ный характер. Устав не принят 
до сих пор. В итоге, выступая 
важным форумом обсуждения 
общеевропейских проблем, 
ОБСЕ при этом так и не стала 
центром принятия решений.

Как менялись приоритеты в 
деятельности ОБСЕ за ми-
нувшие десятилетия?

АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕВИЧ: С самого на-
чала СБСЕ служила цели уста-
новления «правил игры» в сосу-
ществовании двух противобор-
ствующих систем. Затем, нена-
долго, на нее возлагались над-
ежды как на центральное звено 
архитектуры безопасности в 
Евро-Атлантике. На каком-то 
этапе нам действительно удава-
лось удерживать ОБСЕ на «пе-
редовой» международных отно-
шений. Были сделаны важные 
шаги, о которых я уже сказал. 
Но в итоге западные страны не 
захотели доводить процесс до 
логического завершения. Оче-
видно, испугались растерять 
«дивиденды победителей в хо-
лодной войне». Начались беско-
нечные волны расширения 
НАТО, ставящие целью не созда-
ние открытой системы европей-
ской безопасности, а втягива-
ние в орбиту американского 
влияния восточноевропейских 
государств.

Мы по-прежнему считаем Ор-
ганизацию перспективной плат-
формой для «перезагрузки» ев-
ропейской безопасности. Глав-
ная проблема в том, что потенци-
ал ОБСЕ сильно недоиспользует-
ся. Вместо того чтобы «наводить 

мосты» между конфликтующи-
ми сторонами, уникальная 
структура, охватывающая все 
государства Евро-Атлантики и 
части Евразии, работает во мно-
гом «вхолостую», а то и вообще 
как инструмент усиления кон-
фронтации. Россия с таким под-
ходом категорически не согла-
сна. Мы ориентируем усилия 
ОБСЕ на деэскалацию напря-
женности в Европе и противо-
действие общим для всех стран 
транснациональным вызовам: 
терроризму, наркоугрозе, пре-
ступлениям в информационной 
среде, оргпреступности.

И все же, видимо, в активе 
ОБСЕ есть какие-то дости-
жения на поприще безопасно-
сти и сотрудничества? Я 
имею в виду не принятые де-
кларации, а конкретные ре-
зультаты?

АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕВИЧ: Главное до-
стижение — это налаженная ши-
рокая платформа для диалога 
государств Евро-Атлантики и 
Евразии. ОБСЕ — самая пред-
ставительная региональная 
структура, занимающаяся во-
просами безопасности. У нее 
много инструментов решения 
международных проблем. 
Правда, не все из них сейчас 
полноценно функционируют. 
Причину я уже объяснял. Но 
даже то немногое, что реально 
работает, дает континенту «ди-
виденды мира», так необходи-
мые в настоящее время.

Мы рассматриваем ОБСЕ как 
ключевую площадку для взаимо-
действия с Западом с широким 
числом участников. Создать что-
то аналогичное «с нуля» сейчас 
было бы крайне сложно. ОБСЕ 
работает во «всепогодном» ре-
жиме. Многие другие многосто-
ронние каналы международного 
общения оказались слишком 
подвержены колебаниям поли-
тической конъюнктуры. Взять 
тот же Совет Россия — НАТО. В 
кризисные моменты, то есть 
именно тогда, когда диалог был 
нужен больше всего, он вообще 
прекращал работу. 

ОБСЕ показала свою востре-
бованность в качестве своего 
рода «пожарной системы», но 
ее возможности намного боль-

ше, и они сегодня недоиспользу-
ются. Организация вполне спо-
собна не просто «тушить кон-
фликты», а «строить мосты», 
сближая позиции государств и 
не допуская будущие кризисы. 
Это серьезная задача на пер-
спективу.

К сожалению, если взять по-
следнюю четверть века, воен-
ных конфликтов и столкнове-
ний на территории Европы 
избежать не удалось. В 1990-е 
годы это были очаги, связан-
ные с распадом Югославии. В 
нулевые — трагические собы-
тия на территории Южной 
Осетии. Какие механизмы су-
ществуют сейчас и могут 
(должны) быть выработаны 
в будущем для того, чтобы 
впредь ликвидировать угрозу 
кровопролитий?

АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕВИЧ: Уж точно не 
односторонние методы решения 
глобальных проблем и навязы-
ваемая Западом модель «поряд-
ка, основанного на правилах». 
Только эффективная многосто-
ронняя архитектура безопасно-
сти может помочь урегулиро-
вать разногласия, не дать им пе-
рейти в «горячую» фазу.

Да, у ОБСЕ были серьезные 
провалы. Несмотря на присут-
ствие полевых миссий, Органи-
зация не смогла предотвратить 
агрессию стран НАТО против 
Югославии в 1999 году и напа-
дение Грузии на Южную Осе-
тию в 2008 году. Но это не зна-
чит, что без ОБСЕ было бы луч-
ше. Подобных кризисов могло 
бы быть гораздо больше.

У Организации наработан 
целый ряд военно-политиче-
ских инструментов для сниже-
ния рисков возникновения кон-
фликтов. Среди них, например, 
Договор по открытому небу, 
Венский документ по мерам до-
верия в военной сфере. На регу-
лярных сессиях Форума по со-
трудничеству в области безопа-
сности рассматриваются все 
озабоченности государств, свя-
занные с военной деятельнос-
тью в Европе. 

Государства — участники 
ОБСЕ уведомляют друг друга о 
проводимых ими военных уче-
ниях. В последние годы в ОБСЕ 

запущен еще один важный фор-
мат — «структурированный диа-
лог» по вопросам безопасности. 
Он позволяет с привлечением 
национальных экспертов из ми-
нистерств обороны рассматри-
вать конкретные меры сниже-
ния рисков военных инцидентов 
и деэскалации напряженности.

Что касается возможных но-
вых механизмов, то на нынеш-
нем этапе, к сожалению, речь 
идет скорее о том, чтобы сохра-
нить имеющиеся. Американцы и 
ведомые ими «подопечные» в 
НАТО взяли курс на последова-
тельный демонтаж договорно-
правовой базы по контролю над 
вооружениями. Из-за позиции 
Североатлантического альянса 
так и не смог заработать адапти-
рованный Договор об обычных 
вооруженных силах в Европе. 
США вышли из договоров по про-
тиворакетной обороне и ракетам 
средней и меньшей дальности.

Россия в 2008 году предлага-
ла разработать и принять Дого-
вор о европейской безопасно-
сти. Наши конкретные, поло-
женные на бумагу соображения 
остаются на столе переговоров. 
Будем готовы их предметно об-
суждать, когда для этого созре-
ют западные партнеры. Отмеча-
ем, что политическая мысль на 
Западе уже движется в эту сто-
рону. С интересом восприняли 
недавние заявления президента 
Франции Э. Макрона о необхо-
димости переосмыслить ны-

нешнюю архитектуру безопа-
сности в Европе и роль в ней 
России.

Некоторые саммиты Орга-
низации завершались без при-
нятия т.н. «итоговой декла-
рации». Это означает, что 
согласия в ваших рядах нет? И 
в чем тогда суть главных раз-
ногласий?

АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕВИЧ: Саммиты 
ОБСЕ обычно завершаются при-
нятием конкретных итоговых 
документов. Взять хотя бы по-
следний на настоящий момент 
саммит в Астане в 2010 году, на 
котором была принята важная 
Астанинская декларация «На 
пути к сообществу безопасно-
сти». К сожалению, подобного 
нельзя сказать про встречи Со-
вета министров иностранных 
дел государств — участников 
ОБСЕ. Министерские общеполи-
тические декларации не прини-
мались аж с 2003 года. Это отра-
жает сохранение в Организации 
серьезных разногласий.

Прежде всего речь идет о кон-
фликтных ситуациях, в урегули-
ровании которых участвует 
ОБСЕ: это Нагорный Карабах, 
Приднестровье, Закавказье и, 
конечно, Украина. В политиче-
ские декларации некоторые 
страны зачастую стараются за-
ложить односторонние, заведо-
мо неприемлемые формулиров-
ки, что не позволяет принять об-
щий документ. Но это не означа-

ет, что работа на этих направле-
ниях стопорится. Продолжаются 
переговоры, согласовываются и 
делаются конкретные практиче-
ские шаги по урегулированию 
кризисных ситуаций. Просто не 
всегда это отражается в полити-
ческих декларациях.

Ну и напоследок проясните, 
пожалуйста, принцип уча-
стия в ОБСЕ. Если эта орга-
низация занимается «выра-
боткой мер по уменьшению 
военного противостояния и 
укрепления безопасности в 
Европе» (цитирую «Википе-
дию»), то причем здесь США, 
Канада, Узбекистан и другие 
страны, лежащие далеко от 
Старого Света? Еще можно 
понять американцев, кото-
рые ощутимо влияют на дела 
по всему миру, но вот далекие 
и не очень продвинутые ази-
атские страны здесь при чем?

АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕВИЧ: ОБСЕ объе-
диняет страны, которые напря-
мую связывают себя с европей-
ской безопасностью. Прежде 
всего речь идет о государствах, 
подписавших Хельсинкский за-
ключительный акт в 1975 году. 
Поэтому все страны, которые 
ранее входили в состав СССР и 
Югославии, полноценно участ-
вуют в работе ОБСЕ. 

Александр Лукашевич: 
ОБСЕ способна «строить мосты», 
сближая позиции государств 
и не допуская кризисы. 

А К Ц Е Н Т

ОБСЕ – перспективная платформа для 
«перезагрузки» европейской безопасно-
сти. Главная проблема в том, что потен-
циал организации недоиспользуется
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Ключевой вопрос

Россия, как явствует из документов, выступает 
за единые для всех принципы и правила общеевро-
пейской безопасности. А кто против? И что сто-
ит за «практикой двойных стандартов» — это я 
цитирую заявление стран СНГ от 2004 года?

ЛУКАШЕВИЧ: Вы совершенно правы. Единые для всех 

принципы и правила являются краеугольным камнем 

российской политики в сфере общеевропейской 

безопасности, которая в контексте ОБСЕ включает в 

себя три компонента — военно-политический, эко-

номико-экологический и правозащитный.

В военно-политической сфере все достаточно про-

зрачно, учитывая взятый западными коллегами курс 

на выстраивание разделительных линий по блоково-

му принципу «свой—чужой». Так было в годы «холод-

ной войны», сейчас происходит примерно то же са-

мое, но только на новом, более сильном витке разме-

жевания. 

Россию, которая по просьбе легитимного правитель-

ства Сирии помогает этой стране сохранить свою го-

сударственность, обвиняют в поддержке «диктатор-

ского режима» Башара Асада. В то же время ведущие 

государства Запада, которые участвовали в бомбеж-

ках Ирака и Ливии, пытаются навязать себя миру в ка-

честве истинных носителей и защитников демокра-

тии, ради которой, по их мнению, можно пойти на та-

кие деяния. Эту же практику «двойных стандартов» 

мы видим сейчас на Украине, население которой ста-

ло заложником искусственно навязанного им выбора 

в пользу пресловутых неолиберальных ценностей, за 

которыми скрывается желание Запада поставить эту 

страну под свой полный контроль как в военно-поли-

тическом, так и в экономическом плане. 

Права человека наши оппоненты используют в своих 

узкополитических целях. Мы это хорошо видим в 

ОБСЕ, где до сих пор нам пытаются однобоко навя-

зать «единственно правильное» видение правоза-

щитных стандартов, при этом откровенно не замеча-

ют серьезные диспропорции между декларациями на 

эту тему и реальным положением дел в большинстве 

государств «к западу от Вены». Этим во многом и объ-

ясняется та агрессивная риторика, которая изливает-

ся в отношении России, направленная, с одной сто-

роны, на демонизацию нашей страны в глазах запад-

ного общества, а с другой — на создание предпосы-

лок для «закручивания гаек» в области прав человека 

в собственных странах, где старые механизмы спло-

чения в условиях социально-экономической дезин-

теграции общества все чаще дают сбой.

Естественно, мы делаем все возможное, чтобы про-

тивостоять этому мощнейшему натиску, поскольку 

понимаем, что в том числе и от эффективности на-

шей работы на этом важнейшем направлении внеш-

ней политики во многом зависит защита интересов 

России. При этом мы всегда открыты к диалогу даже 

с самыми оголтелыми нашими недоброжелателями, 

поскольку надеемся, что здравый смысл когда-то 

одержит верх над сиюминутными соображениями.

РЫНОК ОРУЖИЯ Ближний 
Восток выбирает 
наши системы ПВО 

Охота 
на дроны

Сергей Серов

На территории Египта стартовали первые в истории 
военно-технического сотрудничества наших стран 
российско-египетские учения войск ПВО. И они уже 
вызвали пристальный интерес всех арабских стран 
Ближнего Востока, Израиля, США и многих стран 
НАТО. Объяснение этому есть.

Египтяне сделали упор на зенитно-ракетные ком-
плексы малой и средней дальности «Тор-М2Э» и «Бук-
М2Э», переносные зенитно-ракетные комплексы 
«Игла» и даже достаточно старые, но не устаревшие 
пушечные ЗСУ-23-4 «Шилка-М4»».

Дело в том, что именно эти комплексы, как оказа-
лось, лучшим образом подходят для борьбы с беспи-
лотниками. Египетские зенитчики, скорее всего, вни-
мательно изучили опыт противовоздушной обороны 
нашей базы Хмеймим в Сирии. И решили адаптиро-
вать его к своим условиям. Учения предполагают бое-
вую стрельбу по воздушным целям. В качестве них бу-
дут использованы беспилотные летательные аппара-
ты. В последнее время сами беспилотники стали гроз-
ным оружием. На Ближнем Востоке это ощутили одни-
ми из первых.

Саудовская Ара-
вия, к примеру, до 
сих пор не оправи-
лась от шока, испы-
танного после удара 
беспилотниками по 
нефтеперерабаты-
вающему заводу 
Saudi Aramco. Не 
меньшее потрясе-
ние, надо думать, 
тогда испытали и 
США. Не секрет, что 
на северной грани-
це Саудовской Ара-
вии находятся 88 
пусковых устано-
вок комплексов 
Patriot, а в Персид-
ском заливе дежу-
рят три эсминца ВМС США, оснащенные системой 
ПРО Aegis и имеющие на вооружении новейшие проти-
воракеты модификации SM-2. Вся эта противовоздуш-
ная армада оказалась бессильна.

Между тем российскую военную базу Хмеймим в 
Сирии беспилотники боевиков-исламистов атакуют 
регулярно. И практически ни один из них к намечен-
ной цели еще не прорвался, серьезного урона дислоци-
рованному там контингенту наших войск не нанес. В 
немалой степени это объясняется тем, что Хмеймим 
прикрывает мощная группировка ПВО, включающая 
различные типы ЗРС С-300 и даже С-400, а также боль-
шое количество ракетно-пушечных «Панцирей», ра-
кетных «Тор-М2», ПЗРК «Игла» и пушечных «Шилок». 

Стоит особо упомянуть «Шилку». У нее высота по-
ражения летящих целей — всего 1500 метров. Но зато 
огромная плотность огня. Поскольку беспилотники ле-
тают даже ниже, то одним прицельным залпом ЗСУ-23-
4 может снести не один дрон, а целую их стаю. «Шил-
ки» прошли модернизацию. У них полностью обновле-
ны радиолокационная станция и система управления 
огнем. Вне сомнения, египтяне многому научатся у на-
ших военных.

Стоит напомнить — Египет давно стал одним из ве-
дущих партнеров России в сфере военно-технического 
сотрудничества. У двух стран есть пакет контрактов в 
сфере военно-технического сотрудничества примерно 
на $3,5 млрд. Соглашения предполагают поставки Каи-
ру систем ПВО, артиллерии, авиации и стрелкового 
оружия.  

Благодаря огром-
ной плотности 
огня одним при-
цельным залпом 
модернизирован-
ная установка 
«Шилка» может 
снести целую стаю 
дронов

БЕЗОПАСНОСТЬ Россия 
передала Таджикистану 
военную технику 

Границу 
укрепили

Юрий Гаврилов

На аэродроме Гиссар в Таджикистане наши военные 
передали местным коллегам очередную партию рос-
сийской боевой техники и вооружения. Безвозмезд-
ный дар Москвы партнеру по ОДКБ оценивается в 320 
миллионов рублей. 

Присутствующий на церемонии командующий вой-
сками Центрального военного округа РФ генерал-пол-
ковник Александр Лапин уточнил, что таджикская ар-
мия бесплатно получила от нашей страны радиолока-
ционную станцию, обеспечивающую обнаружение и 
сопровождение в небе различных целей. Она также не-
обходима  для контроля воздушного пространства 
страны. Кроме того, местные войска усилили  брони-
рованными разведывательно-дозорными машинами 
российского производства БРДМ-2М. 

Лапин объяснил исключительную важность подоб-
ной миссии не только для нашего южного союзника, но 
и для России, которая, как известно, имеет на его тер-
ритории  201-ю военную базу. 

 Не стоит забывать, что именно наши ротные такти-
ческие группы прикрывают местных пограничников, 
несущих  службу на линии соприкосновения с Афга-
нистаном по реке Пяндж. 
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Суд по интеллектуальным правам в 
составе: 

председательствующего — судьи 
Силаева Р.В., 

судей: Снегура А.А., Булгакова Д.А. —
при ведении протокола судебного засе-

дания секретарем судебного заседания 
Лялиной А.Е.

рассмотрел в открытом судебном засе-
дании дело по заявлению общества с огра-
ниченной ответственностью «Литхим-
пром» (ул. Большая Зеленина, д. 28, лит. А, 
пом. 6-Н, Санкт-Петербург, 197110, ОГРН 
5067847358079) к Федеральной службе по 
интеллектуальной собственности (Береж-
ковская наб., д. 30, к. 1, Москва, 123995, 
ОГРН 1047730015200) и по заявлению тре-
тьего лица с самостоятельными требовани-
ями — общества с ограниченной ответст-
венностью «Стар Воркс Груп Рус» (ул. Зве-
ринская, д. 29, лит. А, пом. 1-Н, офис 3, 
С а н к т - П е т е р б у р г ,  1 9 7 1 9 8 ,  О Г Р Н 
1117847674174) в рамках рассмотрения 
заявления о признании недействующими 
пунктов 3.1 и 4.3 Правил подачи возраже-
ний и заявлений и их рассмотрения в Пала-
те по патентным спорам, утвержденных 
приказом Российского агентства по патен-
там и товарным знакам от 22.04.2003 № 56, 
зарегистрированных в Министерстве юсти-
ции Российской Федерации 08.05.2003 за 
номером 4520,

при участии в деле в качестве третьих 
лиц, не заявляющих самостоятельных тре-
бований относительно предмета спора, 
Министерства юстиции Российской Феде-
рации (ул. Житная, д. 14, стр. 1, Москва, 
119049, ОГРН 1037739668834) и общества с 
ограниченной ответственностью «Альпина 
СПб» (Старо-Петергофский просп., д. 30, 
корп. 1, лит. А, пом. 18-Н, Санкт-Петербург, 
190020, ОГРН 1147847207254).

В судебном заседании приняли участие 
представители: 

от общества с ограниченной ответст-
венностью «Литхимпром» — Дмитриев 
В.В. (по доверенности от 28.05.2019);

от Федеральной службы по интеллек-
туальной собственности — Русаков И.А. (по 
доверенности от 26.04.2019 № 01/32-
366/41) и Гибер В.И. (по доверенности от 
26.04.2019 № 01/32-373/41);

от общества с ограниченной ответст-
венностью «Стар Воркс Груп Рус» — Дмит-
риев В.В. (по доверенности от 20.09.2019);

от общества с ограниченной ответст-
венностью «Альпина СПб» — Дмитриев 
В.В. (по доверенности от 25.03.2019).

 Суд по интеллектуальным правам
УСТАНОВИЛ:

общество с ограниченной ответствен-
ностью «Литхимпром» (далее — общество 
«Литхимпром») обратилось в Суд по интел-
лектуальным правам с уточненным в 
порядке статьи 49 Арбитражного процессу-
ального кодекса Российской Федерации 
заявлением к Федеральной службе по 
интеллектуальной собственности (Роспа-
тенту) о признании недействующими со дня 
принятия норм пунктов 3.1 и 4.3 Правил 
подачи возражений и заявлений и их рас-
смотрения в Палате по патентным спорам, 
утвержденных приказом Российского 
агентства по патентам и товарным знакам 
от 22.04.2003 № 56, зарегистрированных в 
Министерстве юстиции Российской Феде-
рации 08.05.2003 за номером 4520 (далее 
— Правила № 56), в той части, которой при 
рассмотрении возражений в Палате по 
патентным спорам (далее также — Палата) 
предусмотрены уведомление и участие 
лишь текущего правообладателя спорного 
товарного знака и исключены уведомление 
и участие предыдущих правообладателей.

Определением от 22.07.2019 к участию 
в деле в качестве третьих лиц, не заявляю-
щих самостоятельных требований относи-
тельно предмета спора, привлечены Мини-
стерство юстиции Российской Федерации, 
общество с ограниченной ответственно-
стью «Стар Воркс Груп Рус» (далее — обще-
ство «Стар Воркс Груп Рус») и общество с 
ограниченной ответственностью «Альпина 
СПб» (далее — общество «Альпина СПб»); 
в привлечении иных лиц, указанных заяви-
телем, отказано.

Определением от 30.09.2019 удовлет-
ворено заявление общества «Стар Воркс 
Груп Рус» о вступлении в дело в качестве 
третьего лица с самостоятельными требо-
ваниями относительно предмета спора и 
указанное общество исключено из числа 
третьих лиц, не заявляющих самостоятель-
ных требований относительно предмета 
спора. Общество «Стар Воркс Груп Рус» 
просит признать недействующими со дня 
принятия пункты 3.1 и 4.3 Правил № 56, не 
предусматривающие уведомление о подаче 
возражений на основании статьи 6.septies 
Конвенции по охране промышленной соб-
ственности (заключена в  Париже 
20.03.1883, далее — Парижская конвенция) 
и о дате заседания Палаты прежних правоо-
бладателей товарного знака, направление 
им возражений и их участие в заседаниях 
Палаты при рассмотрении таких возраже-
ний.

В судебном заседании 26.09.2019 был 
объявлен перерыв до 03.10.2019 в целях 
предоставления лицам, участвующим в 
деле, возможности уточнить свои правовые 
позиции с учетом доводов (заявления) тре-
тьего лица с самостоятельными требовани-
ями.

В судебном заседании представитель 
общества «Литхимпром» и общества «Стар 
Воркс Груп Рус» поддержал требования, 
заявленные указанными лицами. Он же в 
качестве представителя общества «Альпи-
на СПб» поддержал требования вышеназ-
ванных обществ.

Роспатент в отзыве и письменных поя-
снениях, а также его представители в ходе 
судебного разбирательства оспорили тре-
бования общества «Литхимпром» и обще-
ства «Стар Воркс Груп Рус», настаивая на 
соответствии оспариваемых норм Правил 
№ 56 нормативным правовым актам, имею-
щим большую юридическую силу. Кроме 
того, представители Роспатента высказа-
лись о наличии оснований для прекраще-
ния производства по настоящему делу 
ввиду того, что указанные пункты Правил 
№ 56 ранее были предметом нормоконтро-
ля Верховного Суда Российской Федера-
ции.

Министерство юстиции Российской 
Федерации в отзыве (письменных поясне-

ниях) возражало против удовлетворения 
заявленных требований, а также направило 
в адрес суда ходатайство о рассмотрении 
дела в отсутствие его представителя.

Данные обстоятельства в соответствии 
с частью 5 статьи 156 Арбитражного про-
цессуального кодекса Российской Федера-
ции не препятствуют рассмотрению дела по 
существу в отсутствие представителя одно-
го из третьих лиц.

Как следует из материалов дела, согла-
сно сведениям из Государственного рее-
стра товарных знаков и знаков обслужива-
н и я  Р о с с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и 

товарный знак 
ДЮРОСТОН

«DUROSTONE»  по заявке 
№ 2006731557 с приоритетом от 01.11.2006 
был зарегистрирован Роспатентом 
27.08.2008 за № 358553 в отношении това-
ров 1-го и 17-го классов Международной 
классификации товаров и услуг для реги-
страции знаков (далее — МКТУ) на имя 
общества с ограниченной ответственно-
стью «РОСИЗОЛИТ».

В результате государственной реги-
страции Роспатентом 27.12.2016 за 
№ РД0213820 отчуждения исключительно-
го права на указанный товарный знак его 
правообладателем стало общество «Стар 
Воркс Груп Рус», а в дальнейшем в резуль-
тате государственной регистрации 
16.11.2018 за № РД0275037 отчуждения 
исключительного права — общество «Аль-
пина СПб».

Иностранное лицо R chling Engineering 
Plastics SE & CO. KG (R chlingstrasse 1, 
49733 Haren, Germany) обратилось 
11.09.2018 в Роспатент с возражением про-
тив предоставления правовой охраны ука-
занному товарному знаку. Решением 
Роспатента от 20.03.2019 возражение было 
удовлетворено — правовая охрана спорно-
го товарного знака признана недействи-
тельной полностью.

Общество с ограниченной ответствен-
ностью «РОСИЗОЛИТ» (в настоящее время 
— общество «Литхимпром») в целях обез-
опасить себя от возмещения убытков лицу, 
которое приобрело у него исключительное 
право на указанный товарный знак, обра-
щалось в административный орган с хода-
тайством об участии в рассмотрении адми-
нистративного дела по возражению ино-
странного лица R chling Engineering Plastics 
SE & CO. KG., однако Роспатентом со ссыл-
кой на положения пунктов 3.1 и 4.3 Правил 
№ 56 ему было отказано в участии в заседа-
нии коллегии палаты по патентным спорам.

Так, по мнению Роспатента, в рассмо-
трении дела на заседании коллегии Палаты 
может участвовать лицо, подавшее возра-
жение или заявление, и/или его представи-
тель, обладатель исключительного права 
на товарный знак и/или его представитель; 
указанные положения не предусматривают 
возможность участия в рассмотрении 
административного спора прежних правоо-
бладателей товарного знака.

Данные обстоятельства, по мнению 
общества «Литхимпром» и общества «Стар 
Воркс Груп Рус», нарушают их права и 
законные интересы как прежних правоо-
бладателей спорного товарного знака, 
несущих обязательства перед текущим пра-
вообладателем, что и послужило поводом 
для их обращения в Суд по интеллектуаль-
ным правам с целью оспаривания пунктов 
3.1 и 4.3 Правил № 56.

Оценив доводы Роспатента о наличии 
оснований для прекращения производства 
по делу, коллегия судей пришла к выводу 
об отсутствии препятствий для рассмотре-
ния требований общества «Литхимпром» и 
общества «Стар Воркс Груп Рус» по сущест-
ву ввиду следующего.

В силу части 7 статьи 194 Арбитражного 
процессуального кодекса Российской 
Федерации в случае, если имеется вступив-
шее в законную силу решение арбитражно-
го суда или суда общей юрисдикции по 
ранее рассмотренному делу, проверившего 
по тем же основаниям соответствие оспа-
риваемого нормативного правового акта 
иному нормативному правовому акту, име-
ющему большую юридическую силу, Суд по 
интеллектуальным правам прекращает 
производство по делу.

Согласно правовой позиции, изложен-
ной в пункте 19 постановления Пленума 
Верховного Суда Российской Федерации от 
25.12.2018 № 50 «О практике рассмотрения 
судами дел об оспаривании нормативных 
правовых актов и актов, содержащих разъя-
снения законодательства и обладающих 
нормативными свойствами», судья отказы-
вает в принятии заявления об оспаривании 
нормативного правового акта или акта, 
обладающего нормативными свойствами, в 
соответствии с частями 1 и 2 статьи 1271 
Арбитражного процессуального кодекса 
Российской Федерации в случае, если име-
ется вступившее в законную силу решение 
суда, которым проверена законность того 
же нормативного правового акта или акта, 
обладающего нормативными свойствами, 
либо той же его части, поскольку при рас-
смотрении и разрешении дела суд не связан 
основаниями и доводами, содержащимися 
в административном исковом заявлении, и 
выясняет обстоятельства, имеющие значе-
ние для дела, в полном объеме, независимо 
от указания на них лицами, участвующими в 
деле. В случае когда акт или часть акта, 
законность которых уже проверена судом, 
оспариваются другими лицами, требования 
которых основаны на иных доводах, не 
обсуждавшихся судом первой инстанции, в 
принятии административного искового 
заявления также должно быть отказано.

Ссылаясь на указанные разъяснения 
высшей судебной инстанции, Роспатент 
отмечает, что соответствие пунктов 3.1 и 4.3 
Правил № 56 действующему законодатель-
ству уже проверялось Верховным Судом 
Российской Федерации при рассмотрении 
дела № ГКПИ09-704, что, по мнению адми-
нистративного органа, является основани-
ем для прекращения производства по 
настоящему делу.

Так, вступившим в законную силу 
решением Верховного Суда Российской 
Федерации от 02.03.2009 по делу 
№ ГКПИ09-47 признано, что абзац первый 
пункта 4.3 Правил № 56 не исключает и не 
ограничивает право каждого патентообла-
дателя (его представителя) на участие в 
заседании, в том числе при отсутствии у 
него доверенности от остальных патентоо-
бладателей, подтверждена возможность 

участия в заседании каждого из совладель-
цев патента независимо от других патентоо-
бладателей.

Кроме того, как установлено Судом по 
интеллектуальным правам, вступившим в 
законную силу решением Верховного Суда 
Российской Федерации от 22.04.2009 по 
делу № ГКПИ09-431 об оспаривании в том 
числе абзаца третьего пункта 3.1 и абзаца 
первого пункта 4.3 Правил № 56 признано, 
что все разрешаемые в административном 
порядке споры связаны с предоставлени-
ем, изменением объема либо лишением 
исключительного права и затрагивают 
только имущественные права; на права 
автора эти споры не влияют. Вступившим в 
законную силу решением Верховного Суда 
Российской Федерации от 08.07.2009 по 
делу № ГКПИ09-704 об оспаривании пун-
ктов 3.1 и 4.3 Правил № 56 (оставлено без 
изменения определением Верховного Суда 
Российской Федерации от 27.08.2009 
№ КАС09-390) признано, что предметом 
споров, рассматриваемых Палатой в адми-
нистративном порядке, является предо-
ставление или прекращение правовой охра-
ны результатам интеллектуальной деятель-
ности и приравненным к ним средствам 
индивидуализации; вопрос о правах и обя-
занностях лиц, имеющих право использо-
вания изобретения или средства индивиду-
ализации по лицензионному договору, 
заключенному с правообладателем, пред-
метом спора, рассматриваемого в админи-
стративном порядке, не является.

Из указанных судебных актов Верхов-
ного Суда Российской Федерации следует, 
что в рамках ранее рассматривавшихся дел 
об оспаривании пунктов 3.1 и 4.3 Правил 
№ 56 или их отдельных положений нормо-
контроль осуществлялся по иным основа-
ниям, нежели были приведены обществом 
«Литхимпром» и обществом «Стар Воркс 
Груп Рус» в данном деле, что исключает 
предусмотренные частью 7 статьи 194 
Арбитражного процессуального кодекса 
Российской Федерации условия для пре-
кращения производства по делу. Так, из 
указанных судебных актов усматривается, 
что в рамках названных дел не заявлялись 
доводы о нарушении приведенными нор-
мами прав и законных интересов прежних 
правообладателей результатов интеллекту-
альной деятельности и приравненных к ним 
средств индивидуализации.

Кроме того, Роспатентом, ходатайство-
вавшим о прекращении производства по 
делу, не учтено то, что реализация вытекаю-
щего из части 2 статьи 46 Конституции Рос-
сийской Федерации права на оспаривание 
нормативного акта, которое имеет по своей 
сути индивидуальный характер и основано 
на принципе диспозитивности, не может 
быть поставлена в зависимость от связан-
ных с применением того же нормативного 
акта действий по судебной защите своих 
прав, предпринимаемых другими лицами. 
Ни Конституция Российской Федерации, ни 
законодательство об административном 
судопроизводстве и арбитражном процессе 
не дают оснований для вывода о том, что 
обращение лица в суд с заявлением об 
оспаривании нормативного акта является 
некой формой универсального законного 
процессуального представительства в 
отношении всего того неопределенного 
круга лиц, на которых распространяется 
действие этого нормативного акта.

Суд по интеллектуальным правам, рас-
смотрев по правилам главы 23 Арбитраж-
ного процессуального кодекса Российской 
Федерации требования заявителя и третье-
го лица с самостоятельными требования-
ми, изучив материалы дела и оценив дово-
ды лиц, участвующих в деле, пришел к 
нижеследующим выводам.

Согласно части 1 статьи 191 Арбитраж-
ного процессуального кодекса Российской 
Федерации дела об оспаривании норматив-
ных правовых актов федеральных органов 
исполнительной власти в сфере патентных 
прав и прав на селекционные достижения, 
права на топологии интегральных микрос-
хем, права на секреты производства (ноу-
хау), права на средства индивидуализации 
юридических лиц, товаров, работ, услуг и 
предприятий, права использования резуль-
татов интеллектуальной деятельности в 
составе единой технологии рассматрива-
ются Судом по интеллектуальным правам 
по общим правилам искового производст-
ва, предусмотренным названным Кодек-
сом, с особенностями, установленными 
главой 23 того же Кодекса.

Граждане, организации и иные лица 
вправе обратиться в Суд по интеллектуаль-
ным правам с заявлениями о признании 
недействующими нормативных правовых 
актов, если полагают, что такой оспаривае-
мый нормативный правовой акт или 
отдельные его положения не соответствуют 
закону или иному нормативному правовому 
акту, имеющим большую юридическую 
силу, и нарушают их права и законные инте-
ресы. Обращение заинтересованного лица 
в вышестоящий в порядке подчиненности 
орган или к должностному лицу не является 
обязательным условием для подачи заяв-
ления в Суд по интеллектуальным правам, 
если федеральным законом не установле-
но иное (части 1 и 2 статьи 192 Арбитражно-
го процессуального кодекса Российской 
Федерации).

Согласно частям 4 и 5 статьи 194 Арби-
тражного процессуального кодекса Рос-
сийской Федерации при рассмотрении дел 
об оспаривании нормативных правовых 
актов Суд по интеллектуальным правам в 
судебном заседании осуществляет провер-
ку оспариваемого акта или его отдельного 
положения, устанавливает соответствие 
его федеральному конституционному зако-
ну, федеральному закону и иному норма-
тивному правовому акту, имеющим боль-
шую юридическую силу, а также полномо-
чия органа или лица, принявших оспаривае-
мый нормативный правовой акт. Суд по 
интеллектуальным правам не связан дово-
дами, содержащимися в заявлении об 
оспаривании нормативного правового акта, 
и проверяет оспариваемое положение в 
полном объеме.

Обязанность доказывания соответст-
вия оспариваемого нормативного правово-
го акта федеральному конституционному 
закону, федеральному закону и иному нор-
мативному правовому акту, имеющим 
большую юридическую силу, наличия у 
органа или должностного лица надлежа-

щих полномочий на принятие оспаривае-
мого акта, а также обстоятельств, послу-
живших основанием для его принятия, воз-
лагается на орган, должностное лицо, кото-
рые приняли оспариваемый акт (часть 6 
статьи 194 Арбитражного процессуального 
кодекса Российской Федерации).

Требования общества «Литхимпром» 
обоснованы тем, что, по его мнению, поло-
жения пунктов 3.1 и 4.3 Правил № 56 нару-
шили его права и законные интересы как 
прежнего правообладателя спорного 
товарного знака, поскольку не предусма-
тривают возможность его участия при рас-
смотрении возражений в Палате. В связи с 
этим, по мнению общества «Литхимпром», 
пункты 3.1 и 4.3 Правил № 56 противоречат 
положениям статей 24, 29 и 45 Конституции 
Российской Федерации и статьи 13 Конвен-
ции о защите прав человека и основных 
свобод (заключена в Риме 04.11.1950, 
далее — Римская конвенция).

Общество «Стар Воркс Груп Рус», в 
свою очередь, просит признать недейству-
ющими указанные правовые нормы как не 
предусматривающие уведомление о подаче 
возражений на основании статьи 
6.septies Парижской конвенции и о дате 
заседания Палаты прежних правообладате-
лей товарного знака, направление им воз-
ражений и их участие в заседаниях Палаты 
при рассмотрении таких возражений.

Сопоставив требования общества 
«Литхимпром» и общества «Стар Воркс 
Груп Рус», суд соглашается с мнением 
Роспатента о том, что требования общества 
«Литхимпром» о признании недействую-
щими со дня принятия пунктов 3.1 и 4.3 
Правил № 56 включают в себя требования, 
заявленные обществом «Стар Воркс Груп 
Рус».

Данное обстоятельство не оспаривает-
ся иными лицами, участвующими в деле, 
напротив, оно было подтверждено предста-
вителем общества «Литхимпром», общест-
ва «Стар Воркс Груп Рус» и общества «Аль-
пина СПб» в судебном заседании 26.09—
03.10.2019 при рассмотрении судом вопро-
са о вступлении общества «Стар Воркс Груп 
Рус» в дело в качестве третьего лица с само-
стоятельными требованиями.

Названными лицами не оспаривается 
также то, что на момент рассмотрения 
административным органом возражения 
иностранного лица R chling Engineering 
Plastics SE & CO. KG против предоставления 
правовой охраны товарному знаку по сви-
детельству Российской Федерации 
№ 358553 общество «Литхимпром» и обще-
ство «Стар Воркс Груп Рус» не являлись 
правообладателями спорного товарного 
знака в результате государственной реги-
страции Роспатентом перехода исключи-
тельного права на такой товарный знак к 
обществу «Альпина СПб».

На основании пункта 2 статьи 1248 Гра-
жданского кодекса Российской Федерации 
(далее — ГК РФ) в случаях, предусмотрен-
ных названным Кодексом, защита интел-
лектуальных прав в отношениях, связанных 
с подачей и рассмотрением заявок на выда-
чу патентов на изобретения, полезные 
модели, промышленные образцы, селекци-
онные достижения, товарные знаки, знаки 
обслуживания и наименования мест проис-
хождения товаров, с государственной реги-
страцией этих результатов интеллектуаль-
ной деятельности и средств индивидуали-
зации, с выдачей соответствующих правоу-
станавливающих документов, с оспарива-
нием предоставления этим результатам и 
средствам правовой охраны или с ее пре-
кращением, осуществляется в администра-
тивном порядке (пункт 2 статьи 11 ГК РФ) 
соответствующим федеральным органом 
исполнительной власти.

Из приведенной нормы в единстве с 
положениями пункта 2 статьи 1406 ГК РФ 
следует, что в административном порядке 
осуществляется защита интеллектуальных 
прав в отношениях, связанных с предостав-
лением и прекращением правовой охраны 
результатам интеллектуальной деятельнос-
ти и средствам индивидуализации.

Согласно пункту 3.1 Правил № 56 посту-
пившее возражение или заявление реги-
стрируется и ему присваивается входящий 
номер.

В случае если поступившее в Палату по 
патентным спорам возражение или заявле-
ние отвечает условиям его подачи, предус-
мотренным разделом II Правил № 56, лицу, 
подавшему возражение или заявление, не 
позднее одного месяца с даты его поступле-
ния в Палату направляется уведомление о 
принятии возражения или заявления к рас-
смотрению, в котором указывается дата 
проведения заседания коллегии Палаты по 
рассмотрению возражения или заявления.

Экземпляр возражения, предусмотрен-
ного пунктами 1.3, 1.4, 1.8 и 1.14, или экзем-
пляр заявления, предусмотренного пункта-
ми 1.11 и 1.13 Правил № 56, вместе с уве-
домлением о принятии его к рассмотрению 
направляется обладателю исключительно-
го права на изобретение, полезную модель, 
промышленный образец, товарный знак 
или обладателю свидетельства на право 
пользования наименованием места проис-
хождения товара с предложением до даты 
проведения заседания коллегии Палаты 
представить отзыв в Палату и лицу, подав-
шему возражение или заявление. Экзем-
пляр предусмотренного пунктом 1.3 Пра-
вил № 56 возражения, относящегося к 
секретному изобретению и содержащего 
сведения, составляющие государственную 
тайну, направляется с использованием спе-
циальной связи.

В необходимых случаях Палата вправе 
пригласить лицо, принимавшее решение по 
результатам экспертизы.

Согласно пункту 4.3 Правил № 56 участ-
вовать в рассмотрении дела на заседании 
коллегии Палаты может лицо, подавшее 
возражение или заявление, и/или его пред-
ставитель, обладатель авторского свиде-
тельства и свидетельства СССР, патентоо-
бладатель, обладатель исключительного 
права на товарный знак, обладатель свиде-
тельства на право пользования наименова-
нием места происхождения товара и/или 
его представитель, в необходимых случаях 
— лицо, принимавшее решение по резуль-
татам экспертизы.

Лица, участвующие в заседании колле-
гии по рассмотрению возражения, относя-
щегося к секретному изобретению, должны 
иметь и представить на обозрение предсе-

дательствующему документ, удостоверяю-
щий личность, и документ, подтверждаю-
щий наличие у них предписания на выпол-
нение задания установленной формы и 
допуска к сведениям, составляющим госу-
дарственную тайну.

Неявка любого лица, имеющего право 
участвовать в рассмотрении дела и уведом-
ленного о дате и месте проведения заседа-
ния коллегии, не может явиться препятст-
вием к рассмотрению дела.

Коллегия, признав невозможность рас-
смотрения дела на данном заседании 
вследствие неявки кого-либо из лиц, имею-
щих право участвовать в рассмотрении 
дела, вправе перенести дату проведения 
заседания коллегии.

Дата проведения заседания коллегии 
может быть перенесена по инициативе 
Палаты или по письменной просьбе лица, 
уведомленного о принятии возражения или 
заявления к рассмотрению в соответствии с 
пунктом 3.1 Правил № 56, в связи с необхо-
димостью обеспечения условий для полно-
го и объективного рассмотрения дела.

Лица, указанные в абзаце первом пун-
кта 4.3 Правил № 56, могут заявить мотиви-
рованный отвод любому члену коллегии 
или всему составу коллегии. Отвод должен 
быть заявлен до начала рассмотрения дела 
по существу.

Отвод должен быть рассмотрен члена-
ми коллегии, и при его удовлетворении воз-
ражение или заявление рассматривается в 
ином составе коллегии. О новой дате и вре-
мени проведения заседания коллегии уча-
ствующие в рассмотрении возражения или 
заявления лица уведомляются в порядке, 
установленном пунктом 3.1 Правил № 56.

Как указано выше, общество «Литхим-
пром» и общество «Стар Воркс Груп Рус» 
оспаривают приведенные положения Пра-
вил № 56 в связи с тем, что ими не предус-
матривается возможность участия в адми-
нистративном рассмотрении дела бывших 
правообладателей товарного знака.

В этой связи необходимо отметить сле-
дующее.

Как указывает Роспатент в отзыве и в 
письменных пояснениях, из вышеупомяну-
тых норм пункта 2 статьи 1248 и пункта 2 
статьи 1406 ГК РФ следует, что в админи-
стративном порядке осуществляется защи-
та интеллектуальных прав в отношениях, 
связанных с предоставлением и прекраще-
нием правовой охраны результатам интел-
лектуальной деятельности и средствам 
индивидуализации. Как следствие, предме-
том споров, рассматриваемых в админи-
стративном порядке, является предостав-
ление или прекращение правовой охраны 
результатам интеллектуальной деятельнос-
ти и приравненным к ним средствам инди-
видуализации, а не вопрос о правах и обя-
занностях прежних правообладателей 
товарных знаков. Следовательно, при 
административном разбирательстве таких 
споров не затрагиваются права бывших 
правообладателей товарных знаков.

Коллегия судей кассационной инстан-
ции не усматривает оснований не согла-
ситься с соответствующими доводами 
Роспатента.

Более того, указанная позиция под-
тверждается вышеупомянутыми решения-
ми Верховного Суда Российской Федера-
ции от 02.03.2009 по делу № ГКПИ09-47, от 
22.04.2009 по делу № ГКПИ09-431 и от 
08.07.2009 по делу № ГКПИ09-704, в кото-
рых суд констатировал, что Палата рассма-
тривает только споры, возникающие из 
отношений, участниками которых выступа-
ют гражданин или юридическое лицо, обла-
дающие исключительным правом на 
результат интеллектуальной деятельности 
или на средство индивидуализации (право-
обладатель). Так, Верховный Суд Россий-
ской Федерации пришел к выводу о том, что 
рассмотрение в административном поряд-
ке дел, связанных с предоставлением или 
прекращением правовой охраны результа-
там интеллектуальной деятельности или 
средствам индивидуализации, может 
затронуть права лиц, обладающих исклю-
чительным правом на результат интеллек-
туальной деятельности или на средство 
индивидуализации (правообладатель) и 
имеющих право использовать такой 
результат или такое средство по своему 
усмотрению любым не противоречащим 
закону способом. Верховный Суд Россий-
ской Федерации установил, что оспаривае-
мые пункты Правил № 56, не предусматри-
вающие участие в административном раз-
бирательстве дел, связанных с предостав-
лением или прекращением правовой охра-
ны результатам интеллектуальной деятель-
ности или средствам индивидуализации, 
лиц, не обладающих указанными выше 
правами, в частности, авторов и лицензиа-
тов, соответствуют требованиям федераль-
ного закона и иным нормативным право-
вым актам, имеющим большую юридиче-
скую силу.

Таким образом, учитывая то, что преж-
ние правообладатели товарного знака не 
являются лицами, обладающими исключи-
тельным правом на данное средство инди-
видуализации, Суд по интеллектуальным 
правам соглашается с доводами Роспатен-
та о том, что решение Палаты не может 
затронуть их права и законные интересы, 
что, в свою очередь, свидетельствует о 
соответствии действующему законодатель-
ству оспариваемых пунктов Правил № 56.

Что касается доводов общества «Лит-
химпром» и общества «Стар Воркс Груп 
Рус» о несоответствии оспариваемых пун-
ктов Правил № 56 Конституции Российской 
Федерации, суд пришел к следующим 
выводам.

Согласно положениям части 1 статьи 24 
Конституции Российской Федерации сбор, 
хранение, использование и распростране-
ние информации о частной жизни лица без 
его согласия не допускаются.

В соответствии с частью 2 статьи 24 
Конституции Российской Федерации орга-
ны государственной власти и органы мест-
ного самоуправления, их должностные 
лица обязаны обеспечить каждому воз-
можность ознакомления с документами и 
материалами, непосредственно затрагива-
ющими его права и свободы, если иное не 
предусмотрено законом.

На основании части 4 статьи 29 Консти-
туции Российской Федерации каждый 
имеет право свободно искать, получать, 
передавать, производить и распространять 

информацию любым законным способом. 
Перечень сведений, составляющих госу-
дарственную тайну, определяется феде-
ральным законом.

Оспариваемые пункты Правил № 56 
устанавливают круг лиц, имеющих право 
участвовать в административном рассмо-
трении спора, и не регулируют вопросы, 
связанные с ознакомлением с доказатель-
ствами, а также с получением информации. 
В связи с этим пункты 3.1 и 4.3 Правил № 56 
не могут противоречить приведенным 
выше конституционным нормам.

В части доводов о противоречии оспа-
риваемых пунктов Правил № 56 положени-
ям статьи 45 Конституции Российской 
Федерации, согласно которой государст-
венная защита прав и свобод человека и 
гражданина в Российской Федерации 
гарантируется; каждый вправе защищать 
свои права и свободы всеми способами, не 
запрещенными законом, а также статьи 55, 
согласно которой перечисление в Конститу-
ции Российской Федерации основных прав 
и свобод не должно толковаться как отри-
цание или умаление других общепризнан-
ных прав и свобод человека и гражданина; в 
Российской Федерации не должны изда-
ваться законы, отменяющие или умаляю-
щие права и свободы человека и граждани-
на; права и свободы человека и гражданина 
могут быть ограничены федеральным 
законом только в той мере, в какой это 
необходимо в целях защиты основ консти-
туционного строя, нравственности, здоро-
вья, прав и законных интересов других лиц, 
обеспечения обороны страны и безопасно-
сти государства, коллегия судей пришла к 
выводу об их несостоятельности.

Как указывалось ранее, оспариваемые 
пункты Правил № 56 не затрагивают права 
бывших правообладателей товарного 
знака.

При этом коллегия судей соглашается с 
аргументом Роспатента о том, что прежние 
правообладатели товарного знака не лише-
ны права привести нынешнему правообла-
дателю свои доводы и необходимые дока-
зательства для представления их при рас-
смотрении соответствующего возражения 
в Роспатенте.

В отношении довода заявителя о том, 
что оспариваемые пункты Правил № 56 
противоречат положениям статьи 13 Рим-
ской конвенции, что выразилось в наруше-
нии статьи 6 той же Конвенции, предусма-
тривающей право на справедливое судеб-
ное разбирательство, Суд по интеллекту-
альным правам пришел к следующим 
выводам.

Согласно статье 13 Римской конвенции 
каждый, чьи права и свободы, признанные 
в названной Конвенции, нарушены, имеет 
право на эффективное средство правовой 
защиты в государственном органе, даже 
если это нарушение было совершено лица-
ми, действовавшими в официальном каче-
стве.

Таким образом, приведенная конвенци-
онная норма предусматривает право на 
эффективное средство защиты в случае 
нарушения прав и свобод, признанных Рим-
ской конвенцией. Вместе с тем из обстоя-
тельств дела не следует, что какие-либо 
права и свободы прежних правообладате-
лей средства индивидуализации товаров и 
услуг были нарушены оспариваемыми пун-
ктами Правил № 56. Как следствие, отсутст-
вие нарушения таких прав и свобод свиде-
тельствует об отсутствии оснований для 
вывода о противоречии оспариваемых пун-
ктов Правил № 56 положениям Римской 
конвенции.

Отсутствие нарушенных прав и закон-
ных интересов заявителя является в силу 
вышеприведенных положений статьи 192 
Арбитражного процессуального кодекса 
Российской Федерации самостоятельным 
основанием для отказа в удовлетворении 
заявленных требований.

При этом коллегия судей отклоняет 
аргумент общества «Литхимпром» и обще-
ства «Стар Воркс Груп Рус» о возможном 
предъявлении к ним претензий обществом 
«Альпина СПб» и обществом с ограничен-
ной ответственностью «Промтех» как к про-
давцам товарного знака, поскольку этот 
аргумент основан на предположениях и не 
нашел подтверждения в ходе судебного 
разбирательства. Кроме того, коллегия 
судей соглашается с доводом Роспатента о 
том, что им никаких решений, непосредст-
венно затрагивающих правоотношения 
между такими лицами, не принималось.

На основании изложенного Суд по 
интеллектуальным правам пришел к выво-
ду об отсутствии оснований признать пун-
кты 3.1 и 4.3 Правил № 56 противоречащи-
ми вышеприведенным положениям Кон-
ституции Российской Федерации и Рим-
ской конвенции.

Вывод об отсутствии оснований для 
удовлетворения требований заявителя и 
третьего лица с самостоятельными требо-
ваниями является в соответствии с частью 1 
статьи 110 Арбитражного процессуального 
кодекса Российской Федерации основани-
ем для отнесения на них бремени судебных 
расходов, связанных с уплатой государст-
венной пошлины.

Руководствуясь статьями 110, 167—
170, 176, 180, 195 Арбитражного процессу-
ального кодекса Российской Федерации, 
суд

РЕШИЛ:
признать пункты 3.1 и 4.3 Правил пода-

чи возражений и заявлений и их рассмотре-
ния в Палате по патентным спорам, утвер-
жденных приказом Российского агентства 
по патентам и товарным знакам от 
22.04.2003 № 56, зарегистрированных в 
Министерстве юстиции Российской Феде-
рации 08.05.2003 за номером 4520, соот-
ветствующими статье 55 Конституции Рос-
сийской Федерации и статьям 6, 13 Конвен-
ции о защите прав человека и основных 
свобод.

Решение по настоящему делу вступает 
в законную силу немедленно и может быть 
обжаловано в кассационном порядке в пре-
зидиум Суда по интеллектуальным правам 
в срок, не превышающий двух месяцев со 
дня его принятия.

Председательствующий судья 
Р.В. Силаев

Судьи Д.А. Булгаков 
А.А. Снегур

Именем Российской Федерации 

Решение Суда по интеллектуальным правам
Москва 8 октября 2019 года 

Дело № СИП-429/2019
Резолютивная часть решения объявлена 3 октября 2019 года 
Полный текст решения изготовлен 8 октября 2019 года

Решения 
Верховного Суда

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 10 июня 2019 г. признан не 
действующим со дня принятия абзац седьмой письма Федеральной налоговой службы 
от 16 октября 2015 г. № СД-4-3/18072 в той мере, в какой данный абзац в системе дейст-
вующего правового регулирования допускает проведение налоговыми органами меро-
приятий налогового контроля посредством осмотра помещений и территорий в отноше-
нии контрагентов проверяемого налогоплательщика, а также третьих лиц — участников 
сделки, когда такие помещения и территории не используются проверяемым налогопла-
тельщиком для извлечения дохода (прибыли) и не связаны с содержанием объектов 
налогообложения.

Решение суда вступило в законную силу 27 августа 2019 г.

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 8 августа 2019 г. признан не 
действующим со дня принятия приказ Федеральной таможенной службы от 16 мая 2018 
г. № 700дсп «Об утверждении Положения о применении системы управления рисками».

Решение суда вступило в законную силу 14 сентября 2019 г.

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 1 августа 2019 г. признаны не 
действующими Правила пожарной безопасности на строящихся и ремонтируемых судах 
(ППБ СРС 01-2009), утвержденные директором Департамента судостроительной про-
мышленности и морской техники Министерства промышленности и торговли Россий-
ской Федерации, с момента их принятия.

Решение суда вступило в законную силу 14 сентября 2019 г.

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 12 августа 2019 г. признан не 
действующим с 1 января 2019 г. пункт 5 Порядка расчета вознаграждения адвоката, уча-
ствующего в качестве защитника в уголовном судопроизводстве по назначению органов 
дознания, органов предварительного следствия или суда, в зависимости от сложности 
уголовного дела, утвержденного приказом Министерства юстиции Российской Федера-
ции и Министерства финансов Российской Федерации от 5 сентября 2012 г. № 174/122н.

Решение суда вступило в законную силу 20 сентября 2019 г.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Общество с ограниченной ответственностью «Проектно-
изыскательский институт «Севзапдорпроект» в рамках оцен-
ки воздействия на окружающую среду проводит обществен-
ные обсуждения материалов по объекту «СТРОИТЕЛЬ СТВО 
И РЕКОНСТРУКЦИЯ АВТОМОБИЛЬНОЙ ДОРОГИ М-8 
«ХОЛМОГОРЫ» — ОТ МОСКВЫ ЧЕРЕЗ ЯРОСЛАВЛЬ, ВО-
ЛОГДУ ДО АРХАНГЕЛЬСКА. СТРОИТЕЛЬСТВО  
АВТОМОБИЛЬНОЙ ДОРОГИ М-8 «ХОЛМОГОРЫ»  
МОСКВА — ЯРОСЛАВЛЬ — ВОЛОГДА — АРХАНГЕЛЬСК  
НА УЧАСТКЕ КМ 115 — КМ 135, ВЛАДИМИРСКАЯ  
ОБЛАСТЬ, ЯРОСЛАВСКАЯ ОБЛАСТЬ».

Ознакомиться с материалами можно в Отделе охраны окру-
жающей среды и природопользования МКУ «Центр развития 
г. Переславля-Залесского» по адресу: Ярославская область, 
г. Переславль-Залесский, ул. Свободы, д. 98, каб. 3-36, и на 
официальном сайте администрации http://admpereslavl.ru.

Замечания и предложения принимаются по адресу:  Ярос-
лавская область, г. Переславль-Залесский, ул. Свободы, 
д.  98, каб. 3-36, тел.: 8 (48535) 3-04-64, Отдел охраны окру-
жающей среды и природопользования МКУ «Центр разви-
тия г.  Переславля-Залесского» до 5 декабря 2019 г.

Общественные обсуждения состоятся 6 декабря 2019 года 
в 13.00 по адресу: г. Переславль-Залесский, Народная пл., 
д. 1, 3-й этаж, актовый зал Администрации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДАЖА 3-Х КВАРТИР 
 В Г. МОСКВЕ И МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ  

извещение о проведении открытого аукциона  
в электронной форме 

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7622,  
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор :  ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru,  
(495) 276-00-51, a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения: 03.12.2019 в 12.00 МСК.
Прием заявок с 30.10.2019 с 12.00 по 29.11.2019 до 

18.00 МСК.
Предмет аукциона в электронной форме: продажа  

3-х квартир в г. Москве и Московской обл. отдельными лотами:
Лот №1: 3-комн. квартира площадью 73,0 кв. м. (г. Москва, 

ул. Грина, д. 1, корп. 4, кв. 137).
Начальная цена: 10 410 000 руб. НДС не облагается.
Задаток: 1 041 000 руб. НДС не облагается.
Лот №2: 3-комн. квартира площадью 118,6 кв. м. (г. Москва, 

п. Воскресенское, д. 34, кв. 19).
Начальная цена: 10 720 000 руб. НДС не облагается.
Задаток: 1 072 000 руб. НДС не облагается.
Лот №3: 6-комн. квартира площадью 151,4 кв. м. (Московс-

кая, обл., дер. Кострово, ул. Сиреневая, д. 73, кв. 32).
Начальная цена: 6 133 000 руб. НДС не облагается.
Задаток: 613 300 руб. НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном 

сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о намечаемой деятельности
В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 года 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госко-
мэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации», ПАО «Уралкалий» совместно с Администрацией Соли-
камского городского округа уведомляют о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической экспер-
тизы — проектной документации «ПАО «Уралкалий». СКРУ-3. 
Ствол № 4 с загрузочными комплексами (Корректировка «Про-
екта проходки спецспособом ствола № 4 и сопряжений Ново-
Соликамского калийного комбината»)», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, и начинает 1-й этап 
общественных обсуждений.

Цель намечаемой деятельности: Проходка, крепление и 
армировка ствола № 4 СКРУ-3.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Пермский край, Соликамский городской округ, промплощадка 
СКРУ-3.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: октябрь 2019 г. — 

декабрь 2019 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение 

общественных обсуждений: Администрация Соликамского 
городского округа.

Предполагаемая форма общественных обсуждений на 
первом этапе: в форме общественных слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: в 
письменном виде.

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на первом эта-
пе предоставляется информация о намечаемой деятельности и 
Техническое задание на разработку ОВОС. Вся информация бу-
дет доступна заинтересованной общественности с 31 октября по 
2 декабря 2019 г. по следующим адресам:

Отдел экологии и природопользования администрации Со-
ликамского городского округа (Пермский край, г. Соликамск, 
ул. 20-летия Победы, 121, 3-й этаж, каб. № 1) в рабочие дни: с 
понедельника по четверг — с 8.30 до 17.30, в пятницу — с 8.30 
до 16.30 (перерыв с 13.00 до 13.48). Телефоны для справок: 
(834253) 7-70-11.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Березники, ул. Пяти-
летки, 63, корпус «И2», каб. 201а) в рабочие дни: с понедель-
ника по пятницу — 8.30 до 16.30 (без перерыва). Телефон для 
справок: (83424) 29-60-14.

Прием замечаний и предложений к проекту Техничес-
кого задания будет осуществляться в период с 31 октября 
по 2 декабря 2019 г. по следующим адресам:

Отдел экологии и природопользования администрации Соликам-
ского городского округа (Пермский край, г. Соликамск, ул. 20-летия 
Победы, 121, 3-й этаж, каб. № 1) в рабочие дни: с понедельника по 
четверг — с 8.30 до 17.30, в пятницу — с 8.30 до 16.30 (перерыв с 
13.00 до 13.48). Телефоны для справок: (834253) 7-70-11. 

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Березники, ул. Пяти-
летки, 63, корпус «И2», каб. 201а) в рабочие дни: с понедель-
ника по пятницу — 8.30 до 16.30 (без перерыва). Телефоны для 
справок: (83424) 29-60-14.

Техническое задание будет доступно общественности в тече-
ние всего времени проведения ОВОС.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по 
1 этапу общественных обсуждений проектной документации 
«ПАО «Уралкалий». СКРУ-3. Ствол №4 с загрузочными ком-
плексами (Корректировка «Проекта проходки спецспособом 
ствола №4 и сопряжений Ново-Соликамского калийного ком-
бината»)», включая предварительные материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, состоится 3.12.2019 в 16.00 
по адресу: Администрация Соликамского городского ок-
руга (Пермский край, г. Соликамск, ул. 20-летия Победы, 
106, 2-й этаж, актовый зал).

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралкалий»: 
618426, Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 63, кор-
пус «И2», каб. 201а. Контактные лица: Чипиго Игорь Юрьевич, 
телефон: 8 (3424) 29-60-14, e-mail: Igor.Chipigo@uralkali.com,  
Боярчук Денис Валентинович, телефон: 8 (34253) 6-39-79,  
e-mail: Denis.Boyarchuk@uralkali.com.

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 198216, г. Санкт-Пе-
тербург, пр. Народного Ополчения, д. 2, литера А. Контактные 
лица: Онопин Евгений Васильевич, телефон: 8 (812) 377-81-00, 
e-mail: Evgeniy.Onopin@uralkali.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
АО «АВТОСПЕЦБАЗА» уведомляет о начале общественных обсуж-

дений: предварительная оценка и составление технического задания 
(ТЗ) на проведение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
предварительных материалов по ОВОС намечаемой хозяйственной де-
ятельности по объекту государственной экологической экспертизы: 
проектная документация «Рекультивация несанкционированного мес-
та размещения отходов в границах г. Иланский Красноярского края».

Название, цель, месторасположение намечаемой деятельнос-
ти: 

— рекультивация несанкционированного места размещения отхо-
дов в границах г. Иланский Красноярского края; 

— ликвидация объекта накопленного экологического ущерба пу-
тем преобразования свалки в рекультивированный полигон захоро-
нения ТКО — устранение негативного воздействия земель на прилега-
ющие территории. Направление рекультивации — природоохранное; 

— г. Иланский Красноярского края, земельные участоки с кадаст-
ровыми номероми 24:15:2507003:794 и 24:15:2507003:795.

Наименование и адрес заказчика: АО «АВТОСПЕЦБАЗА», 
660060, г. Красноярск, ул. Качинская, д. 56.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: 01.11.2019—05.12.2019.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация г. Иланский Красноярского края.

Форма общественных обсуждений: в форме предоставления 
замечаний и предложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-
ная.

Сроки и место доступности ТЗ на проведение ОВОС, пред-
варительных материалов по ОВОС, ОВОС: ознакомиться с ТЗ на 
проведение ОВОС, предварительных материалов по ОВОС, оставить 
замечания и предложения в письменной форме в журнале регистра-
ции замечаний и предложений с указанием ФИО можно с 01.11.19—
05.12.19 г. по адресам: Красноярский край, г. Иланский, ул. Ленина, 
д. 67, в рабочие дни (понедельник—пятница) с 9.00 до 17.00; г. Крас-
ноярск, ул. Качинская, д. 56, 2-й этаж, приемная, в рабочие дни (по-
недельник—пятница) с 8.00 до 17.00; направить запрос, предложе-
ния, замечания можно по электронной почте asb@avtospecbaza24.ru.

Представитель АО «АВТОСПЕЦБАЗА»: Жури Полина Сергеевна, 
тел.: 8(913)180-45-48.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
АО «АВТОСПЕЦБАЗА» уведомляет о начале общественных обсуж-

дений: предварительная оценка и составление технического задания 
(ТЗ) на проведение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
предварительных материалов по ОВОС намечаемой хозяйственной 
деятельности по объекту государственной экологической экспертизы: 
проектная документация «Рекультивация несанкционированного места 
размещения отходов в границах ЗАТО г. Железногорск Красноярского 
края».

Название, цель, месторасположение намечаемой деятельнос-
ти: 

— рекультивация несанкционированного места размещения отхо-
дов в границах ЗАТО г. Железногорск Красноярского края; 

— ликвидация объекта накопленного экологического ущерба путем 
преобразования свалки в рекультивированный полигон захоронения 
ТКО — устранение негативного воздействия земель на прилегающие 
территории. Направление рекультивации — природоохранное; 

— ЗАТО г. Железногорск Красноярского края, земельный участок с 
кадастровым номером 24:58:0354001:116.

Наименование и адрес заказчика: АО «АВТОСПЕЦБАЗА», 
660060, г. Красноярск, ул. Качинская, д. 56.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: 01.11.19-05.12.19.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: администрация ЗАТО г. Железногорск Красноярского края сов-
местно с АО «АВТОСПЕЦБАЗА».

Форма общественных обсуждений: в форме предоставления за-
мечаний и предложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-
ная.

Сроки и место доступности ТЗ на проведение ОВОС, предвари-
тельных материалов по ОВОС, ОВОС: ознакомиться с ТЗ на проведе-
ние ОВОС, предварительных материалов по ОВОС, оставить замечания 
и предложения в письменной форме в журнале регистрации замечаний 
и предложений с указанием ФИО можно с 01.11.19—05.12.19 г. по адре-
сам: Красноярский край, г. Железногорск, ул. Октябрьская, д. 33, офис 
2, каждый вторник, четверг, с 12.00—16.00; г. Красноярск, ул. Качинс-
кая, д. 56, 2-й этаж, приемная, в рабочие дни (понедельник—пятница) 
с 8.00 до 17.00; направить запрос, предложения, замечания можно по 
электронной почте asb@avtospecbaza24.ru.

Представитель АО «АВТОСПЕЦБАЗА»: Жури Полина Сергеевна, 
тел.: 8(913)180-45-48.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 октября 2019
среда № 244 (8002)

СпортFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ТЕННИС Карен Хачанов 
не смог защитить титул 

Пролетая 
над Парижем

Анна Козина

Карен Хачанов завершил защиту титула на «Мастер-
се» в Париже, едва ступив на корты. Российский тенни-
сист вылетел из сетки, после того как в стартовом мат-
че проиграл немцу Ян-Леннарду Штруффу со счетом 
6:7 (5:7), 6:3, 5:7.

Еще накануне любители статистики начали просчи-
тывать шансы Хачанова отобраться на Итоговый чемпи-
онат года в Лондоне. Если бы Карен снова взял титул, он 
бы смог попасть в восьмерку сильнейших. Но, по правде 
говоря, Карен сейчас не в той форме, чтобы, как в прош-
лом году, в финале справиться c первой ракеткой мира 
сербом Новаком Джоковичем в двух сетах — 7:5, 6:4. 
Хотя та победа в Париже, безусловно, стала знаковой.

— Здесь начался мой путь на высшем уровне. Титул 
стал поворотным моментом. Я обыграл четырех под-
ряд теннисистов из Топ-10 подряд, сам занял 11-е ме-
сто в рейтинге. Это был настоящий прорыв, — цитирует 
Карена пресс-служба АТП-тура. — Начало текущего се-
зона получилось не самым лучшим, но в целом годом я 
доволен. Я понимаю, что все могло сложиться еще 
хуже, так что нужно радоваться тому прогрессу, кото-
рый есть.

Но можно ли тут говорить о прогрессе? В 2019 году 
Хачанов не взял ни одного титула, потерпев поражения 
почти в половине матчей, а именно в 25 из 52. Лишь на 
восьми турнирах россиянин обыгрывал больше одного 
соперника. В Париже Хачанов не смог защитить 1000 оч-
ков, поэтому в понедельник, когда появится обновлен-
ный рейтинг ATP, он покинет первую десятку.

Между тем вчера на последнем «Мастерсе» в сезоне 
стартовал и Даниил Медведев. Его матч против францу-
за Жереми Шарди завершился после подписания номера 
«РГ» в печать. Турнирные расклады предполагают, что 
финал гарантирует Медведеву статус третьей ракетки 
мира. С Хачановым прогнозы не сработали, но вдруг Да-
ниил действительно сможет обойти в рейтинге швейцар-
ца Роджера Федерера.  

ВОЛЕЙБОЛ 
В женской Суперлиге 
только «Уралочка» 
идет без потерь

Карполь 
главнее

Илья Трисвятский

В чемпионате женской Суперлиги сыграно три тура. Со 
стопроцентным результатом единолично лидирует 
«Уралочка-НТМК» (Свердловская обл.), возглавляемая 
мэтром тренерского цеха 81-летним Николаем Карпо-
лем.

Уралочки победили белорусскую «Минчанку», «Са-
халин», и главное — оказались сильнее действующего 
чемпиона столичного «Динамо», выиграв у «бело-голу-
бых» в Москве со счетом 3:1. Ключевые фигуры в ны-
нешней команде — волейболистки национальной сбор-
ной доигровщик Ксения Парубец, связующая Татьяна 
Романова, либеро Дарья Пилипенко. Кстати, Парубец за-
хватила лидерство в списке лучших бомбардиров чем-
пионата.

Напомним, что в 
предолимпийский 
сезон регулярный 
сезон сделан скоро-
течным, каждая ко-
манда проведет все-
го-то по 16 матчей, 
поэтому цена ка-
ждой игры очень вы-
сока. Потерпевшие 
на старте два пора-
жения «бело-голу-
бые» из столицы потихоньку начинают наверстывать 
упущенное. В третьем туре москвички разгромили у 
себя дома «Динамо-Метар» из Челябинска — 3:0 (25:14, 
25:14, 25:15).

Ведущие игроки, которые привлекаются в ряды глав-
ной команды страны, сейчас невольно находятся в ожи-
дании ноябрьского исполкома Всероссийской федера-
ции волейбола, где будет рассматриваться вопрос о на-
значении наставника сборной. После провала на ряде 
официальных турниров и отставки Вадима Панкова вре-
менно исполняющим обязанности рулевого стал италья-
нец Сержио Бузато, буквально вырванный из штаба 
мужской сборной. С ним девушки добились «бронзы» на 
Кубке мира в Японии. Сейчас интрига в том, получит ли 
продолжение история с Бузато или же исполком назна-
чит кого-то из наших специалистов именно волейбола 
женского.

Панков, получив возможность снова полностью сос-
редоточиться на клубных делах, одержал со своей ко-
мандой «Заречье-Одинцово» уже две победы. Отметим 
достижение Виктории Руссу во встрече с красноярским 
«Енисеем» (3:0). За три партии 20-летняя диагональная 
нападающая наколотила 27 очков. Гроссмейстерский 
показатель!

Уже в ноябре три наших клуба начнут выступление в 
Лиге чемпионов. Соперниками калининградского «Ло-
комотива» в четверке «В» будут «Вакифбанк» (Турция), 
«Скандиччи» (Италия) и «Нова Браник» (Словения). А 
вот «Уралочка» и московское «Динамо» попали в одну 
группу «Е», где компанию им составили «Канн» (Фран-
ция) и болгарская «Марица». В четвертьфинал выйдут 
победители всех пяти групп плюс три команды со вто-
рых мест по лучшим дополнительным показателям. 

ХОККЕЙ «Автомобилист» из Екатеринбурга проиграл седьмой матч подряд

Разучились забивать 
Илья Зубко

В 
Континентальной хоккей-
ной лиге вчера прошли оче-
редные матчи регулярного 

чемпионата. «Автомобилист» из 
Екатеринбурга продлил свою не-
удачную серию, а магнитогор-
ский «Металлург», наоборот, 
оживает после неудачного нача-
ла сезона.

Совсем недавно казалось, что 
«Авто» за лето только оброс му-
скулами, и из команды-откры-
тия, которой он был в прошлом 
розыгрыше, готов превратиться 
в одного из лидеров Восточной 
конференции. Уральцы, подпи-
савшие летом контракт с супер-
звездным Павлом Дацюком, 
лихо стартовали с восьми побед 
подряд. Но после этого екатерин-
бургская машина забарахлила. 
Начиная с 19 сентября, когда в 
овертайме «Автомобилист» одо-
лел дома «Куньлунь», команда 
Андрея Мартемьянова лишь в 
двух матчах завершила дело в 
свою пользу. А к выездной серии, 
которая вчера стартовала в Но-
восибирске, уральцы проиграли 
шесть матчей подряд и покинули 
зону плей-офф.

Матч с «Сибирью» в ее ны-
нешнем виде — не самый лучший 
вариант, чтобы прервать полосу 
неудач. По иронии судьбы ны-
нешний главный тренер новоси-
бирцев Николай Заварухин ра-
ботал раньше ассистентом у ру-
левого «Авто» Андрея Мартемья-
нова. И теперь в «Сибири» дока-
зывает, что научился за это вре-
мя многому. Под его руководст-
вом новосибирцы смотрятся 

очень мощно, идут среди лидеров 
Востока и на момент встречи с 
«Автомобилистом» из девяти по-
следних матчей проиграли всего 
два. 

Отчетная встреча лишь под-
твердила, что на данный момент 
«Сибирь» сильнее клуба из Ека-
теринбурга. В середине первого 
периода Никита Михайлов от-
крыл счет, после перерыва Юкка 
Пельтола во второй раз за вечер 
переиграл Якуба Коваржа, а не-
задолго до сирены Данил Роман-
цев броском уже по пустым воро-
там установил окончательный 
счет — 3:0 в пользу новосибир-
цев.

Поражение от «Сибири» ста-
ло для «Автомобилиста» уже 
седьмым подряд. Статистика ли-
нии нападения уральцев удруча-
ет не меньше. Форварды «Авто» 
не забивают три матча кряду — в 
последний раз это делал Анато-
лий Голышев еще 18 октября. Ка-
надский форвард Найджел Доус 
— один из лучших бомбардиров 
КХЛ последних лет и по совме-
стительству человек с очень 
большим личным контрактом — 
«молчит» уже в семи матчах. Не-
удачная игра Найджела, как мы 
видим, напрямую связана с ре-
зультатами всей команды. Сам 
Доус объяснил удручающие ре-

зультаты психологией. А главно-
му тренеру «Автомобилиста» 
Андрею Мартемьянову при-
шлось на пресс-конференции от-
вечать на вопрос, готов ли он к 
отставке.

— Я к отставке готов всегда, — 
коротко заявил Мартемьянов.

Едва ли тренеру, с которым 
совсем недавно «Авто» выдал 
лучший сезон в клубной исто-
рии, укажут на дверь уже сейчас. 
Но какие-то кадровые решения 
команде явно нужны. Судя по 
всему, коснутся они игроков.

— Будем думать по обменам. 
Рассматривается вариант, что 
один из хоккеистов поедет домой 
и не будет с нами продолжать по-
ездку. Будут действия, однознач-
но, рассказал журналистам глав-
ный тренер «Автомобилиста».

Отметим, что в Новосибирске 
уральский клуб играл без Павла 
Дацюка. Мартемьянов пояснил, 
что с 41-летним форвардом изна-
чально была договоренность, что 
во всех матчах он играть не будет. 
При этом в следующем гостевом 
поединке, против казахстанско-
го «Барыса», Дацюк, с большой 
долей вероятности, выйдет на 
лед. Также «Авто» был вынужден 
обходиться без своего ведущего 
защитника Никиты Трямкина, 
который заболел. Сроки его вос-
становления неизвестны.

Пока «Автомобилист» оседа-
ет на дне турнирной таблицы, в 
обратном направлении движет-
ся другой уральский клуб — «Ме-
таллург» из Магнитогорска. 
«Сталевары» обладают очень 
мощным по именам составом и 
при этом выдали катастрофиче-
ский старт, впервые оказавшись 
на последнем месте в КХЛ. Рабо-
ты лишился не только тренер Йо-
зеф Яндач, но и Геннадий Велич-
кин. Без этого менеджера «Ме-
таллург» еще недавно невозмож-
но было себе представить. Но, па-
радоксальным образом, именно 
после ухода Величкина «сталева-
ры» окончательно пришли в себя 
и стали побеждать. Очевидно, 
сказался и приход на тренерский 
мостик Ильи Воробьева. Резуль-
таты преобразований, которые 
затеял Илья Петрович, видны 

хотя бы по движению команды в 
турнирной таблице. «Метал-
лург» благодаря вчерашней го-
стевой победе над «Барысом» 
уже на шестом месте в Восточной 
конференции.

Игра в столице Казахстана, к 
слову, получилась не самой ре-
зультативной. Паршин на ше-
стой минуте вывел «сталеваров» 
вперед, Диц в середине встречи 
реализовал большинство и вос-
становил равновесие, а шайба 
Матушкина на 33-й минуте при-
несла победу «Магнитке» — 2:1. 

— Хорошая игра, много борь-
бы. Молодцы, ребята, что высто-
яли. Хотел бы поблагодарить ко-
манду, — Илья Воробьев, подводя 
итоги встречи, был максимально 
краток. А вопросов к нему у ка-
захстанских журналистов не 
было вовсе. Другое дело — глав-
ный тренер «Барыса» Андрей 
Скабелка. Ему пришлось объя-
снять, почему команда так мало 
забивает — не больше двух шайб 
за игру, если брать четыре по-
следних матча.

— Чтобы забивать, нужен ку-
раж. Много создаем моментов, 
но нужно немного расправить 
плечи, поймать кураж с вдохно-
вением, — сказал Скабелка.

Для «Барыса», к слову, это 
поражение стало третьим под-
ряд. Но казахстанцы сохранили 
за собой место в четверке луч-
ших команд Востока. У «Метал-
лурга» же — пятая победа в ше-
сти последних матчах. 

Остальные поединки вче-
рашнего игрового дня заверши-
лись уже после подписания это-
го номера «РГ» в печать. 

ТОЛЬКО В «РГ» Один из лучших разыгрывающих Европы Стефан Йович — 
о переходе в «Химки», любви к хоккею и увлечении гитарой

Музыкант с мячом 
Илья Соболев 

Р
оссийские клубы про-
должают выступление 
в регулярном сезоне 
Евролиги. Так вчера 
подмосковные «Хим-
ки» принимали на сво-
ем паркете греческий 
«Панатинаикос». Ре-
зультат матча стал из-

вестен уже поздно вечером.
В этой игре химчане снова 

были вынуждены обойтись без 
одного из главных своих нович-
ков, серба Стефана Йовича, 
пропустившего из-за травмы 
почти весь октябрь.  Хотя на иг-
рока с репутацией одного из 
лучших разыгрывающих Евро-
пы в клубе возлагают особые 
надежды.  Впрочем, Стефан вот-
вот лазарет должен покинуть, а 
пока есть возможность позна-
комиться с баскетболистом по-
ближе. В интервью «РГ» Йович 
объяснил свой переход в «Хим-
ки», рассказал о любви к хок-
кею и о том, почему не взял в 
Москву любимую гитару.

Многие специалисты счита-
ют вас одним из лучших раз-
ыгрывающих Европы. Но вы 
ни разу в своей карьере не игра-
ли за топ-клуб? Как так?

СТЕФАН ЙОВИЧ: Все задают мне этот 
вопрос. Но знаете, когда я играл 
за «Црвену Звезду», она стано-
вилась чемпионом три года 
подряд. С «Баварией» мы выиг-
рывали титул два раз кряду. 
Мне не нужны «Барселона» или 
«Реал», чтобы брать трофеи. 
Знаете моего бывшего одно-
клубника по «Баварии» Петте-
ри Копонена?

Конечно, в свое время он четы-
ре сезона провел за «Химки»…

СТЕФАН ЙОВИЧ: Ну вот, а еще он 
успел поиграть за «Барселону». 
Много выиграл? Я бы не сказал.

 «Химки» — топ-клуб?
СТЕФАН ЙОВИЧ: Почему бы нет?

Интересовались о своей буду-
щей команде, прежде чем при-
нять решение о переходе?

СТЕФАН ЙОВИЧ: Я общался на эту 
тему с тем же  Копоненом. В «Ба-
варии» наши шкафчики в разде-
валке были рядом. Когда я под-
писал контракт с «Химками», 
Петтери позвонил мне и гово-
рит: «Уверен, это отличный ва-
риант для тебя, но готовься к хо-
лодной зиме». — «В смысле?» И 
он такой: «Покупай шубу, будет 
минус 50!» — «Сколько?» — пере-
спрашиваю. «Минус 50!» Было 
забавно.

Неужели вам не приходилось 
до сих пор бывать в России?

СТЕФАН ЙОВИЧ: Я много раз приез-
жал в вашу страну, когда прихо-
дилось играть с «Локомотивом-
Кубанью», «Зенитом», УНИК-
Сом. Но это всегда происходило 
по одной схеме: отель — игра. Те-
перь я постараюсь познако-
миться с Россией и особенно с 

Москвой поближе. Побывать ве-
зде, где смогу.

В курсе, что ЦСКА очень давно 
никому не отдает в России ба-
скетбольную корону?

СТЕФАН ЙОВИЧ: Слышал об этом. Но 
перед тем, как подписать  кон-
тракт с «Химками», я следил за 
трансферами клуба. И когда 
«Химки» взяли много классных 
игроков, я подумал: а почему бы 
и нет? В Германии я был в похо-
жей ситуации. Там тоже «Бам-
берг» долгое время никому не 
отдавал чемпионство. Но нам с 
«Баварией удалось это изме-
нить. Так что все возможно.

В августе вы ездили на чемпи-
онат мира, где были одним из 
ключевых игроков сборной 
Сербии. Вас считали фавори-
тами, а вы заняли лишь пя-
тое место. Что произошло? 

СТЕФАН ЙОВИЧ: Когда я после чем-
пионата мира приехал домой, 
меня только об этом и спрашива-

ли. Я не знаю точного ответа. Воз-
можно, мы не справились с дав-
лением, возможно, когда мы про-
играли в 1/8 финала Аргентине, 
это был не наш день. Или и то и 
другое. Но надо отдать должное и 
аргентинцам: они провели фан-
тастический матч против нас.

Зато в турнире за 5—8-е ме-
ста у вас появилась возмож-
ность отыграться на амери-
канцах. Насколько важно во 
всех смыслах было их побе-
дить?

СТЕФАН ЙОВИЧ: Очень важно. Да, 
сейчас я оглядываюсь назад и 
понимаю, что у США против нас 
не вышел ряд сильных игроков. 
С другой стороны, обыграть 
американцев всегда приятно, и 
это всегда большой опыт вне за-
висимости от того, в каком со-
ставе они выходят на площадку.

Что скажете о сборной Рос-
сии?

СТЕФАН ЙОВИЧ: Хорошо знаю вашу 

команду по Евробаскету-2017. 
В Китай вы приехали без своих 
лучших игроков. С ними вы, на-
верняка, сумели бы пробиться в 
плей-офф. Уверен, в ближайшие 
пару лет сборная России сдела-
ет большой шаг вперед.

Сербия очень развитая стра-
на в плане популярности ко-
мандных видов спорта. Поче-
му выбрали баскетбол?

СТЕФАН ЙОВИЧ: Я играл в баскетбол 
и в футбол. Трудно сказать, по-
чему выбрал именно баскетбол. 
Утром была футбольная трени-
ровка, вечером — баскетболь-
ная. Но в один прекрасный день 
от футбола пришлось отказать-
ся. Но я продолжаю следить за 
разными видами спорта. За НХЛ 
тоже слежу…

НХЛ?
СТЕФАН ЙОВИЧ: Удивились? Ха-ха. 
Хоккеем меня заразил мой друг, 
с которым мы играли в баскет-
бол. Если день был для футбола 
и баскетбола, то ночь, когда 
проходили матчи НХЛ, посвя-
щалась хоккею. Утром друг 
только о нем и говорил. Тогда 
мне тоже стало интересно. По-
смотрел я, значит, один матч и 
говорю: «А где шайба? Как вооб-
ще за этим всем следить?» Но 
это было по неопытности. Я до-
вольно быстро разобрался что к 
чему, вник в правила. И стал 
хоккейным фанатом.

А сами пробовали встать на 
коньки?

СТЕФАН ЙОВИЧ: Никогда. Да мне 
особо и не хочется. Просто хок-
кей настолько отличается от 
всего, к чему я привык. Лед… 
Нет, лучше я не буду на него вы-
ходить.

Кто у вас любимый игрок?
С Т Е Ф А Н  Й О В И Ч :  Овечкин.  Ну и 
Кросби еще. Для меня они луч-
шие.

А из Континентальной хок-
кейной лиги кого-нибудь знае-
те?

СТЕФАН ЙОВИЧ: Нет, извините.

Я слышал, вы еще и музы-
кант…

СТЕФАН ЙОВИЧ: Да, я закончил му-
зыкальную школу по классу 
фортепьяно и гитары. Гитара — 
мой любимый инструмент. Но 
играю я только для друзей. Ког-
да мы собираемся вместе, что-
то празднуем…

Больше пользуете акустиче-
скую гитару или электриче-
скую?

СТЕФАН ЙОВИЧ: По большей части, 
на акустической. В электриче-
стве играем, когда совсем боль-
шое событие и у нас собирается 
группа.

И в каком стиле творите?
СТЕФАН ЙОВИЧ: Югославский рок.

В Москву гитару привезли?
СТЕФАН ЙОВИЧ: Пока нет. Выясни-
лось, что гитара очень пугает 
моего трехлетнего сына. Только 
я начинаю играть, он плачет, 
прячется за мать. И мне прихо-
дится тут же останавливаться. 
Думаю, я еще предприму по-
пытку приучить его к музыке. 
Но только не в этом сезоне. Сей-
час для меня все новое и я хочу 
быть в полной боевой готовно-
сти. 

А К Ц Е Н Т

Стефан Йович: Когда в первый раз увидел 
хоккей, не мог разобрать, где шайба и как 
вообще за всем этим следить. Но потом 
вник в правила, понял что к чему

Волейболистки «Уралочки» (на заднем плане) показывают 
в чемпионате страны стопроцентный результат.

Стефан Йович (слева) хочет помочь 
«Химкам» отобрать у ЦСКА 
баскетбольную корону.

Чешский вратарь Якуб Коварж 
(на фото) не смог спасти 
«Автомобилист» от поражения.
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Ксения Парубец 
захватила лидер-
ство в списке луч-
ших бомбардиров 
чемпионата

Досье «РГ»

Стефан Йович родился 3 ноября 1990 года в сербском городе 

Ниш. Трижды становился чемпионом Сербии с «Црвеной Зве-

здой» и два раза выигрывал чемпионат Германии в составе мюн-

хенской «Баварии». Играя за «Црвену Звезду» установил рекорд 

Евролиги, отдав 19 передач за один матч. В составе сборной Сер-

бии завоевал «серебро» ЧМ-2014, Олимпиады-2016 и Евробаске-

та-2017.
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Москва 0...0, снег

Санкт-Петербург -3...0, солнечно

Анадырь -16...-12, снег

Архангельск -4...-1, осадки

Астрахань +7...+20, дождь

Благовещенск  -6...+3, дождь

Владивосток +3...+11, дождь

Волгоград +5...+11, облачно

Воронеж 0...+4, осадки

Екатеринбург -4...-1, облачно

Иркутск 0...+6, солнечно

Казань -2...+4, снег

Калининград +4...+8, дождь

Краснодар +7...+12, дождь

Магнитогорск -2...+2, осадки

Мурманск -6...-6, солнечно

Нижний Новгород 0...+4, осадки

Новосибирск -1...+3, осадки

Омск -2...+1, осадки

Орел -1...+3, осадки

Оренбург +3...+8, дождь

Пермь -5...-1, облачно

Ростов-на-Дону +9...+12, облачно

Севастополь +5...+9, дождь

Симферополь +5...+9, дождь

Сочи +12...+17, дождь

Тамбов +2...+5, снег

Тюмень -4...0, облачно

Уфа -1...+2, облачно

Хабаровск +3...+7, облачно

Челябинск -3...+2, облачно

Чита -4...+8, солнечно

Элиста +7...+20, дождь

Южно-Сахалинск +3...+11, солнечно

Якутск -13...-6, облачно

Ярославль -3...-2, снег

НА УЛИЦЕ

Безусловно, в нашей стране су-
ществуют самые разные совре-
менные возможности туризма. 
Они, к сожалению, еще плохо 
развиты, но при этом становят-
ся все более востребованными. 
(«Российская газета» пишет об 
этом на 5-й полосе.)

Мы сегодня обсуждаем тер-
мин «кемпинг» и как развивать 
это направление туризма. Но 
есть еще одно новое слово, ко-
торое уже тоже в тренде, — это 
«глэмпинг», то есть гламурный 
кемпинг, когда ты живешь на 
природе, являешься частью 
природы и при этом находишь-
ся в очень комфортных и, я бы 
даже сказал, дорогостоящих 
условиях. То есть эта та ситуа-
ция, когда ты можешь из уют-
ного, аутентичного домика, ча-
сто в труднодоступном для об-
ычного человека месте, увидеть 
все красоты России.

Что касается «караванин-
га»,  путешествий с проживани-
ем в автодомах или автоприце-
пах, который так популярен в 
Европе и США,  для того чтобы 
у нас был также востребован 
этот вид туризма, нужна ин-
фраструктура. Так как внутри 
фургонов, следующих карава-
ном, целые квартиры. Это не 
просто сел в автомобиль и пое-
хал, это сложная логистическая 
история, которая требует спе-
циальной технологии движе-
ния.

Сегодня силами Ольги Голо-
дец, которая отвечает за ту-
ризм, утверждена целая страте-
гия по развитию этой отрасли 
до 2035 года. Эта стратегия 
включает множество, порядка 
восьми направлений россий-
ского внутреннего туризма. 
Это кемпинг, глэмпинг, автоту-
ризм, сельский туризм, эколо-
гический туризм — все будет в 
ближайшее время развиваться, 
ведь мы, конечно, отстаем от 
развитых европейских стран в 
этом плане. Наша страна, увы, 
не реализует весь потенциал, 
который у нее есть.

Однако в последние полгода 
ситуация несколько измени-
лась: наращиваются новые воз-
можности для путешественни-
ков. И благо, что наша отрасль 
была передана в министерство 
экономического развития, где 
на ее развитие смотрят с боль-
шой надеждой. Потому как наш 
внутренний туризм будет не 
только подниматься, но еще и 
может как-то сработать на раз-
витие других отраслей: ту-
ризм — достаточно сильная со-
ставляющая экономики в раз-
витых странах.

Лично я руковожу рабочей 
группой по экологическому ту-
ризму, одному из восьми на-
правлений путешествий. Эко-
логический туризм — это поезд-
ки, которые связаны с нашим 
природным достоянием, с ме-
стами, где не ходил человек. 
Туда входит и активный ту-
ризм, и сельский. К примеру, 
если ваши друзья пошли пла-
вать по реке на байдарках — это 
тоже экологический туризм. 
Или если создаются какие-то 
кемпинги или глэмпинги на 
территориях особо охраняе-
мых заповедников, парков и 
других природных зон.

Считаю, что мы должны не 
только заботиться о сохране-
нии природы, мы все-таки 
должны еще и узнавать природу  
вокруг нас, такую разнообраз-
ную и исключительную. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Окончательный диагноз 
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/1770037
Разъяснения Судебной коллегии по гражданским делам 
Верховного суда понятны и абсолютно справедливы: до-
казывать качество оказания медпомощи должно меди-
цинское учреждение и экспертизу необходимо оцени-
вать наравне с остальными доказательствами. Это 
очень важные разъяснения и напоминания. Имею право 
высказать сугубо личное мнение по ситуации с данным 
иском о компенсации морального вреда за смерть паци-
ента из-за «ненадлежащего оказания медицинской по-
мощи». Смерть мужа/отца/пациента находится на гра-
ни взаимной ответственности. Здесь следует учитывать, 
что итоговый диагноз — пневмония, как правило, разви-
вается вследствие переохлаждения, снижения иммуни-
тета или на фоне других инфекционных заболеваний. 
Это вирусное заболевание, которое может привести к 
серьезным последствиям и летальному исходу. Необхо-
димо было своевременно распознать симптомы пнев-
монии и пройти соответствующую диагностику. С эти-
ми симптомами следовало обратиться в специализиро-

ванную больницу. Обратившись за медицинской помо-
щью после ушиба и полученной травмы грудной клетки, 
родственники практически ввели в заблуждение и не 
сообщили медикам о проблемах в легких. По факту уши-
ба — осмотрен, рекомендовано. По факту пневмонии — 
обращений и даже намеков на жалобы, простите, не 
было. Плановая диспансеризация, особенно в пожилом 
возрасте, о которой так много говорится и рекомендует-
ся, была элементарно проигнорирована. Про денежные 
суммы иска даже говорить не хочется. Без комментари-
ев. И последнее. Медицина не стоит на месте, но все-та-
ки доктора не волшебники и по взмаху волшебной па-
лочки никто из нас здоровым не станет.

Анатолий 

Cпекулянты 
снова под статьей 
Владислав Куликов  •  rg.ru/art/1769986
Госдума готовит проект поправок в КоАП, устанавлива-
ющий значительные штрафы для спекулянтов театраль-
ными билетами. С инициативой выступило правитель-
ство страны. Как рассказывают эксперты, зафиксирова-
ны случаи, когда билеты в Большой театр при номинале 
в 12 тысяч рублей в руках спекулянтов вырастали в 
цене до 100 тысяч. Очень хорошая инициатива. Я счи-

таю, что это предложение можно расценивать возвра-
том к проверенным и обкатанным на практике спосо-
бам борьбы со спекулянтами театральными билетами. 
До упразднения ответственности, в Москве и конкретно 
у Большого театра, очень успешно проводились меро-
приятия по выявлению и задержанию лиц, занимаю-
щихся скупкой и перепродажей театральных билетов. 

Сергей Леонов

Юрий Грымов 
представил новый 
фильм в Петербурге 
Светлана Мазурова  •  rg.ru/art/1769417
В прокат вышел фильм Юрия Грымова «Анна Карени-
на. Интимный дневник». Это кино — не развлекуха, а 
такое произведение, на которое действительно достой-
но потратить время и душевные силы, чтобы стать 
чуть продвинутей, хотя бы в эмоциональном и эстети-
ческом осознании. Очень подробно и качественно по-
казывает кризис ограниченных людей, у которых судь-
ба отобрала Великие цели. Несмотря на общий низкий 
уровень массовой культуры рынка , эта картина — не-
сомненная удача нашего кинематографа.

Андрей М.

ОРУЖИЕ Работу «Панциря-С» в Сербии показали 
на видео
rg.ru/art/ 1770045

АВТО Независимые автосервисы: почему они часто 
хуже и дороже дилерских
rg.ru/art/1769393

ЗДОРОВЬЕ Названы первые признаки инсульта 
у взрослых и детей
rg.ru/art/1770481

ИНТЕРНЕТ В iOS появилась долгожданная функция
rg.ru/art/1770555

НАУКА Как изменился мир после динозавров
rg.ru/art/1769258

КИНО Трейлер детектива «Достать ножи»
rg.ru/art/1769263

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
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Спасатели и журналисты ищут укрытие в ходе беспорядков в 
Сантьяго-де-Чили. В столице и других городах страны уже больше 
недели продолжаются уличные протесты и столкновения, в резуль-
тате которых погибло минимум 17 человек, несколько тысяч были 
арестованы. Чилийский бизнес уже потерял около 1,5 миллиарда 
долларов. В некоторых городах введен комендантский час. 
Формальным поводом для выступлений стало повышение стоимо-
сти проезда в метро в Сантьяго, но затем протестующие потребо-
вали смены правительства и экономических реформ. Из-за ожесто-
ченных столкновений с полицией и другими силовыми структурами 
разгромлены некоторые линии метро в Сантьяго. Президент Чили 

Себастьян Пиньера произвел ряд перестановок в кабмине и пообе-
щал сократить зарплаты чиновникам, снизить число конгрессме-
нов. Но недовольные сочли, что этого недостаточно, и продолжают 
выступления, сопровождаемые насилием, поджогами и грабежами. 
Кроме того, президент выступил с обращением, в котором заявил: 
«Это правда, что проблемы накапливались в течение многих деся-
тилетий и что различные правительства не могли признать эту 
ситуацию во всех ее масштабах. Я признаю это и извиняюсь за эту 
недальновидность». Предлагаемый властями пакет мер для исправ-
ления ситуации обойдется бюджету в 1,2 миллиарда долларов. Он 
включает немедленное увеличение базовой пенсии на 20 процен-

тов, минимальный гарантированный доход в размере 350 000 
песо в месяц ($480) для всех работающих полный рабочий день. А 
если зарплата меньше, то власть обязуется доплатить разницу. 
Кроме того, должны быть снижены тарифы на электричество, 
повышенные ранее в 2019 году почти на 10 процентов, и уменьше-
ны цены на лекарства. Для тех, кто получает более 8 миллионов 
песо в месяц (11 тысяч долларов), будет введен 40-процентный 
подоходный налог. Однако уступки не привели к прекращению 
уличных беспорядков — теперь выступающие требуют вернуть в 
казармы военнослужащих, патрулирующих города во время комен-
дантского часа.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Матвей Шпаро, 
путешественник

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU
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СРЕДА
Похолодает. Возможно 
пойдет снег. Атмосфер-
ное давление — 
749 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают 
малооблачную и мороз-
ную погоду. 

ПЯТНИЦА
Метеорологи прогнози-
руют пасмурный день. 
Местами пройдет снег.
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